
ПРАВО Верховный суд 
объяснил, когда срок 
давности не применяется

Время 
не прощает

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России фактически расширил число 
ситуаций, когда срок давности не применяется. В своем 
обзоре судебной практики он сделал важное разъясне-
ние: когда за преступление грозит пожизненное заклю-
чение, человек в любом случае привлекается к уголов-
ной ответственности.

Это не значит, что суд обязательно посадит граждани-
на за очень старые, пусть и страшные дела. Сначала чело-
век предстанет перед судом, ответит за свои прошлые 
грехи, а потом отдельно будет решаться вопрос, освобо-
ждать его или нет от наказания.

В обычных ситуациях срок давности применяется ав-
томатически. Например, нельзя прийти к человеку через 
два года и обвинить его в преступлении небольшой тяже-
сти. Если же некто совершил тяжкое преступление, то че-
рез десять лет обвинение уже никто не предъявит. Ло-
вить и наказывать надо было раньше.

Но по статьям, где предусмотрена высшая мера нака-
зания, то есть пожизненный срок, вопрос, сажать или нет 
по истечении сроков давности, находится в исключи-
тельной компетенции суда.

На практике возникла коллизия: как быть, когда в ста-
ром преступлении обвиняется женщина или пожилой 
мужчина? По закону пожизненное заключение 
к ним не применяется. Значит ли это, что и сро-
ки давности надо применять автоматически?

2

Финансы Российской валюте предсказали нелегкие 12 месяцев. 
А что потом?

Куда идет рубль

Ирина Краснопольская

И
сполнилось двадцать лет 
кафедре терапии и семей-
ной медицины Российско-

го национального исследователь-
ского  медицинского университе-
та  имени Пирогова. Как изме-
нился среднестатистический 
российский больной? Должен ли 
доктор любить своего пациента? 
Как сориентироваться в инфор-
мационном пространстве, где 
много и полезного, и, увы, опа-
сного для здоровья?   Об  этом 
обозреватель «РГ» беседует с   за-
ведующим кафедрой академи-
ком Григорием  Ройтбергом. 

Григорий  Ефимович,  складыва-
ется впечатление, что сейчас 
каждый знает о болезнях  едва ли 
не все: что есть, какие прини-
мать лекарства,  процедуры... Но 
среди информации немало вся-

ческих запретов. Как быть  бед-
ному  соискателю здоровья?  
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Будущих врачей 
мы стремимся  научить поддер-
живать желание пациента прини-
мать участие в лечебном процес-
се. Семейным врачам  надо знать, 
что сегодня больной совсем не 
тот, какой был лет 30—20 назад. 
Действительно, он уже послушал 
мнение «доктора Гугла», а пото-
му иногда  знает о своем заболе-
вании не меньше, чем врач. 

 Может, это и хорошо?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это данность. И с 
этим нужно считаться.  Доктор 
должен понимать, что он не обла-
дает сакральными, то есть одно-
му ему и его коллегам известны-
ми знаниями.  Он должен — и это 
более важно — понимать, что на-
личие базисных знаний обяза-
тельно, но при этом  должно быть 
желание и возможность постоян-

но учиться.  Что движет врачом? 
Клятва Гиппократа,   зарплата, 
положение в обществе... А что 
движет пациентом? Жажда жиз-
ни,  стремление быть здоровым. 
Что важнее?

Наверное,  позиция пациента.
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: И я так считаю.  
Пока это не всеобщее явление в 
медицине. Но если у доктора кро-
ме узких познаний по заболева-
нию есть опыт, знания о влиянии 
болезни на конкретного больного, 
интуиция, тогда становится оче-
видным: искусство врачевания 
никуда не делось, а обрело новые 
нюансы. И умение любить пациен-
та, как об этом писал великий рус-
ский философ Иван Ильин, тоже 
никуда не делось. Если вы не мо-
жете проникнуться сочувствием к 
пациенту, то лучше не 
лечить его. Пусть пойдет 
к другому врачу.

Юлия Кривошапко

Б
анк России с 23 августа 
решил прекратить за-
купку иностранной ва-
люты для Минфина 
вплоть до конца сентя-

бря. Об этом стало известно спу-
стя два часа после того, как дол-
лар на Московской бирже подо-
рожал до 69 рублей, обновив 
максимум апреля 2016 года. 

Свое решение регулятор объ-
яснил стремлением повысить 
предсказуемость действий де-
нежных властей и успокоить фи-
нансовые рынки. Оно, безуслов-
но, поддержит рубль, однако в 
конце года российской валюте 
придется нелегко, полагают 
опрошенные «РГ» эксперты. 

Ранее о перспективах рубля 
высказался министр экономиче-
ского развития России Максим 
Орешкин. По его словам, россий-
ская валюта в ближайшие 12 ме-

сяцев будет слабее ожиданий, но 
укрепится к концу 2019 года.

Закупки иностранной валюты 
на внутреннем рынке с помощью 
ЦБ проводит Минфин. Это дела-
ется в рамках бюджетного прави-
ла. На закупку долларов, евро и 
фунтов тратятся дополнитель-
ные нефтегазовые доходы, полу-
ченные за счет разницы между 
фактической стоимостью нефти 
(с марта она держится выше 70 
долларов за баррель) и той, кото-

рая была заложена в бюджете, — в 
2018 году это 40 долларов за бар-
рель. Приобретенная иностран-
ная валюта зачисляется на счета 
Федерального казначейства в 
Банке России. Таким образом 
формируется финансовая под-
ушка безопасности.

С 7 августа по 6 сентября 2018 
года Минфин собирался напра-
вить на закупку валюты рекор-
дные 383 миллиарда рублей. 
Предполагалось, что ежеднев-

ный объем будет эквивалентен 
16,7 миллиарда рублей. Однако 
из-за нестабильности на рынке и 
резкого снижения курса рубля, 
на фоне новостей о новых сан-
кциях, которые США собирается 
ввести против России, планы 
пришлось корректировать: про-
должение закупок могло еще 
больше ослабить российский 
рубль.

После 8 августа сделки на ва-
лютном рынке регулятор не за-
ключал. Они возобновились 20 
числа. В понедельник и вторник 
объем закупки валюты составил 
в общей сложности 35 миллиар-
дов рублей. В среду Банк России 
приобрел для Минфина 20,1 мил-
лиарда рублей. Биржевой курс 
доллара тем временем пересек 
отметку в 68 рублей, а курс евро 
превысил 79.
Теперь тайм-аут на закупку ва-
люты на внутреннем рынке будет 
более продолжительным. Реше-

ние о возобновлении операций в 
сентябре Банк России обещает 
принимать с учетом фактиче-
ской обстановки на финансовых 
рынках.

Сообщение регулятора рынок 
воспринял позитивно. Сразу по-
сле появления новости о прио-
становке закупок валюты рубль 
перешел в наступление. По дан-
ным Московской биржи на 16:00 
четверга, курс американской ва-
люты на бирже составил уже 67,8 
рубля, евро подешевел до 78,4 
рубля.

Приостановка закупок валю-
ты окажет рублю серьезную под-
держку, уверена Василиса Бара-
нова, аналитик группы исследо-
ваний и прогнозирования Анали-
тического кредитного 
рейтингового агентства 
(АКРА).
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Акцент

 Планы пришлось корректиро-
вать: продолжение закупок 
могло еще больше ослабить 
российский рубль
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Как больному не захлебнуться в мире информации.

Австралийский доллар  49,9691
Азербайджанский манат  40,3925
Армянский драм**  14,1729
Белорусский рубль  33,3087
Болгарский лев  40,4904
Бразильский реал  16,9577

Венгерский форинт**  24,4134
Вон Республики Корея***  61,0865
Гонконгский доллар*  87,2941
Датская крона  10,6181
Доллар США  68,5259
Евро  79,2502

Индийская рупия**  97,7440
Казахстанский тенге**  18,9178
Канадский доллар  52,5586
Киргизский сом**  99,5293
Китайский юань*  99,6871
Молдавский лей*  41,0089

Новый туркменский манат  19,6068
Норвежская крона*  82,0110
Польский злотый  18,4587
Румынский лей  17,0416
СДР  95,8033
Сингапурский доллар  50,0043

Таджикский сомони*  72,7065
Турецкая лира  11,2718
Узбекский сум****  87,8113
Украинская гривна*  24,5921
Фунт стерлингов  88,1517
Чешская крона*  30,7629

Шведская крона*  75,3322
Швейцарский франк  69,6614
Южноафриканский рэнд*  47,7113
Японская иена**  61,8493

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.08.18
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Торговые сети предлагают 
штрафовать за разницу в цене 
товара на полке и на кассе, 
а также за мошенническую 
рекламу

Александр Козлов: 
Успешные владельцы 
дальневосточного
гектара смогут его
расширить
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героев, созданных 
Эдуардом 
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его наследники
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ТРАНСПОРТ Сергей Собянин:
Платного въезда 
в столицу не будет 

В Москву!
В Москву! 
Бесплатно

Светлана Батова

СТОЛИЦА не будет вводить ограничительных мер про-
тив автомобилистов, пока в городе недостаточно развит 
общественный транспорт. Для платного въезда в столицу 
или повышения налогов на владельцев машин нужно 
сначала построить сотни километров дорог, десятки но-
вых станций метро. Об этом заявил вчера на совете эк-
спертов по транспортным вопросам кандидат в мэры го-
рода Сергей Собянин.

Он напомнил, что последние семь лет в городе форми-
руется принципиально новый транспортный каркас. 
Исторически Москву строили по радиально-кольцевому 
принципу, одному из самых неэффективных. Но людей, а 
тем более машин тогда было в разы меньше. К 2011 году 
старая транспортная система оказалась почти полно-
стью парализована — новых станций метро и дорог почти 
не появлялось, а количество машин росло в геометриче-
ской прогрессии. Москва все больше погружалась в 
транспортный коллапс. Простых же сказочных 
рецептов решения этой проблемы не бывает. 
Пришлось строить новые дороги и развязки.

Столичный парк «Зарядье», открытый 
осенью 2017 года на территории бывшей 
гостиницы «Россия», вошел в сотню луч-
ших мест в мире. Список составили ана-
литики американского журнала Time.
В рейтинг включены сто достопримеча-
тельностей, отелей, ресторанов и общест-
венных пространств с разных концов 
света. Московский парк оказался единст-
венным российским объектом, 
вошедшим в список. Отдельных компли-
ментов от авторов рейтинга удостоились 
ледяная пещера и «свободно висящий 
над Москвой-рекой мост в форме буме-
ранга». 
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Время 
не прощает

С одним из подобных дел недавно пришлось 
разбираться Верховному суду. Жительница Мо-
сковской области Н. в начале нулевых соверши-

ла убийство. Много лет она была в розыске, а потом исте-
кли сроки давности и женщина нашлась. Статьи, кото-
рые ей вменили, предусматривали в том числе пожиз-
ненное заключение. Однако вечный срок, естественно, 
женщине не грозил, потому что она женщина. Поэтому 
нижестоящие суды автоматически применили срок дав-
ности и закрыли дело.

С таким решением не согласились ни прокуратура, ни 
потерпевшие. «Судом также не учтены обстоятельства 
совершения Н. особо тяжкого преступления из корыст-
ных побуждений, последствиями которого явилась 
смерть А., не приняты во внимание характеризующие 
данные о личности 
Н., которая ранее 
трижды привлека-
лась к уголовной от-
ветственности за со-
вершение умышлен-
ных преступлений, 
отбывала наказание 
в виде лишения сво-
боды, не учтены вы-
воды экспертов в 
акте судебной пси-
хологической эк-
спертизы, согласно 
которым Н. является 
алчной, циничной, расчетливой, самовлюбленной, эмо-
ционально нечувствительной к другим людям, при заде-
вании ее чувств проявляет агрессию, легко идет на обо-
стрение конфликта, вспыльчива, обидчива, злопамят-
на», — написал прокурор в своей жалобе.

Потерпевшие в свою очередь подтвердили, что вре-
мя не зарубцевало их раны. Тем более что они много 
раз просили правоохранителей принять меры к розы-
ску и задержанию Н., кто теперь виноват, что время 
ушло? 

Верховный суд, изучив материалы, отменил поста-
новление о прекращении уголовного дела. А сам пример 
включен в обзор судебной практики с детальными разъ-
яснениями. Как пояснили в Судебной коллегии по уго-
ловным делам Верховного суда, совершение лицом пре-
ступления, за которое предусмотрено пожизненное за-
ключение, свидетельствует о его высокой общественной 
опасности, поэтому в отношении его применяются иные 
правила, касающиеся сроков давности.

«Сроки давности введены в большинстве юрисдик-
ций по той причине, что акт преступления утрачивает 
социальную актуальность по истечении большого пе-
риода времени, в результате чего меры уголовной от-
ветственности не будут иметь должного профилактиче-
ского эффекта и не обеспечат надлежащей социальной 
справедливости, — говорит руководитель Ассоциации 
безопасности бизнеса Александр Хуруджи. — Однако 
наиболее тяжкие, громкие преступления оставляют в 
памяти общественности неизгладимые негативные по-
следствия, которые не может полностью нивелировать 
и длительный срок. Время не все смывает и прощает. 
Поэтому норма права в УК РФ, которая не вводит срок 
давности за особо тяжкие преступления, вполне обо-
снованна». 

ТОРГОВЛЯ

За разные 
цены на полке 
и на кассе 
предложили 
миллиардные 
штрафы

ОБМАН 
ВПИШУТ В ЧЕК

Алена Узбекова

МАГАЗИНЫ, систематически об-
манывающие покупателей разни-
цей цен на полке и на кассе, а так-
же рекламой, обещающей товар 
дешевле, чем он продается на са-
мом деле, можно штрафовать 
хотя бы на один процент от годо-
вого оборота. Такое мнение вы-
сказал в беседе с «РГ» председа-
тель Союза потребителей России 
Петр Шелищ. 

«Годовой оборот у крупных 
торговых сетей оценивается в со-
тни миллиардов рублей, и при уг-
розе миллиардных штрафов 
управляющие сетями подумают 
десять раз, прежде чем пускаться 
во все тяжкие», — отметил Шелищ.

Два резонансных случая прои-
зошли на этой неделе. 

Московское областное управ-
ление Федеральной антимоно-
польной службы возбудило дело в 
отношении торговой сети «Ашан» 
по признакам нарушения закона 
о рекламе. В управление обратил-
ся покупатель, который заметил, 
что на баннерах у входа в магазин 
рекламировалось молоко объе-
мом 1,4 литра за 49 рублей. В от-
деле же молочной продукции зая-
витель обнаружил другой ре-
кламный баннер, в котором такая 
цена была указана за молоко объ-
емом 950 миллилитров.

Во втором случае сотрудники 
прокуратуры выявили наруше-
ния при продаже игристого вина в 
магазине «Магнит»: на кассе оно 
продавалось по 310 рублей за бу-
тылку, на ценнике были указаны 
217 рублей. Не соответствовала 
действительности и заявленная 
цена негазированной воды — раз-
ница составила почти 20 рублей 
за бутылку. «Директор магазина 

совершил административное 
правонарушение, предусмотрен-
ное ч. 1 ст. 14.7 КоАП РФ — обсчет 
потребителей при реализации то-
вара либо иной обман потребите-
лей. В связи с этим должностному 
лицу назначен штраф в размере 
10 000 рублей», — сообщили в 
прокуратуре.

Такими штрафами вряд ли 
кого испугаешь, нужны серьез-
ные меры, особенно если наруше-
ния становятся массовыми, отме-
тил Петр Шелищ. «Такой инстру-
мент, как оборотные штрафы, 
есть в арсенале ФАС. Его можно 
применить в случае признания 
систематического необоснован-
ного обогащения торговой сети за 
счет вот таких незаконных дейст-
вий. Также при больших масшта-
бах, когда нарушаются права 
многих потребителей, такие дей-
ствия можно квалифицировать и 
по статье 159 УК РФ о мошенни-
честве. В любом случае спасибо 
ФАС за то, что есть прецедент, 
связанный с нарушениями зако-
на о рекламе», — сказал Шелищ.

Покупатель, выявивший несо-
ответствие реальной цены товара 
той, что указана в рекламе или на 
полке, вправе потребовать, чтобы 
ему продали товар по заявленной 
цене или по заявленному объему. 
Если магазин отказывается сде-
лать это, можно обратиться с жа-
лобой в Роспотребнадзор или 
ФАС, добавил Шелищ.

Президент Российской ассоци-
ации экспертов рынка ретейла Ан-
дрей Карпов отметил, что ценник 
является публичной офертой. 
Если потребитель выявляет факт 
несоответствия, ему обязаны сде-
лать скидку на кассе, подтвержда-
ет он. «Вряд ли речь идет о массо-
вом обмане, — полагает Карпов. — 
Бывает, несоответствие цены свя-
зано с некомпетентностью сотруд-
ников магазина. Например, они 
просто не успевают менять ценни-
ки в случае окончания акций». Си-
туацию, по словам Карпова, могло 
бы исправить внедрение системы 
электронных ценников: оно уже 
начиналось в 2014 году, но было 
приостановлено после девальва-
ции рубля, когда импортное обо-
рудование подорожало. 

Сколько бы време-
ни ни прошло, чело-
век должен пред-
стать перед судом 
за особо страшное 
преступление

Покупатель, 
выявивший 
несоответствие, 
вправе 
приобрести товар 
по заявленной цене

Россияне заметно 
сократили расходы 
на продукты — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1581434

Куда идет рубль
Сергей Гайворонский, 
аналитик «БКС брокер» 
согласен с этой точкой 

зрения. «По плану покупок для 
минфина в рамках бюджетного 
правила, дополнительный спрос 
со стороны Банка России на валю-
ту, который теперь уже понятно, 
что не реализуется, должен был 
составить 300 миллиардов рублей 
в ближайшие две недели, — напо-
минает он. — Кроме того, ЦБ не бу-
дет проводить операции весь сен-
тябрь, а это еще около 300—350 
миллиардов рублей спроса на ва-
люту, который мог быть заложен в 
рыночные ожидания». 

До фактического решения по 
санкциям против российских 
госбанков и ОФЗ (облигации фе-
дерального займа. — Прим. ред.) 
волатильность, вероятно, удаст-
ся погасить. Однако в конце года 

рублю в любом случае придется 
тяжело, полагает Гайворонский. 
Влияние на него окажут либо но-
вые распродажи, если санкции 
все-таки введут, либо повышен-
ные объемы покупок валюты для 
минфина, чтобы догнать плано-
вый график. 

В понедельник, 27 августа, в 
России стартует налоговый пери-
од. В это время компании-эк-
спортеры традиционно продают 
большие объемы иностранной 
валюты для получения рублей на 
уплату налогов — это оказывает 
дополнительную поддержку рос-
сийской валюте. «При прочих 
равных старт налоговых выплат 
должен помочь рублю, но не бу-
дет являться основным драйве-
ром его динамики», — считает 
Руслан Мустаев, трейдер управ-
ления активами УК «Открытие». 

В данный момент, по его словам, 
наблюдается картина, когда на 
российскую валюту оказывает 
влияние множество факторов. В 
числе основных, во-первых, уг-
роза санкций. Во-вторых — ожи-
дания роста долларовых ставок. 
Из-за этого иностранные инве-
сторы уходят с развивающихся 
рынков, что ослабляет курсы ва-
лют в этих странах. До конца ав-
густа аналитики ожидают курс 
доллара в диапазоне 66—70 ру-
блей. С прогнозом на более отда-
ленную перспективу — сложнее. 

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Орешкина, в 
ближайшие 12 месяцев россий-
ская валюта будет слабее прогно-
зов (среднегодовое значение на 
2018 год — 60,6 рубля за доллар), 
которые давало экономическое 
ведомство. Свои ожидания на 

2019 и 2020 год (63,2 рубля и 
63,8 рубля соответственно) ми-
нэкономразвития менять пока не 
собирается. «Мы не видим каких-
то таких фундаментальных изме-
нений, чтобы наши оценки поме-
нялись», — сказал Орешкин жур-
налистам (цитата по агентству 
ТАСС). Он пояснил, что текущие 
уровни курса рубля более слабые 
и связаны с наблюдающимся сей-
час экстраординарным оттоком 
капитала. Но это временное явле-
ние, считают в минэкономразви-
тия. «Ожидаем, что в течение 12 
месяцев, по мере того, как этот 
фактор сойдет на нет, мы вернем-
ся на ту траекторию, которую мы 
прогнозировали. Она означает 
более крепкий курс рубля отно-
сительно текущих значений», — 
сказал Орешкин.

«Между курсом рубля, кото-
рый обусловлен макроэкономи-
кой, и тем, который мы имеем на 
самом деле, могут быть две боль-
шие разницы, — поясняет Сергей 

Хестанов, доцент кафедры фон-
довых рынков и финансового ин-
жиниринга РАНХиГС. — Если бы в 
курсе российской валюты не 
было политического фактора, 
она с учетом относительно высо-
кой цены на нефть сейчас стоила 
бы в районе 50 рублей за доллар. 
Но угроза санкций очень сильно 
влияет на ситуацию. Как таковых 
их еще нет, первые результаты 
мы увидим лишь ближе к концу 
октября. Но психологически на 
участников рынка санкционная 
риторика оказывает очень силь-
ное влияние. Это действительно 
дает основания полагать, что до 
конца года курс рубля будет 
ниже прогнозных значений». 
Дальнейший сценарий, по мне-
нию Хестанова, будет зависеть от 
того, материализуются угрозы 
США или нет. 

1

За динамикой курса валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477
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Президент Владимир Путин поздравил с юбилеем победы в Курской 
битве жителей региона и рассказал о важнейшей роли поисковой работы

Дуга истории

Кира Латухина, Курск

Ч
увство благодарности 
героям Отечества и 
внимания к прошло-
му должно воспиты-
вать общество и се-

годня, и завтра. Об этом заявил 
президент.

В день празднования 75-летия 
разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в 
Курской битве Владимир Путин 
посетил мемориальный ком-
плекс «Курская дуга» и возложил 
цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата. Президент подошел к 
памятнику вместе с ветеранами 
и юнармейцами, а по окончании 
церемонии пообщался с фронто-
виками, поздравил с праздником 
и пожелал здоровья.

На аллее Владимир Путин 
приветствовал местных жите-
лей, после чего возложил цветы у 
памятника маршалу Жукову и 
памятного знака «Курск — город 
воинской славы». Там его тоже 
ждали куряне — просили об автог-
рафах и фото. Одна из участниц 
встречи выступила и вовсе нео-
жиданно: захотела обнять прези-
дента, и он согласился.

Глава государства посетил мо-
нумент, сооруженный в память о 
моряках с подлодки «Курск», и 
возложил цветы. А затем отпра-
вился в музей-мемориал «Коман-
дный пункт Центрального фрон-
та», осмотрел экспозицию воен-
ной техники и посетил рекон-
струкцию блиндажа маршала Ро-
коссовского.

После этого Путин пообщался 
с ветеранами и поисковиками, 

поздравил всех со знаменатель-
ным событием. Курская битва 
стала поворотным пунктом во 
Второй мировой войне, сказал 
он. Это важнейшее событие в 
истории и жизни нашего государ-
ства — если бы таких побед не 
было, неизвестно, как сложилась 
бы судьба народов нашей стра-
ны, подчеркнул президент. «Ско-
рее всего, она была бы печаль-
ной, если не сказать — трагиче-
ской. Но этого не произошло бла-
годаря вашему героизму, героиз-
му ваших однополчан, героизму 
советского народа», — обратился 
он к ветеранам.

«Мы знаем, что сегодня на 
учете минобороны находятся 
больше 30 тысяч захоронений 
наших бойцов. Но, как это ни 
странно, до сих пор, к сожале-
нию, поименно во всех этих захо-
ронениях мы знаем половину во-
инов, которые погибли, а всех 
остальных не знаем. Причем это 
относится как к захоронениям на 
территории РФ, так и за рубе-
жом», — продолжил Путин.

«То, что делают поисковики, — 
это очень благородная и важная 
работа, она прежде всего направ-
лена на то, чтобы отдать дань ува-
жения воинам, которые защища-

ли Отечество, но она направлена 
и на воспитание сегодняшнего и 
будущих поколений в духе пре-
данности и любви к Отечеству, 
что чрезвычайно важно для буду-
щего нашей страны. Сделать 
здесь нужно еще очень много», — 
считает президент.

Поисковики находят не толь-
ко отдельные останки, но и круп-
ные воинские захоронения, и тут 
нужен учет, регламент. «Прави-
тельство готовит соответствую-
щую федеральную программу. Я 
просил коллег над этим под-
умать, знаю, что такая работа 
идет. Более того, эта подготови-
тельная работа идет весьма пу-
блично, и каждый желающий мо-
жет принять участие в том смы-
сле, что может внести какие-то 
предложения по организации 
этой работы», — сообщил Путин.

«К сожалению, часто прово-
дятся хозяйственные работы в 
непосредственной близости или 
прямо на местах активных бое-
вых действий, и это, конечно, 
проблема, — также заметил пре-
зидент. — Министерство эконо-
мического развития имеет пору-
чение сделать соответствующее 
предложение, в том числе и для 
изменений в законы».

В ходе беседы обсуждалось 
разграничение полномочий 
уровней власти — ведь многим 
объектам нужно внимание, но 
непонятно, кто ими должен зани-
маться. Поисковики просили 
также предусмотреть средства 
для паспортизации воинских за-
хоронений, ввести единые стан-
дарты для их благоустройства — 
чтобы они достойно и одинаково 
выглядели, а также говорили о 
важности «выверки» имен — ча-
сто случается путаница в буквах.

Президент поинтересовался, 
работает ли грантовая система, и 
получил положительный ответ. 
Причем охватывает она всю 
страну и направлена на разные 
виды работ в сфере увековечения 
памяти героев Отечества.

«То, чем вы занимаетесь — пои-
сковые отряды и вообще движе-
ние, эта деятельность и ее резуль-
таты не нужны тем, о ком вы забо-
титесь. Этих людей уже давно нет. 
Они ушли из жизни, погибли. Эта 
работа нужна и живущим сегод-

ня, и будущим поколениям», — за-
явил глава государства. «Это 
нужно для воспитания нашего об-
щества в любви и почитании тех, 
кто отдал за страну, за нас с вами, 
за будущие поколения самое до-
рогое, что есть у человека, — свою 
жизнь», — подчеркнул он. «Только 
общество, которое имеет такой 
внутренний моральный стер-
жень, имеет шансы на будущее и 
на позитивное развитие», — убе-
жден Путин. «Это чувство благо-
дарности нашим героям и внима-
ния к прошлому должно воспиты-
вать наше общество сегодня и бу-
дущие поколения», — сказал он. 
Президент обещал сформулиро-
вать поручения, в том числе по 
результатам вчерашней встречи.

Владимир Путин посетил 
реконструкцию блиндажа 
командующего фронтом 
Константина Рокоссовского.

Акцент

 На учете минобороны нахо-
дятся больше 30 тысяч захо-
ронений наших бойцов

МИНОБОРОНЫ

К 75-летию Курской битвы министерство обороны рассекретило некоторые 

архивные документы о событиях лета 1943 года. Они опубликованы в специ-

альном разделе на сайте ведомства. Известно, что план стратегического на-

ступления Красной армии на Курской дуге предусматривал освобождение 

Харькова. Эта операция, разработанная Г.К. Жуковым, получила название «Ру-

мянцев». Директиву на ее проведение утвердила Ставка Верховного Главноко-

мандования, под планом поставил свою подпись Сталин. Документ можно уви-

деть на сайте минобороны. Любопытно, что адресована директива неким това-

рищам Юрьеву и Александрову. В Наркомате обороны и Генштабе такие воена-

чальники тогда не служили. Зато были маршалы Георгий Жуков и Александр Ва-

силевский, которым поручалась координация действий фронтов в Курской 

битве. Они-то и проходили в директиве Ставки под легендированными фамили-

ями Юрьев и Александров — как говорится в пояснении к документу, во избежа-

ние утечки информации.

Смотрите фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

В Москву!
В Москву! 
Бесплатно

Развивать общественный транспорт, откры-
вать десятки новых станций метро, вводить 
каршеринг, развивать такси…

— Постепенно, шаг за шагом главная проблема Мо-
сквы потихоньку начала отступать, — говорил Собянин. — 
Это самый важный тренд, который говорит о том, что мы 
на правильном пути. 

— Почему бы Москве не использовать опыт других ме-
гаполисов — Лондона, Парижа, где введены ограничи-
тельные меры для автовладельцев? — спросил Вадим По-
котило, партнер компании McKinsey.

— Мы пошли по самому либеральному пути, ввели 
платную парковку, но при этом ни платного въезда, ни 
каких-то других ограничений не стали вводить, — сказал 
кандидат. — Это продуманная позиция, у нас слишком 
плохо развит общественный транспорт. Представьте 
себе, мы ввели жесткие ограничения, платный въезд в го-
род. А в электричку в час пик не войдешь, там давка, все 
перегружено на 150—190 процентов...

Москва выбрала более дорогой, но эффективный путь 
— строительство хорд, развязок, вылетных магистралей, 
поперечных связей между районами для улучшения свя-
занности улично-дорожной сети, строительство в огром-
ных объемах метро и дополнительных главных путей на 
железной дороге. Всего за последние годы построено и 
обновлено 1045 км дорог, отремонтировано 257 мостов 
и тоннелей, 215 пешеходных переходов, реконструиро-
вано 14 развязок на МКАД/Одним из ключевых решений 
признана также работа с железными дорогами. До сих 
пор многие приезжают в Москву из других регионов на 
машинах из-за того, что на электричке дорого и не всегда 
удобно. Запуск МЦК улучшил ситуацию, сейчас идет 
проработка Московских центральных диаметров, появ-
ление которых увеличит на треть количество пассажи-
ров железной дороги. Пуск первых двух направлений, 
Нахабино — Подольск и Лобня — Одинцово, запланирован 
на конец 2019-го — начало 2020 года.

Войдут в обновленный транспортный каркас также 
Большая кольцевая линия и новые линии метро:  до 2023 
года  построят 256 км и 122 станции. К 2028 году метро 
будет в шаговой доступности у 90 % москвичей. 

Помогают в улучшении ситуации и новые виды тран-
спорта, в частности каршеринг — его сводный парк всех 
операторов превышает уже 10 тысяч автомобилей. В 
аренду можно взять любую машину — от Porsche до кро-
хотного Smart. Город поддерживает владельцев, предо-
ставляя льготы на платную стоянку, помогая с процента-
ми по лизингу, но, как отметила Лориана Сардар, управ-
ляющий партнер одной из компаний, есть несколько 
проблем. Компании не могут воспользоваться субсиди-
рованием по лизингу. Кроме того, в последнее время кли-
ентам каршеринга все сложнее парковаться — они выну-
ждены кружить по району в поисках места, а деньги за 
аренду приходится платить. Лориана Сардар предложи-
ла открывать в Москве места для каршеринга по анало-
гии с парковками «Только для такси». Кандидат пообе-
щал подумать и дать поручение департаменту транспор-
та поискать возможности для открытия таких мест. Сам 
же выступил с еще одной необычной идеей — создать в 
Москве «народный каршеринг», когда человек приезжа-
ет в город и отдает свою машину, которая ему не нужна в 
течение дня, в краткосрочную аренду в конкретном рай-
оне, который он определит сам. Пока в мире такого ни у 
кого нет, ведутся только проработки.
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Ставка вверх, курс вниз
Аналитики Сбербанка выступили с двумя прогнозами негативного развития 

российской экономики: роста курса доллара к рублю и повышения ключевой 

ставки Центробанка РФ. 

К концу этого года они ожидают повышения ключевой ставки ЦБ РФ до 7,5 про-

цента — но с последующим возвратом к снижению: на конец 2019 года — до 7,25 

процента, на конец 2020 года — до 7 процентов. 

Также в Сбербанке прогнозируют повышение среднего курса доллара за 2018 

год до 62,8 рубля. На 2019 и 2020 годы — рост среднего курса доллара подрастет 

соответственно до 66,5 и до 67 рублей.

Подготовил Александр Проценко
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АРСЕНАЛ Новый самоходный зенитный комплекс способен сбивать 
цели, не останавливаясь

Ракеты взлетают на ходу
Сергей Птичкин

Д
еловая часть форума «АР-
МИЯ-2018» завершается. 
Она отмечена подписанием 

множества контрактов, презен-
тацией новой техники и оружия. 

Завершен полный цикл испы-
таний самоходной зенитно-ра-
кетной установки «Сосна-Р». Со-
стоялся показ ее первого серий-
ного образца потенциальным за-
казчикам. Предполагается, что 
этот комплекс сменит в ПВО Су-
хопутных войск ЗРК «Стрела-
10М». Для него разработана но-
вая, более мощная ракета с уси-
ленной боевой частью. Она наво-
дится при помощи оптико-элек-
тронной системы управления. 
Нет такого демаскирующего фак-
тора, как радиоизлучение. 

Удар «Сосны» всегда будет не-
ожиданным. Поражение целей 
обеспечивается на дальности до 
10 км и высоте до 5 км в любое 
время суток и в любых метеоу-
словиях. Модуль с ракетами и оп-
тико-электронной системой 
устанавливается на любое тран-
спортное средство грузоподъем-
ностью свыше 3,5 тонны. 

Ракеты можно пускать на ходу 
при скорости до 35км/час. Это 
обеспечивает противовоздуш-
ную защиту колонны бронетех-
ники при ее движении. И еще — 
«Сосна-Р» способна эффективно 
поражать не только воздушные, 
но и наземные легкобронирован-
ные цели, даже если они активно 

маневрируют. Расчет зенитно-
ракетного комплекса «Сосна-Р» 
всего два человека, а полная пе-
резарядка комплекта из 12 ракет 
— 10 минут. Войсковых комплек-
сов ПВО с такими характеристи-
ками нет ни в одной стране мира. 

Другая новинка, пусть и в кон-
цептуальном предложении, тоже 

привлекла внимание зарубеж-
ных гостей «АРМИИ-2018». Это 
проект легкого многоцелевого 
авианосца, макет которого стоит 
на стенде Крыловского государ-
ственного научного центра. Как 
оказалось, таких проектов в мире 
не предлагал еще никто. Ориги-
нальная компоновка корпуса по-
зволила сделать огромную палу-
бу и разместить на авианосце 
полным водоизмещением 44 ты-
сячи тонн до 46 летательных ап-
паратов, включая тяжелые и лег-
кие истребители, различные вер-
толеты и самолеты дальнего ра-

диолокационного дозора. Даль-
ность плавания — 8000 миль, ав-
тономность — 60 суток. Авиано-
сец имеет мощную противово-
здушную, противоторпедную и 
противолодочную защиту. Фран-
цузские специалисты очень за-
интересовались этим проектом и 
высказали пожелание каким-то 

образом попытаться его реализо-
вать совместными усилиями. 

Так что санкции — санкциями, 
а тяга к взаимовыгодному со-
трудничеству у европейцев оста-
лась. Кстати, форум «АРМИЯ» 
становится действительно ме-
ждународным. На нынешнем — 
весьма обширные и яркие экспо-
зиции представляют Казахстан, 
КНР, Индия, Турция и Пакистан.

Только за день минобороны 
заключило с двадцатью предпри-
ятиями оборонно-промышлен-
ного комплекса 32 госконтракта 
на общую сумму более 130 млрд 

рублей. Как сообщил заммини-
стра обороны Алексей Криворуч-
ко, «Вооруженные силы РФ по-
полнят более 600 единиц техни-
ки и будет проведен ремонт свы-
ше 1500 единиц вооружения». 

Если говорить о перспективе, 
то военные заказали Московско-
му институту теплотехники раз-
работку гиперзвукового беспи-
лотника «Анчар-РВ». Стоимость 
контракта 1,374 млрд рублей.  

Уралвагонзавод подписал с 
минобороны шесть важных кон-
трактов. Кроме того, в объедине-
нии разработали модернизацию 
боевых машин пехоты БМП-
1АМ- старой  и давно снятой с во-
оружения нашей армии техники. 
Но за рубежом их осталось мно-
го. Предлагается установить нпа 
них боевой модуль с 30-мм пуш-
кой, аналогичный тому, что сто-
ит на БТР-82. Модернизирован-
ную БМП назвали по-старорус-
ски — «Басурманин». И служить 
эта машина будет басурманам — 
никакого уничижительного зна-
чения в данном слове нет. Просто 
так называли людей неправо-
славной веры.

Форум «АРМИЯ-2018» про-
должает работу. В пятницу парк 
«Патриот», полигон Алабино и 
аэродром Кубинка открывают 
свои двери для всех.

Армия  Сразу пять военных самолетов приземлились на дорогу под Хабаровском

Прошу посадку. На шоссе
Юрий Гаврилов

Ч
резвычайно сложный 
и в то же время очень 
зрелищный элемент 
техники пилотирова-
ния выполнили лет-

чики на масштабном тыловом 
учении, которое под руководст-
вом замминистра обороны 
Дмитрия Булгакова сейчас про-
ходит на Дальнем Востоке.

Четыре штурмовика  Су-
25СМ с пятиминутным интерва-
лом сели на автотрассу под Ха-
баровском. Затем под прикры-
тием вертолетов туда же при-
землился военный транспор-
тник Ан-26. По сценарию манев-
ров, два с половиной километра 
автомобильного шоссе времен-
но превратились во взлетно-по-
садочную полосу. А территория 
вдоль нее — в полевой аэродром. 
Для большего правдоподобия 
тыловики развернули на мест-
ности склады боеприпасов, го-
рючего и смазочных материа-
лов, всю необходимую аэро-
дромную инфраструктуру. 

Приземлившиеся самолеты 
быстро заправили авиацион-
ным керосином и другими ком-
понентами, затем штурмовики 
и транспортник вновь подня-
лись в небо с необычной полосы. 
Причем экипаж Ан-26 выпол-
нил посадку и взлет с автотрас-
сы впервые в истории наших 
Воздушно-космических сил. 

В боевой обстановке может 
случиться так, что базовый аэ-
родром окажется непригодным 
для приземления истребителя 
или бомбардировщика. Пило-
там придется сажать машины на 

неподготовленную полосу. В ка-
честве таковой как раз может 
служить автотрасса. Поэтому 
летчики в мирное время отраба-
тывают сложный маневр. Прав-
да, случается это нечасто, и вы-
полняют его самые подготов-
ленные экипажи.

Вот и эпизод под Хабаров-

ском был разыгран так, что все 
его элементы напоминали бое-
вые действия. За нашими само-
летами якобы погнался истре-
битель противника, который в 
момент приземления, заправки 
и старта машин попытался ата-
ковать полевой аэродром. А на 
земле объект подвергся нападе-

нию вражеских диверсионно-
разведывательных групп. Атаку 
с неба весьма успешно отбили 
расчеты зенитного ракетно-пу-
шечного комплекса «Панцирь-
С». «Диверсантам» дали достой-
ный отпор подразделения воен-
ной полиции и экстренно подня-
тые в воздух вертолеты. 

За ювелириную посадку на 
шоссе начальник штаба матери-
ально-технического обеспече-
ния Вооруженных сил РФ Алек-
сей Кузьменков и первый заме-
ститель командующего Восточ-
ным военным округом Алек-
сандр Чайко наградили летчи-
ков ценными подарками.

Чтобы при виде приземляющихся 
перед их носом самолетов водите-
ли не падали в обморок, трассу под 
Хабаровском временно перекрыли. 

Акцент

 Конструкторы предлагают 
проект легкого авианосца, 
способного разместить 
на палубе 
до 46 истребителей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ПОСЛЕ АВГУСТА
НА ЭТОЙ неделе в России вновь вспоминали события 
Августа. А именно — трехдневный путч, который привел 
к запрету КПСС и в конечном счете к прекращению су-
ществования страны под названием Союз Советских 
Социалистических Республик. 

«Русь слиняла в два дня. Самое большое — в три... Не 
осталось Царства, не осталось Церкви, не осталось вой-
ска и не осталось рабочего класса. Что же осталось-то? 
Странным образом буквально ничего». Русский фило-
соф и публицист Василий Розанов, автор этих часто ци-
тируемых слов о Февральской революции, не предпола-
гал, что они станут метафорой катастрофы, которая мо-
жет подстерегать Россию в драматичные моменты исто-
рии. Ведь и в три августовских дня 1991 года не осталось 
«буквально ничего» от советской империи, казавшейся 
несокрушимой.  В это трудно поверить, но, если вдумать-
ся, все перемены в России, отсчет которым был начат в 
2000 году, когда к власти пришел Владимир Путин, подда-
вались прогнозу еще тогда, когда Ельцин стоял на танке, а 
Горбачев был загнан не в Форос, а в последний тупик ком-

мунистического 
правления. В те дни 
империя в очередной 
раз рухнула. Даль-
нейший путь был 
предначертан стране 
ее историческим 
опытом. Какими бы 
надеждами, уповани-
ями, иллюзиями ни 
был пропитан воздух 
Августа, следовало 
ожидать, что пройдет 
какое-то время, и 
жизнь, по Бродскому, 
«качнется вправо, 
качнувшись влево». 

Так и случилось. Маятник российской истории совершил 
привычный ход. 

После Августа-91 кому-то в России, в том числе и на 
верхних этажах власти, казалось, что достаточно убрать с 
глаз долой зримые знаки советской эпохи — серп и молот, 
краснозвездные флаги, портреты Ленина — и страна в од-
ночасье преобразится. Кто-то и сегодня склонен думать, 
что причина возврата к способу управления, временами 
напоминающему ручное, только в том, что двадцать лет 
назад страна не до конца свела счеты со своим коммуни-
стическим прошлым. В частности, не были поражены в 
правах те, кто работал в советских спецслужбах, занимал 
руководящие посты в компартии и комсомоле, — им не 
было запрещено работать в представительских и испол-
нительных органах, правительстве, администрации пре-
зидента и аппарате парламента. Хотя разговоры о необхо-
димости люстрации в ту пору возникали, до такого расче-
та с историей дело, к счастью, не дошло. Потому что по-
добное самоочищение привело бы к грандиозному раско-
лу общества. Но и решительной, недвусмысленной черты 
под коммунистическим правлением страна после Августа 
не подвела. Например, был проигнорирован указ прези-
дента от 6 ноября 1991 года «О деятельности КПСС и КП 
РСФСР», предписывавший роспуск всех коммунистиче-
ских комитетов. И уже в 92-м году запрещенная КПСС на-
чала возрождать обкомы, горкомы, райкомы… Тогда же, 
сразу после путча, началось неуклонное размежевание в 
рядах демократов первой волны. Одни из них ушли во 
власть, получили государственные посты и сделались ста-
тусными политиками. А другие вольно или невольно ока-
зались у них на подхвате. «Массовики-затейники». Поста-
новщики шествий и демонстраций, потребность в кото-
рых новая власть испытывала в ту пору постоянно. Выве-
сти толпу на Васильевский спуск под плакатами в защиту 
президента от хасбулатовского Съезда народных депута-
тов. Организовать манифестацию в поддержку проекта 
Конституции, «проработать» с трудящимися вопросы ре-
ферендума, выкрикнув в мегафоны ответ-подсказку: «Да, 
да, нет, да!». В организации и проведении подобных акций 
энергичные деятели «Дем России» были просто незамени-
мы. Тогда-то и прилепилось к ним прозвище «демшиза». 
Пришедшие к власти новоселы больших кабинетов смо-
трели на своих политических прародителей как советская 
партноменклатура — на старых большевиков.

Перемены в России не могли не оставить свой отпеча-
ток на жизни ее ближайших соседей. Бывшие братские 
республики, провозгласившие независимость и сувере-
нитет, стали строить свою государственность. После гру-
зинской «революции роз» никто не спрашивал, в какой 
еще из постсоветских стран вскоре произойдет смена ре-
жима. Казалось, происшедшее в Грузии имело особую 
политическую природу. Кому-то верилось, что «розы» 
или иные цветы, если они высажены не властью, не при-
живутся на почве 
бывших республик 
СССР. «Оранжевая 
революция» на Ук-
раине сильно поко-
лебала эту веру. А 
мятеж в Андижане, 
неоднократная вне-
конституционная 
смена власти в Кир-
гизии развеяли по-
следние иллюзии от-
носительно устойчи-
вости режимов, 
установившихся в 
странах СНГ после 
распада СССР. 

Август-91 положил начало эпохе Ельцина. Теперь эту 
эпоху кто-то называет «лихими девяностыми». На смену 
ей пришла эпоха стабильности. Вехи этой эпохи тоже 
очевидны. Расставание общества с надеждами и иллюзи-
ями первых послесоветских лет. Кризис идеологии, 
упорные попытки найти национальную идею и нахожде-
ние ее в патриотизме. Укрепление государства и всех его 
институтов путем строительства властной вертикали. 
Утверждение новых стандартов свободы слова. Как долго 
продлится теперешний этап? Ясно, что и он когда-то за-
кончится. Хозяйственная и общественная сферы снова 
освободятся от чрезмерного государственного внима-
ния, все двинется по прерванному после «лихих девяно-
стых» пути, и «лихими», глядишь, будут уже объявлены 
нынешние времена — так кто-то в сладких, а кто-то в 
страшных снах представляет себе последующие переме-
ны. Но подобные представления слишком одномерны, 
слишком похожи на схему, чтобы в полном объеме во-
плотиться во что-то определенное. Реформирование 
страны так или иначе все равно продолжится, но с отве-
том на новые вызовы, новый политический, экономиче-
ский, общественный запрос. 

В те дни империя 
в очередной раз 
рухнула. 
Дальнейший путь 
был предначертан 
стране ее историче-
ским опытом

Реформирование 
страны продолжит-
ся, но с ответом 
на новый политиче-
ский, экономиче-
ский, общественный 
запрос

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

Читайте также: 
Модернизированные 
версии Ми-35 вооружат 
ракетами «Игла-С»
rg.ru/art/1581618

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев 
и Джон Болтон провели 
встречу в Женеве 

Шесть часов 
на двоих 

Иван Егоров

ВСТРЕЧА секретаря Совета 
безопасности РФ Николая Пат-
рушева и помощника президен-
та США по национальной без-
опасности Джона Болтона нача-
лась вчера в Женеве в 11 утра по 
московскому времени. Как ожи-
далось, переговоры должны 
были занять три-четыре часа, но 
они растянулись почти на все 
шесть. 

Патрушеву и Болтону, которые 
встречались с глазу на глаз впер-
вые, явно было что обсудить. 
Встреча проходит в закрытом 
формате, в постпредстве США 
при женевском отделении ООН. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в аппарате Совбеза России, 
главными темами переговоров 
стали стратегическая безопа-
сность, ситуация в Сирии и на Ук-
раине, а также перспективы вы-
вода из кризиса двусторонних от-
ношений. Также в повестке дня 
стоял вопрос военного присутст-
вия Ирана на территории Сирии. 

Как заявил еще до окончания 
встречи журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, Кремль рассчитывает на 
то, что Николай Патрушев и 
Джон Болтон обсудят все вопро-
сы двусторонней повестки, не-
смотря на дефицит желания аме-
риканской стороны вести диа-
лог. По его словам, в Кремле ожи-
дают, что эта встреча в Женеве 
даст возможность «еще раз обсу-
дить все вопросы, которые хоро-
шо известны» в российско-аме-
риканской повестке дня, и «по-
пытаться нащупать те темы, где 
будет хоть какая-то готовность 
наших коллег вести диалог». 

Встреча Патрушева и Болтона 
фактически стала развитием ди-
алога, который начали президен-
ты РФ и США Владимир Путин и 
Дональд Трамп в Хельсинки. 

«По результатам встречи мы 
планировали подписать сов-
местное заявление, но не подпи-
сали. Потому что американцы 
хотели, чтобы в нем было, что мы 
вмешивались в их выборы, по их 

мнению, а мы это отрицаем. То 
есть, слабая сама тема обсужде-
ния», - сказал по окончанию же-
невской встречи Николай Пат-
рушев. По его словам, РФ пред-
ложила в ответ внести в доку-
мент положение о недопустимо-
сти вмешательства США во вну-
тренние дела стран.

«Мы сказали, что если будет 
такая фраза, то надо вставить в 
документ, что американцы не 
должны вмешиваться во вну-
тренние дела стран. Тогда они 
сказали, что вообще подписы-
вать такое заявление не будут», - 
отметил секретарь СБ РФ. 

Он также сообщил что при-
гласил Болтона в Россию. «Дого-
ворились, что будем проводить 
следующую встречу. Я пригласил 
их в Москву либо другой город 
России, - сказал Патрушев. - Мы 
очень много поставили друг дру-
гу вопросов, надо их решать».

В свою очередь по словам 
Джона Болтона, они на встрече с 
Патрушевым добились ощути-
мого прогресса. 

«Я думаю, что мы достигли 
значительного прогресса, мы 
определили конкретные сферы, 
в которых можно восстановить 
линии коммуникаций и прово-
дить больше работы в рамках со-
ответствующих ведомств», - ска-
зал Болтон. В то же время он при-
знал, что также есть сферы, в ко-
торые остаются разногласия. На-
пример, США отказались от 
предложения России установить 
границы пребывания иранских 
войск в Сирии в обмен на прио-
становку введения санкций на 
экспорт иранской нефти. «Мы 
отвергли это предложение рань-
ше, отвергли и сегодня, - добавил 
он. - Санкции возвращаются, это 
ясно»,- заявил советник амери-
канского президента. 

Во встрече в Женеве вчера 
участвовал также замглавы МИД 
России Сергей Рябков.  По его 
словам, санкции как способ про-
ведения американской внешней 
политики не обсуждались, но 
рассматривались мотивы, по ко-
торым эти санкции вводились.
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Форум «Армия - 2018»: 
новости и фоторепортажи 
на сайте
rg.ru/sujet/6064

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Доступность инноваций в онкологии
— В каких областях остро необходимо внедрение инноваций и осо-
бенно важны государственные гарантии их доступности?
— Каковы ожидания от пересмотра перечней ЖНВЛП и ОНЛС в сен-
тябре этого года?
— От чего зависит исполнение майского указа президента о разра-
ботке онкологической программы и снижении смертности с увели-
чением продолжительности жизни населения?
Об этом будут говорить ведущие эксперты, руководители пациент-
ских организаций и представители органов власти  на «круглом сто-
ле»,  который  состоится 28 августа (вторник) в 12.30.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ  РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПОЧЕМУ? Спрос похоронных
агентов на данные
из больниц вырос вдвое

Опасный ритуал

Татьяна Шадрина

СПРОС на незаконное получение данных о пациентах 
российских медицинских учреждений вырос за год в два 
раза.

Персональные данные «утекают» из поликлиник 
чаще всего на бумажных носителях (24 процента утечек) 
и через смс и мессенджеры (19 процентов). В подавляю-
щем большинстве утечек виновны менеджеры и систем-
ные администраторы поликлиник. Такие выводы сдела-
ли эксперты Аналитического центра InfoWatch.

Классический для России пример «утечек» из меди-
цинских учреждений — это «слив» сотрудниками боль-
ниц и клиник данных о тяжелобольных и умерших паци-
ентах агентам бюро ритуальных услуг — иногда звонок 
от них раздается спустя считанные минуты после ухода 
из жизни близкого человека, и затем навязчивые и бес-
тактные звонки не прекращаются еще долго, хотя родст-
венники ни к кому еще и не обращались. 

Спросом также пользуются данные пожилых росси-
ян, которые относительно недавно сдавали анализы. 
Им через несколько дней после похода в поликлинику 
звонят якобы из регистратуры и пугают очень плохими 
результатами анализов, убеждая срочно купить за ог-
ромные деньги чудо-лекарство. И некоторые покупают 
под видом такого лекарства обычные биодобавки. 

«Культура обращения с информацией ограниченного 
доступа у медицинских работников в России находится 
на довольно низком уровне», — отмечает аналитик 
InfoWatch Сергей Хайрук. Кроме того, недобросовест-
ные сотрудники в медучреждениях осознали, что персо-
нальные данные пациентов и коллег остаются без долж-
ного контроля, а из кражи такой информации можно из-
влечь выгоду. Исключить кражу данных можно, перейдя 
на электронные данные медкарт, просмотр которых каж-
дый раз фиксируется. «Но информатизация российской 
медицины происходит недостаточно высокими темпами 
и носит скорее хаотичный характер, — продолжает Хай-
рук. — Клиники все еще работают с большими массивами 
информации в бумажном виде. И — как ни странно — эти 
факторы делают отечественную сферу здравоохранения 
не очень привлекательной мишенью для внешних злоу-
мышленников — хакеров, организованной киберпре-
ступности».

Только в «РГ» Люди получат дополнительную территорию при успешном освоении 
дальневосточного гектара и смогут обменять «плохую» землю на «хорошую» 

Гектар расширят
Елена Березина 

Е
сли владелец дальнево-
с т о ч н о г о  г е к т а р а 
успешно освоит полу-
ченную от государства 
землю, то сможет пре-

тендовать на дополнительный 
надел. А если участок нельзя ос-
воить, то его можно будет поме-
нять. Такой законопроект мин-
востокразвития намерен внести 
в Госдуму уже в этом году. Об 
этом в интервью «Российской га-
зете» рассказал министр по раз-
витию Дальнего Востока Алек-
сандр Козлов.

Александр Александрович, тран-
спортная доступность остается 
одной из главных проблем для 
дальневосточников. У кого хуже 
всего обстоят с этим дела и что 
планируете делать?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Это особенно ак-
туально для северных террито-
рий. Вместе с регионами мы 
сформировали список проблем 
в этой сфере. Получился доволь-
но объемный том. Выделили при-
оритетные проекты, без которых 
Дальний Восток не может разви-
ваться. Например, нашему реги-
ону крайне необходима модерни-
зация аэродромной сети.

Мы с регионами отобрали 
38 первоочередных и предложили 
к включению в Комплексный план 
модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры до 
2024 года, который готовит мин-
экономразвития в рамках реали-
зации национальных проектов. 
Среди них якутские Нерюнгри, 
Вилюйск и Верхневилюйск, чукот-
ский Певек, Тында в Амурской об-
ласти и другие аэропорты, нуж-
ные жителям Дальнего Востока.

Большой провал с социальной 
инфраструктурой. Чего больше 
всего не хватает?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Детских садов, 
школ, поликлиник и больниц, 
спортивных и культурных цен-
тров. Того, что определяет каче-
ство жизни. К концу 2020 года 
у нас завершится строительство 
и реконструкция более 190 соци-
альных объектов. В этом году на-
чинается строительство 163 из 
них. Средства на это идут из фе-
дерального бюджета, и они уже 
начали поступать в регионы.

Сейчас важно сделать так, 
чтобы вся новая инфраструктура 
была построена в срок и качест-
венно. Совместно с регионами 
мы разработали планы-графики, 
где четко обозначены сроки. На 
всех стройках будут установлены 
камеры видеонаблюдения.

Минвостокразвития неодно-
кратно заявляло о расширении 
программы «Дальневосточный 
гектар». Как именно и когда?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Программа раз-
вивается. В Государственной 
Думе прошел первое чтение зако-
нопроект, реализация которого 

позволит бесплатно получать 
землю на Дальнем Востоке сооте-
чественникам, желающим вер-
нуться на родину. Это дополни-
тельный стимул выбрать именно 
наш регион. В прошлом году 
к нам приехали по программе пе-
реселения 5348 человек. Мы рас-
считываем, что с появлением 
возможности взять землю и в ко-
роткие сроки оформить ее это 
число существенно увеличится. 
Ожидаем принятия этого закона 
к концу года.

Кроме того, мы готовим сей-
час отдельный законопроект, 
в который будет включен ряд 
инициатив граждан нашей стра-
ны. Это касается получения до-
п ол н и тел ь н о й  тер р и то р и и 
в случае успешного освоения 
первого дальневосточного гек-
тара, обмена участка в случае 
объективной невозможности 
его освоения. Рассчитываем 
внести его в Государственную 
Думу до конца года.

Думаете, демографию удастся 
серьезно улучшить?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Проблемы на 
Дальнем Востоке в этой сфере 
копились не просто годами — де-
сятилетиями. Демографическая 
ситуация отображает положе-
ние вещей и в здравоохранении, 
и в образовании, и в жилищном 
секторе, и в возможности реали-
зовать себя на территории. Мно-
го всего. За 20 лет население на-
шего региона сократилось на 
один миллион человек в основ-
ном за счет миграции. Благодаря 
тому, что развитие Дальнего 
Востока сегодня является прио-
ритетом национальной полити-
ки, и огромной поддержке тер-
ритории на самом высоком госу-
дарственном уровне отток насе-
ления удалось снизить за по-
следние пять лет в два раза.

Постепенно меняется ситуа-
ция и с естественной убылью насе-

ления. На Дальнем Востоке уже 
есть регионы, показывающие при-
рост в этой сфере. Это Республика 
Саха (Якутия), Сахалинская об-
ласть, Камчатский край. Все это 
хорошо, но мы все еще отстаем от 
других регионов по многим пока-
зателям, среди которых продол-
жительность жизни — у нас она 
в среднем составляет 70,1 года, 
тогда как по стране — 72,9. Тем не 
менее нам нужно добиться, чтобы 
к 2024 году она повысилась до 
78  лет, как и по всей России.

Доля ветхого и аварийного 
жилья на  Дальнем Востоке 
в 3,3 раза превышает среднерос-
сийские данные (2,4 процента по 
России). И этот показатель надо 
не просто сокращать, а добиться 
его ликвидации.

Какие конкретно предложения 
минвостокразвития разработа-
ло для включения в нацпроекты 
по майскому указу?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Сегодня мы в ре-
гионе начинаем реализацию 
майского указа президента, ко-
торый призван повысить качест-
во жизни в целом по стране. К ок-
тябрю формируется 12 нацио-
нальных проектов, среди кото-
рых демография, здравоохране-
ние, образование, жилье и город-
ская среда. Все дальневосточные 

регионы внесли свои предложе-
ния. Они касаются ликвидации 
второй смены в школах, оснаще-
ния учреждений среднего специ-
ального образования современ-
ным оборудованием.

Также мы включили предло-
жения по так называемому целе-
вому набору студентов в дальне-
восточные вузы. Такая програм-
ма предусматривает заключение 
договора между вузом, работода-
телем и студентом, который по-
лучит востребованную специ-
альность и пойдет работать на 
конкретное производство. Ряд 
наших предложений касается 
развития спорта в дальневосточ-
ных регионах, оснащения нашей 
территории современными спор-
тивными объектами.

Кроме того, мы предлагаем 
расширить государственную 
поддержку семей с детьми, при-
чем не только многодетных. 
Предложения по развитию здра-
воохранения направлены на сни-
жение смертности от онкологи-
ческих заболеваний, выявление 
их на ранней стадии. Сейчас го-
товится общая концепция, кото-
рая будет представлена на засе-
дании президиума Госсовета 
в дни Восточного экономическо-
го форума.

Как в регионе развивается ту-
ризм?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Туризм сегод-
ня — одно из приоритетных на-
правлений развития экономики 
Дальнего Востока. У нашего ре-
гиона очень богатый потенциал 
в этой сфере, который долгое 
время был недооценен. Новые 
механизмы развития экономики 
региона — территории опережа-
ющего развития и Свободный 
порт Владивосток — дали непло-
хой приток инвестиций и в тури-
стическую отрасль. Сегодня 
в территориях опережающего 
развития (ТОР) и Свободном 
порту Владивосток (СПВ) реали-
зуется 100 различных проектов 
в этой сфере, создается 6627 ра-
бочих мест.

Конечно, этого недостаточно. 
В первую очередь, нам не хвата-
ет современной гостиничной 
инфраструктуры. Чтобы решить 
эту проблему, принят ряд важ-
ных инициатив и разрабатыва-
ются новые решения. Обнулен 
налог на прибыль для компаний, 
занимающихся  туристско- 
рекреационной деятельностью 
на Дальнем Востоке. Правитель-

ство уже утвердило перечь ви-
дов такой деятельности. Кроме 
владельцев гостиниц закон ко-
снется тех, кто занимается ре-
сторанным и развлекательным 
бизнесом, музейным делом 
и целым рядом других направле-
ний.

Кроме того, утверждена Кон-
цепция федеральной целевой 
программы «Развитие внутрен-
него и въездного туризма в Рос-
сийской Федерации на 2019—
2025 годы». В ней большое вни-
мание уделено Дальнему Восто-
ку, формированию у нас совре-
менной туриндустрии. Один из 
инструментов решения задачи — 
кластерный подход. У нас есть 
несколько таких проектов, они 
касаются сферы круизного ту-
ризма — «Амур», объединяющий 
Хабаровский край, Амурскую 
область и Еврейскую автоном-
н у ю  о б л а с т ь ,  « П р и м о р ь е » 
и «Камчатка-Сахалин».

Какого роста внутреннего 
и въездного туризма в регион вы 
ожидаете?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Все эти инициа-
тивы бесспорно дадут мощный 
импульс развитию туристиче-
ской отрасли на Дальнем Восто-
ке. Уже сейчас турпоток растет 
впечатляющими темпами — за 
три года он вырос более чем в два 
раза: с 2,7 миллиона человек 
в 2015 году до 6 миллионов чело-
век в 2017 году. Однако львиная 
доля туристов — 69 процентов — 
сегодня приходится на Примор-
ский край.

Важно, чтобы и в другие даль-
невосточные регионы приезжа-
ло больше гостей. Этому будет 
способствовать расширение 
действия электронной визы на 
все дальневосточные междуна-
родные аэропорты. До 1 сентя-
бря под эту задачу должны быть 
технически оснащены пять даль-
невосточных аэропортов: Ана-
дырь, Благовещенск, Елизово 
(Петропавловск-Камчатский), 
Хабаровск, Южно-Сахалинск. 
Остальные международные аэ-
ропорты будут принимать го-
стей по электронным визам по 
мере оснащения специальным 
оборудованием. На сегодня элек-
тронную визу получили уже 
35,8 тысячи иностранных гра-
ждан. Уверен, в дальнейшем эта 
цифра будет расти кратно.

Александр Козлов: Проблемы 
на Дальнем Востоке копились 
не просто годами — десятилетиями.

Акцент

 Доля ветхого и аварийного 
жилья на Дальнем Востоке
в 3,3 раза превышает
среднероссийские данные

РЕЗОНАНС Можно ли закрыть бары 
и рестораны на первых этажах жилых домов

Много шума — и ничего

Ирина Жандарова

П
осле публикации в «Рос-
сийской газете» 22.08.18 
материала «В нашем доме 

поселился…» , в котором расска-
зывалось о переводе жилых поме-
щений в нежилые, редакцию зава-
лили обращениями читатели. Они 
рассказали, что охотно соглаша-
лись на соседство с аптеками 
и продуктовыми магазинами, но 
спустя какое-то время арендато-
ры меняются, а с ними меняется 
и формат. Был магазин — стал кара-
оке-бар, была аптека — стал «пив-
ной ларек». А выселить непрошен-
ных «квартирантов» у жителей 
дома уже не получается. Дело 
в том, что назначение будущего 
нежилого помещения у собствен-
ников квартир в доме есть воз-
можность согласовать только 
один раз, когда они дают согласие 
на перевод помещения на первом 
этаже из жилого фонда в нежилой. 

При повторном использовании 
помещения согласия собственни-
ков квартир в доме никто уже не 
спрашивает. Так и появляются 
вместо уютных пекарен шумные 
«рюмочные». А если дом новый 
и помещения на первых этажах 
изначально нежилые, то собствен-
ники квартир вообще не могут по-
влиять на то, что в них появится. 

В минстрое «Российской газе-
те» пояснили, что «в градострои-
тельном законодательстве уже су-
ществуют строительные нормы 
и правила (СНиПы), ими опреде-
ляются виды организаций, кото-
рые могут и не могут размещаться 

на первых этажах многоквартир-
ных домов». На региональных 
уровнях также действуют норма-
тивные акты о «тишине», отмети-
ли в министерстве. В случае их не-
соблюдения на владельцев орга-
низаций, расположенных в жилых 
домах, накладываются крупные 
штрафы, заверили в минстрое.

Определенные ходы жильцам, 
недовольным соседством, могут 
посоветовать эксперты. Если 
квартира была жилой, а в ней ре-
шили открыть магазин, то потре-
буется перепланировка. Для ее со-
гласования нужно решение собст-
венников жилья, так как магазин 
не может быть без отдельного вхо-
да, а он затрагивает фасад дома 
и участок — то есть общее имуще-
ство собственников квартир 
в доме, говорит Игорь Кокин, экс-
перт Научно-образовательного 
центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы го-
суправления РАНХиГС.

В некоторых случаях жильцы 
могут согласовать открытие заве-

дений на первых этажах и повтор-
но. К примеру, если в доме была 
аптека, а решили открыть ресто-
ран, и для этого потребовалось 
пустить вытяжку по фасаду. Фа-
сад — общедомовая собствен-
ность, опять нужно решение 
жильцов. А они имеют право не 
согласиться и «убить» шумный 
бизнес на корню. Но такие случаи 
единичны.

С уже открытыми заведения-
ми справиться еще сложнее. 
Пьяных во дворе и беспорядок 
в подъезде трудно напрямую 
связать с работой заведения 
на первом этаже. Хотя для самих 
жильцов эта взаимосвязь оче-
видна.

Акцент

 Шумным барам на первых
этажах часто выписывают 
штрафы после жалоб жиль-
цов, но закрывать их никто
не спешит

ПУТЕШЕСТВИЕ Туроператоры хотят заполучить
самостоятельных туристов

Сам себе турист

Евгений Гайва

Т
уроператоры начали борь-
бу с сервисами брониро-
вания за самостоятельных 

туристов. Но развитие самосто-
ятельного туризма это не оста-
новит ни в мире, ни в России, 
считают эксперты. 

Туристические фирмы, про-
дающие пакетные туры, нали-
чие угрозы со стороны онлайн-
сервисов отрицают, однако их 
распространение не приветст-
вуют. Ассоциация турецких ту-
ристических агентств подает су-
дебные иски к интернет-порта-
лам, предлагающим услуги по 
бронированию размещения, со-
общили в Ассоциации туропера-
торов России. Немало претен-

зий вызывают и сайты, предла-
гающие арендовать жилье посу-
точно.

Онлайн-сервисы, по мнению 
турецкого турбизнеса, налогов 
в стране не платят, а местный 
турпродукт продают и прибыль 
получают. Подобные претензии 
к одному из известных сервисов 
высказывались и в России.

Сами отели как за рубежом, 
так и в России в сервисах брони-
рования заинтересованы лишь 
настолько, насколько этот ка-
нал продаж позволяет им сни-
жать риски, поясняет вице-пре-
зидент Федерации рестораторов 
и отельеров Сергей Колесников.

При этом сотрудничество 
с крупнейшими онлайн-серви-
сами обходится очень дорого — 

комиссии достигают 25 процен-
тов, отмечает эксперт. 

В итоге и самостоятельное 
путешествие для туристов от-
нюдь не будет дешевле пакетно-
го тура, подчеркивают экспер-
ты. Тем не менее «дикари» со-
знательно готовы заплатить 
больше, чтобы чувствовать себя 
свободно и «посредники не не-
сли негатив», отмечает профес-
сор  кафедры менед жмента 
и сервиса Института отраслево-
го менеджмента РАНХиГС Гали-
на Дехтярь. 

В результате количество са-
мостоятельных туристов будет 
расти, к тому же сервисы он-
лайн-бронирования уже предла-
гают и пакетные туры. За первое 
полугодие число онлайн-запро-
сов в поисковых системах на са-
мостоятельное бронирование 
гостиниц выросло на 26 процен-
тов, а на пакетные предложе-
ния — на 20 процентов, замечает 
CEO Ostrovok.ru Феликс Шпиль-
ман. Стимулируют развитие са-
мостоятельных путешествий 
и некоторые участники рынка. 
Например, авиакомпании выхо-
дят на конечного потребителя — 
урезают комиссии агентам 
и проводят акции для туристов, 
отмечает гендиректор интер-
нет-сервиса Biletix Александр 
Сизинцев. 

Многим туристам проще самим бронировать отели на свой вкус,
чем приспосабливаться к вкусам туроператоров и турагентов.

Узнайте на сайте:
Как правильно 
путешествовать на машине 
и сколько это стоит
rg.ru/art/1579662

Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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Читайте также:
В России изменится 
порядок строительства 
и реконструкции дач
rg.ru/art/1581806

Извещение о проведении открытого аукциона 
ПАО «ЛУКОЙЛ»

1. Предмет аукциона: Реализация МТР находящихся на складских 
площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» в Пермском 
крае:

1.1. Лот №231 в составе: 
38,93 т

1 484,78 т
184,89 т

т
6

Аукцион проводится 04.10.2018 в 15.30 

Регистрация участников аукциона 04.10.2018 в 
14.30 -

 ПАО «ЛУКОЙЛ»,  101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

 ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
 614055, Пермь, ул. Промышленная, 84.

13 632 000 руб. без учета НДС. 
открытый аукцион с условиями.

максимальная цена.

-
-

-

-
-

выборка МТР на местах складирования 
в соответствии с графиком, утвержденным владельцем лота, 
сортировка, подготовка к транспортировке, выполнение пог-
рузочно-разгрузочных работ и транспортировка силами побе-
дителя и за его счет. 

в срок до 
16.00 13.09.2018
101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент заку-
пок для прочих видов деятельности, Отдел по реализации дли-
тельно хранящихся и невостребованных остатков материаль-
но-технических ресурсов

— -

— 

-
-

-

-
-

-
-

-

-

-
сителе.

11. Размер задатка 4 089 000 руб. без учета НДС. 

-
в срок до 16.00 13.09.2018 -

-

обязан оплатить выигранный лот в рублях не 
позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о резуль-

. 

лицами по запросу. 
 Лященко Вита-

лий Владимирович,  +7 (495) 9-803-081;  +7 (495) 
6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

 Новикова Марина 
Владимировна, +7 (342) 220-72-72; e-mail: Marina.No-
vikova@pnos.lukoil.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

37,5
ТЫСЯЧИ 
электронных виз выдано
иностранцам для посещения 
Дальнего Востока за год.
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ПРАВО Доходы
от использования героев,
созданных Успенским,
получат его наследники

Чебурашка — 
четыре 
процента

Ольга Игнатова

ВСЕ причитающиеся недавно ушедшему из жизни выда-
ющемуся писателю Эдуарду Успенскому доходы от ис-
пользования аудиовизуальных произведений с создан-
ными им героями будут получать его наследники. 
Об этом «Российской газете» сообщили в пресс-службе 
«Союзмультфильма». 

Мультфильмы, созданные по произведениям Успен-
ского, входят в «Золотую коллекцию» «Союзмультфиль-
ма». По заключенному с писателем договору он получал 
четыре процента от дохода, приносимого благодаря ис-
пользованию образов героев знаменитых мультиков, 
придуманных писателем.

Кроме того, незадолго до своей кончины Эдуард 
Успенский заключил с киностудией сделку, разрешаю-
щую «Союзмультфильму» создавать и использовать 
оригинальные сценарии продолжения мультфильма о ге-
роях из Простоквашино, а также воплотить на экране де-
сять литературных историй из этой серии, которые ра-
нее не были экранизированы. 

Как пояснили в «Союзмультфильме», пока юристы 
Эдуарда Успенского не предоставили информацию о том, 
кто является наследником или наследниками знаменито-
го писателя. «Как только это будет сделано, все доходы от 
использования аудиовизуальных образов, созданных на 
основе произведений Эдуарда Николаевича, будут пере-
числяться его наследнику или наследникам», — заверили 
корреспондента «РГ» в пресс-службе киностудии. 

Эдуард Успенский придумал таких знаменитых и лю-
бимых несколькими поколениями детей и взрослых пер-
сонажей, как крокодил Гена, Чебурашка, кот Матроскин, 
Дядя Федор, почтальон Печкин, пес Шарик, братья Ко-
лобки. Он написал сценарии к почти 60 мультипликаци-
онным фильмам.

СОСЕДИ Намерение Киева прекратить железнодорожное сообщение с Россией ударит по украинцам

Путь в тупик
Лариса Ионова, Елена Мелихова, 
Ростов-на-Дону

У
краинское правительство 
по-прежнему рассматри-
вает вариант «транспор-

тной блокады», прекратив желез-
нодорожное сообщение Украины 
и России. Примеру железнодо-
рожников призывают последо-
вать и владельцев автобусных 
предприятий.

Ближайшая к Украине Ростов-
ская область, принявшая, разме-
стившая, обогревшая и накор-
мившая в 2014-2015 годах сотни 
тысяч беженцев, до сих пор про-
должает принимать бывших соо-
течественников. Жители «неза-
лэжной» по численности поте-
снили уроженцев Таджикистана 
и Узбекистана в очередях в миг-
рационную службу, за выдачей 
разрешений на жительство или 
трудовые льготы. По данным 

управления миграции регио-
нального МВД, сейчас в области 
официально оформили трудовой 
патент более полутора тысяч гра-
ждан Украины. Но подавляющее 
большинство из этих граждан ра-
ботают нелегально, не брезгуя 
никакой работой. Так что реаль-
ное количество приехавших укра-
инцев больше в разы. С начала 
массового прибытия граждан Ук-
раины на Дон, по информации 
службы занятости Ростовской об-
ласти, здесь нашли работу почти 
15 тысяч человек. У каждого из 
них остались родные, знакомые, 
друзья на Украине.

«РГ» писала о том, как в Камен-
ский район Ростовской области 
переехал даже целый завод. Ныне 
Каменский завод транспортного 
машиностроения (КЗТМ) здравст-
вует, его продукция расходится по 
всей стране и даже в саму Украи-
ну, поскольку детали, которые он 

выпускает, востребованы, по иро-
нии судьбы, как раз таки для под-
вижного состава железнодорож-
ного транспорта. Вместе с пред-
приятием из Луганска бежали 
30 человек: токари, слесари, сбор-
щики, фрезеровщики, инженер-
конструктор, а также сам началь-
ник, замначальника цеха и дирек-
тор завода Владимир Чучин, на 
которого украинские власти заве-
ли два уголовных дела. Он расска-
зал, что за это время предприятие, 
конечно, приняло на работу мно-
гих местных жителей, но костяк 
по-прежнему составляют украин-
цы. У некоторых работников се-
мьи так и остались в Днепропет-
ровске и Харькове. Туда ребята от-
правляют зарплату и каждый ме-
сяц навещают родных. Как доби-
раются — никто вам это не расска-
жет, говорит директор, где мар-
шруткой, а где и пешком. «Укра-
инская власть не беспокоится 

о социальных последствиях своих 
действий, ведь, по сути, она вы-
ступает против своего народа и ей 
совершенно безразлично, как 
приходится выживать людям 
и как им важны их родственные 
связи», — считает он.

В приграничном городе Гуково 
и сейчас живут и работают полто-
ры сотни человек с украинскими 
паспортами, рассказал «РГ» быв-
ший завотделом администрации 
Владимир Ливер — в свое время он 
дневал и ночевал на работе, при-
нимая беженцев. «Если Украина 
запрет границы, многие из тех, 
кто может заработать в России на 
кусок хлеба, не смогут приехать 
сюда и окажутся просто на дне 
пропасти», — считает он. 

Анатолий Нестеренко, глава 
другой приграничной террито-
рии — поселка Чертково, который 
граница вовсе перерезала попо-
лам, сообщил, что работающих 
украинцев в поселке, где и так 
мало вакансий, практически нет, 
а для самих чертковцев отсутст-
вие транспортного сообщения ни-
чего не изменит. «Нам все равно, 
будут ли ездить украинские пое-
зда, поскольку здесь у нас прохо-
дит российская железная доро-
га, —  говорит житель поселка Алек-
сандр Зелик. — И даже ту в прош-
лом году «отодвинули» от украин-
ской границы во избежание раз-

личных провокаций». (Напом-
ним, в 2017 году в кратчайшие 
сроки был построен обводной 
участок пути Журавка — Милле-
рово. — «РГ»). Александр Зелик по 
паспорту украинец и прописка 
у него в поселке Меловом, как раз 
по ту сторону железной дороги, 
которая делит Чертково. На мосту 
между двумя государствами ниче-
го не меняется: украинская сторо-
на не пропускает к себе россиян 
без загранпаспорта и массы фор-
мальностей, в то время как Россия 
не препятствует проходу украин-
цев. Так что на жительство Зелик 
перебрался в Чертково, поскольку 
здесь у него жена: «Променял та-
ким образом дом в 90 квадратных 
метров на 18». 

Другой наш собеседник, Сер-
гей, 37 лет, родом он из Рубежно-
го — города в Луганской области, 
который по-прежнему все еще яв-
ляется территорией Украины 

и официально подчиняется укра-
инским законам. «Работать там 
невозможно — негде. Жить не на 
что. Раньше, в советские годы, это 
был моногород с одним-единст-
венным заводом-кормильцем. 
Получается, один химзавод кор-
мил около 100 тысяч человек, 
включая членов семей, — говорит 
Сергей. — Когда производство за-
крылось, огромное количество 
его  сотрудников лишилось 
средств. Люди устремились на за-
работки в Россию. Вот так я уже 
несколько лет и езжу — шабашу на 
стройках, подрабатываю подсоб-
ником, не чураюсь любой рабо-
ты». 

Новость о том, что Украина 
вводит санкции на въезд на свою 
территорию, шокировала и укра-
инцев, и россиян. У многих, кто ра-
ботает в России, как и у Сергея, се-
мьи остались на Украине. И выжи-
вают они только потому, что му-
жья и дети им присылают деньги. 
Немаловажны и экономические 
последствия запрета для Украины, 
и без того испытывающей серьез-
ные затруднения. По данным 
«Укрзализныця» («Украинские 
железные дороги»), маршруты 
в Россию стали самыми прибыль-
ными для железных дорог Украи-
ны за прошлый год: один только 
поезд Киев — Москва принес 
5,8 миллиона долларов, Одесса — 
Москва — 3,7 миллиона.

СУД

Арестованные
миллиарды
признали
госдоходом

ЗАХАРЧЕНКО 
ДЕНЬГИ 
НЕ ВЕРНУТ

Владимир Федосенко 

НИКУЛИНСКИЙ райсуд Мос-
квы вчера отказался пересмо-
треть иск Генпрокуратуры РФ, по 
которому были обращены в доход 
государства имущество и деньги 
родственников и близких экс-со-
трудника антикоррупционного 
главка МВД полковника Дмитрия 
Захарченко на общую сумму 
9 миллиардов рублей.

В решении, которое огласила 
судья Елена Кузнецова, записа-
но: «На момент рассмотрения 
иска об изъятии имущества в до-
ход государства у суда первой ин-
станции не было сведений о том, 
что часть этого имущества уже не 
относится к уголовному делу. 
Кроме того, уголовное судопро-
изводство не относится к гра-
жданскому. Иск был удовлетво-
рен, вступил в силу, пройдя все 
инстанции, и исполнен».

Напомним, по иску Генпроку-
ратуры об изъятии в доход госу-
дарства имущества полковника 
и его близких Никулинский суд 
еще в декабре прошлого года при-
нял решение обратить в пользу 
государства 27 объектов недви-
жимости (квартиры, машино-ме-
ста, четыре дорогостоящих авто-
мобиля, зарегистрированных на 
родственников и друзей), а также 
золотой слиток и денежные сред-
ства в рублях и иностранной ва-
люте на сумму около 8 миллиар-
дов рублей. 

По словам защитника Захар-
ченко — Александр Горбатенко, 
в жалобе речь идет о том, что об-
ращенные в пользу государства 
деньги в различной валюте, кото-
рые были обнаружены в кварти-
рах родственников его клиента, 
по решению СКР с сентября 
2017 года не проходят вещест-
венными доказательствами по 
уголовному делу полковника. Вот 
это и есть вновь открывшиеся об-
стоятельства, указанные в жало-
бе. Следователи не получили от 
Захарченко и членов его семьи 
объяснений, откуда в их кварти-
рах оказались денежные купюры 
на девять миллиардов рублей — 
360 миллионов рублей, 2,1 мил-
лиона евро, 124 миллиона долла-
ров. Полковник и его близкие за 
время следствия излагали разные 
версии: подкинули, заработали, 
накопили. Но ни одну из них они 
не смогли доказать.

Событие Сегодня открывается фестиваль «Спасская башня»

В Москву везут небо 
Парижа

Игорь Елков 

Ф
естиваль «Спасская 
башня» проходит 
в Москве в 11-й раз.

Это российская 
версия сверхпопу-

лярного  мирового  проекта 
Military Tattoo — шоу военных 
оркестров. Но армия лишь зада-
ет тон, до половины участников 
(а по численности — порой и две 
трети) это совершенно мирные 
музыканты, вокалисты и тан-
цоры.

Так будет и на этот раз. В Мо-
скву приехали участники из Рос-
сии, Великобритании, Ирлан-
дии,  Италии,  Нидерландов, 
Швейцарии, Монако, Мексики, 
Омана, Шри-Ланки и Мьянмы. 
Также на Красной площади вы-
ступят две международные 
группы — кельтский оркестр во-
лынок и барабанов и команда 
ирландских танцев, которые ис-
полняют танцоры из всех угол-
ков мира. 

10 всадников Конной ассоци-
ации Кордовы (Испании) со вче-
рашнего дня на конном манеже 
на Красной площади выступают 

с шоу «Пыл и дух Андалузской 
лошади». В своем жанре оно счи-
тается одним из лучших в мире. 
Под волнующие ритмы испан-
ской гитары фламенко танцуют 
и люди, и кони. Вместе и по от-
дельности.

Еще одна особенность ны-
нешнего фестиваля: Мирей Ма-
тье будет петь в последние три 
дня «Спасской башни»: 31 авгу-
ста, 1 сентября и 2 сентября. Она 
была готова прилететь и в день 
открытия, но организаторы фе-
стиваля попросили ее выступить 
в те дни, когда будет идти телеви-
зионная запись. 

Мирей Матье исполнит три 
песни: «Прости мне этот детский 

каприз», «Под небом Парижа» 
и «Запретная любовь».

Кстати, пока небо весьма бла-
госклонно к зрителям и участни-
кам. Погода, что называется, ра-
дует. Но следует быть готовым 
к традиционным испытаниям до-
ждем. Как напомнил руководи-
тель департамента культуры го-
рода Москвы Александр Кибов-
ский, погода всегда испытывает 
собравшихся на верность музы-
ке. Но даже проливной дождь не 
может помешать выступлению 
военных оркестров. А их стой-
кость воодушевляет и граждан-
ских. «Во время одного из прош-
лых выступлений на Красной 
площади Тамары Гвердцители на-

чался сильный дождь, — расска-
зывает министр Кибовский. — Ко-
нечно, ей сразу же поднесли зон-
тик, но Тамара решительно отка-
залась от него и продолжала петь, 
стоя под проливным дождем. Как 
и все музыканты». Подобный 
случай был и с Мирей Матье. 

В этом году методом народно-
го голосования можно будет вы-

брать лучший российский и за-
рубежный оркестры. Победите-
лям вручат призы зрительских 
симпатий. 

В этом году методом народного голосования можно будет выбрать лучший российский и зарубежный оркестры фестиваля «Спасская башня».

Акцент

 Новость о том, что Украина 
вводит санкции на въезд 
на свою территорию, шокиро-
вала и украинцев, и россиян

Акцент

 На конном манеже 
на Красной площади
испанское фламенко
станцуют и люди, и кони

Крокодил Гена и Чебурашка стали любимыми персонажами 
не одного поколения детей в России и за рубежом.Десятки тысяч украинцев приезжают на заработки в Россию по железной дороге.

За расследованием дела 
о миллиардах Захарченко 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5762

Фоторепортаж 
с генеральной репетиции 
фестиваля смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/4467
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Власти Украины пытаются сделать все, чтобы украинские граждане 
не посещали Россию, в том числе Крым. Они боятся, что все больше гра-
ждан Украины, приезжая туда, своими глазами видят, что здесь проис-
ходит, а это отличается от официальной версии украинских властей. 
Так, украинский пункт пропуска «Каланчак» приостановил пропуск 
автомобилей и граждан, здесь скопились десятки машин. В то время 
как все российские пункты пропуска работают в штатном режиме.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Звоню коменданту Кремля Сергею Хлебникову: 

Кто ведет фестиваль?
Сергей Хлебников | Наш постоянный ведущий Евгений Александрович Хоро-

шевцев, «золотой голос» фестиваля. Но текста, причем разнопланового, в этом 

году много. Поэтому помогать будет еще один диктор. Вести будут вместе, как на 

спортивных чемпионатах. А еще будет закадровый голос во время трансляции — 

Евгений  Серов.

По-прежнему обходитесь без бюджетных денег?
Сергей Хлебников | Поддержка государственных структур, конечно, большая: 

в организации участвуют МИД, минобороны, ФСО и т.д. Но нет специально вы-

деленных для этого людей. И да, фестиваль мы проводим без бюджетных 

средств.

КСТАТИ
Завтра, 25 августа, в 12.00 на ВДНХ пройдет Шествие участников фе-
стиваля. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ АвтоВАЗ 
показал интерьер новой 
спортивной «Лады-Веста»

Заряжает 
на скорость

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

АВТОВАЗ подогревает интерес покупателей к новинкам, 
которые уже буквально на следующей неделе поступят в 
продажу. Автозавод распространил фото графии инте-
рьера салона Lada Vesta Sport — пятой модели семейства 
Vesta. Подробности внешнего дизайна и начинки были 
анонсированы в середине июля. Но пока машину замеча-
ли только на городских испытаниях в «камуфляже». 
Официальная премьера спортивной версии Vesta состо-
ится 29 августа на Московском международном автоса-
лоне. 

Производитель подчеркивает, что Lada Vesta Sport — 
автомобиль с «мощным темпераментом». А потому один 
из ключевых элементов в дизайне — «красная лента», 
опоясывающая спорткар. Напомним: у нового вазовско-
го спорткара (а у АвтоВАЗа уже есть спортивные версии 
моделей Granta и Kalina, которые периодически обновля-
ются) 1,8-литровый силовой агрегат на 145 лошадиных 
сил. Ему нужно всего 9,6 секунды для разгона до сотни 
километров. Новая модель в целом унаследовала облик 
концепт-кара Vesta Sport Concept, впервые показанного 
почти два года назад. Но есть небольшие изменения. 
Официально цену новинки автопроизводитель пока не 
называет. Как правило, ее объявляют в день старта про-
даж, которые ожидаются уже в конце августа. Ориенти-
ровочно машина будет стоить от 900 тысяч рублей. 

По данным агентства «Автостат», по итогам семи ме-
сяцев 2018 года Lada Vesta стала бест селлером завода — 
всего было продано 58 626 автомобилей этого семейства 
— 43 процента больше проданного объема в прошлом 
году. А в июне и июле Vesta становилась бестселлером 
среди всех моделей на российском авторынке. Июнь во-
обще оказался самым удачным месяцем для Vesta за все 
время ее производства.

Премьера спортивной версии Vesta состоится 29 августа 
на Московском международном автосалоне.

Узнайте на сайте: Какие универсалы можно купить 
по цене от 475 тысяч рублей
rg.ru/art/1579812
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СКАНДАЛ Американские 
СМИ спорят, кого 
выведут в наручниках — 
президента 
или спецпрокурора

Дело ясное — 
дело темное

Евгений Шестаков

ДАЖЕ самые непримиримые оппоненты президента 
США Дональда Трампа считают, что пока преждевре-
менно говорить об импичменте главе государства. Одна-
ко вынесенные обвинительные приговоры бывшему ру-
ководителю избирательного штаба Полу Манафорту и 
адвокату главы Белого дома Майклу Коэну дают закон-
ный импульс для начала этой процедуры.

Тем не менее ее итог зависит в первую очередь от по-
литической конъюнктуры, которая сложится в Америке 
к ноябрю. В том случае, если на ноябрьских выборах де-
мократам удастся завладеть Палатой представителей, 
то, как утверждает Wall Street Journal, они дадут опреде-
ление «тяжким преступлениям и проступкам» со сторо-
ны национального лидера и смогут потребовать его от-
странения от должности. Но события будут развиваться 
в ином направлении, если республиканцы удержат свои 
позиции в Палате 
представителей. В 
этом случае, пред-
полагает немецкая 
Die Welt, «мы будем 
наблюдать за тем, 
как будут свернуты 
расследования спец-
прокурора Роберта 
Мюллера (он зани-
мается поиском свя-
зей Трампа с Россией. — «РГ»)». И нельзя исключать, пи-
шет издание, что «все может обернуться таким образом, 
что наручники будут надеты как раз на спецпрокурора».

Обвинительные приговоры — часть долгосрочной по-
зиционной «войны», в которую втянулся весь амери-
канский истеблишмент, включая спецслужбы. Призна-
ние экс-руководителя избирательного штаба Пола Ма-
нафорта виновным в финансовых нарушениях выглядит 
лишь эпизодом этой схватки — подсудимый держит язык 
за зубами, несмотря на угрозу 80 лет заключения. 
Трамп уже недвусмысленно намекнул: продолжив иг-
рать в «молчанку», Манафорт может рассчитывать на 
президентское помилование. А значит, ему нет смысла 
заключать досудебные сделки с прокурорами.

Иначе складывается ситуация с показаниями, кото-
рые дал бывший адвокат и доверенное лицо главы Бело-
го дома. Майкл Коэн пошел на сделку со следствием и 
уже приоткрыл нелицеприятные тайны своего клиента. 
Реакция президента не заставила себя ждать — он напи-
сал, что «если кто-то хочет хорошего адвоката, то он на-
стоятельно предложит не нанимать Коэна». И хотя 
пресс-секретарь Белого дома утверждала, что призна-
ние Коэна виновным не имеет никакого отношения к ее 
шефу, подавляющее большинство американских СМИ 
посчитало, что это не так. Собственно, речь идет о двух 
эпизодах, имевших место во время избирательной кам-
пании Трампа. В ходе первого Коэн заплатил 130 тысяч 
долларов порноактрисе Стефани Клиффорд за молчание 
об интрижке в 2006 году с нынешним президентом 
США, когда тот уже был женат на Мелании. Вторая вы-
плата в 150 тысяч долларов была сделана бывшей фото-
модели «Плейбоя», также утверждавшей, что она нахо-
дилась в интимных отношениях с Трампом. При этом ад-
вокат подробно описал, как именно переводились день-
ги — через подставные компании и с помощью фальши-
вых счетов-фактур. Хотя в ходе процесса имя Трампа не 
прозвучало — в судебных документах он упомянут как 
«особа-1», о ком шла речь, очень быстро перестало быть 
секретом. Под присягой Коэн заявил, что о его противо-
правных действиях будущий президент знал, в то время 
как Трамп этот факт по-прежнему отрицает.

Но самая щекотливая в этой истории деталь касается 
того, имело ли место нарушение закона о финансирова-

нии избирательных 
кампаний. А именно 
из каких средств 
осуществлялись вы-
платы — из избира-
тельного фонда или 
личных средств 
юриста. Сам факт 
платежей Трамп не 
отрицает — по его 
мнению, преступле-
ния, в которых Коэн 
признал себя винов-

ным, на самом деле таковыми не являются. Речь идет 
лишь о нарушениях в финансировании избирательной 
кампании, которые караются только штрафом.

История с Коэном грозит главе Белого дома репута-
ционными последствиями. Во-первых, его в качестве 
свидетеля может вызвать прокуратура Нью-Йорка со 
всеми вытекающими из такого допроса неприятностя-
ми. А во-вторых, адвокат Коэна в интервью телеканалу 
MSNBC заявил, что его подзащитный «будет счастлив 
рассказать спецпрокурору Мюллеру то, что он знает о 
возможном сговоре с целью опорочить американскую 
демократическую систему на выборах 2016 года и о 
том, что Трамп был в курсе хакерских атак». А посколь-
ку Коэну за уклонение от уплаты налогов грозит 57 лет 
тюрьмы и его вытаскивать из-за решетки президент 
явно не собирается, то противники Трампа рассчитыва-
ют, что адвокат захочет выторговать себе срок помень-
ше, продавая реальные и вымышленные секреты своего 
бывшего руководителя.

Тем не менее до ноябрьских выборов в Палату пред-
ставителей утверждать, чья возьмет, в сложившемся 
противостоянии невозможно: по опросам треть амери-
канцев по-прежнему поддерживают Трампа. В нападках 
на него они видят доказательства существования в Аме-
рике тайной власти, которая стремится свергнуть из-
бранного демократическим путем лидера. 

В четверг Трамп обрисовал телеканалу Fox News, что 
произойдет, если ему вынесут импичмент.  «Я думаю ры-
нок обрушится, - заявил он убежденно. - В таком случае 
все бы стали очень бедными».  После чего сообщил жур-
налистам, что не понимает, как вообще «можно отстра-
нить кого-то, кто проделал отличную работу».  Не труд-
но догадаться, что при этом Трамп имел в виду себя.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Новый поворот в давней истории 
с оскорблением резиденции чешского президента

В огне не горят
Владимир Снегирев, Прага

Н
еожиданное продолжение 
получил инцидент, случив-
шийся в чешской столице 

три года назад, когда активисты 
протестной группы Ztohoven, вос-
пользовавшись ремонтными ра-
ботами в Пражском Граде, взо-
брались на крышу президентско-
го дворца, сняли штандарт главы 
государства, а вместо него выве-
сили гигантские красные трусы.

 В ходе состоявшегося после 
этого расследования было выя-
снено, что хулиганы заранее выя-
вили слабые места в охране офи-
циальной резиденции президен-
та, переоделись в костюмы тру-
бочистов, а затем по строитель-
ным лесам беспрепятственно 
поднялись на крышу. Сам Милош 
Земан тогда не стал комментиро-
вать скандальную акцию, но его 
пресс-секретарь высказался до-
статочно жестко: «Это оскверне-

ние государственного символа и 
осквернение Пражского Града». 
Последовали и оргвыводы: своих 
постов лишились руководитель 
отдела безопасности президента, 
начальники охраны главы госу-
дарства и Пражского Града. Им, 
кстати, припомнили, что годом 
ранее некие «активисты», лиде-
ром которых был гражданин Гол-
ландии, вывесили на галерее 
Большой южной башни собора 
Святого Вита транспарант с 

оскорбительной надписью в 
адрес Земана. А окна президент-
ского кабинета как раз выходят 
на этот величественный собор.

Казалось бы, все забылось, од-
нако, недавно сам глава государ-
ства решил напомнить о давней 
истории, причем сделал он это в 
своем духе, организовав под сте-
нами государственной резиден-
ции самый настоящий хепенинг. 
Он лично сжег на костре те самые 
красные трусы, выкупленные его 
администрацией у Комитета по 
управлению госимуществом за 
символическую одну крону. А со-
бравшимся на этой странной це-
ремонии лицам объяснил, что 
«политику надо строить на осно-
вании обмена мнениями, а не вы-
вешиванием нижнего белья».

Но и этим история с трусами, 
кажется, не закончилась. Теперь в 
нее включилась Чешская инспек-
ция окружающей среды, полу-
чившая сигнал от ряда граждан о 
якобы имевшем место наруше-
нии закона «Об охране атмосфер-
ного воздуха». Инспекторы со-
ставили по этому поводу прото-
кол и 10 августа приступили к 
разбирательству. По существую-
щим здесь правилам у президент-
ской администрации есть пятнад-
цать дней для того, чтобы предо-
ставить доказательства своей не-
виновности. В случае признания 
вины ей грозит денежный штраф.

Кстати, Граду не привыкать 
выплачивать подобные штрафы. 
Заядлый курильщик Милош Зе-
ман неоднократно подвергался 
административным наказаниям 
за то, что дымил в публичных ме-
стах, например, в отелях, где ку-
рение строго запрещено. 

Геополитика Канцлер Германии видит главой Еврокомиссии немца

Меркель 
приоткрыла колоду
Екатерина Забродина

Д
о выборов в Европарла-
мент, за которыми по-
следует и обновление 
верхушки основных 
структур Евросоюза, 

остается девять месяцев, однако 
европейские лидеры уже заранее 
приступили к «тасовке политиче-
ской колоды» с прицелом выдви-
нуть своих кандидатов на ключе-
вые посты. Как пишет немецкое 
издание Handelsblatt, канцлер 
ФРГ Ангела Меркель, у которой в 
этой колоде есть свои фавориты, 
надеется увидеть именно соотече-
ственника во главе Европейской 
комиссии. Кстати, ее нынешний 
председатель Жан-Клод Юнкер в 
свое время тоже заручился под-
держкой госпожи Меркель.

Источники газеты в прави-
тельственных кругах Берлина 
уверены: получить рычаги влия-
ния в Еврокомиссии для канцлера 
настолько важно, что она якобы 
готова пожертвовать другой сво-
ей креатурой — нынешним пред-
седателем Немецкого федераль-
ного банка Йенсом Вайдманом. 
До сих пор бывшего советника 
Меркель по экономическим во-
просам, который свободно вхож в 
ее канцелярию, негласно прочили 
на должность главы Европейского 
центробанка. Этот пост также 
станет вакантным в 2019 году, и 
Вайдмана все считали потенци-
альным преемником итальянца 
Марио Драги. Хотя штаб-кварти-
ра ЕЦБ находится во Франкфурте-
на-Майне, немецкие экономисты 
ни разу не возглавляли этот фи-
нансовый институт. Однако, по 
м н е н и ю  с о б е с е д н и к о в 
Handelsblatt в окружении Мер-
кель, высшим приоритетом для 
нее является все-таки Еврокомис-
сия, и, если представится такая 
возможность, канцлер однознач-
но предпочтет Брюссель Франк-
фурту. Тем более, как показал 
успех недавней сделки Юнкера с 
президентом США Дональдом 
Трампом, договорившихся прио-
становить торговую войну между 
Новым и Старым Светом, предсе-
датель Еврокомиссии тоже может 
иметь политический вес.

Среди наиболее вероятных 
кандидатов от ФРГ на этот пост 
также называют нынешнего ми-
нистра экономики и энергетики 
Петера Альтмайера — однопар-
тийца Ангелы Меркель и ее давне-
го доверенного лица. В его пользу 
говорят огромный опыт участия 
в европейских делах, свободное 
владение несколькими иностран-
ными языками. Недавно он без 
всякой подготовки дал на камеры 
интервью на безупречном ан-
глийском и беглом голландском. 
А немецкие СМИ подметили: Аль-
тмайер оказался единственным 
из федеральных министров в но-
вом правительстве Германии, кто 
не стал перестраивать дом на 

свой вкус. Мол, это может свиде-
тельствовать о том, что он наце-
лился на скорый переезд в Брюс-
сель. Шансы есть и у первой жен-
щины — министра обороны Гер-
мании Урсулы фон дер Ляйен, ко-
торая в последние годы явно пе-
регружена проблемами бундес-

вера и, как поговаривают, не 
прочь сменить профиль. Нако-
нец, Handelsblatt называет в каче-
стве возможного претендента 
Манфреда Вебера, возглавляю-
щего в Европарламенте фракцию 
Европейской народной партии 
(именно в нее входят немецкие 

ХДС и ХСС).Так что если она по-
бедит на следующих выборах, 
ставки Меркель в борьбе за Брюс-
сель значительно вырастут.

Впрочем, не исключено, что 
ЕНП предложит в качестве главы 
Еврокомиссии совсем другого 
политика — например, экс-пре-
мьера Финляндии Александра 
Стубба или бывшего главу МИД 
Франции, а ныне главного пере-
говорщика по вопросам брекзита 
Мишеля Барнье. Очевидно, что 
французский президент Эмма-
нюэль Макрон был бы вовсе не 
против такого расклада. Однако 
эксперты признают: в реально-
сти у него мало шансов переиг-
рать столь искушенного ветера-

на европейской политики, как 
Меркель. Напомним, что Макрон 
никогда не состоял в мейнстри-
мовских европейских партиях 
(возглавляемая им «Вперед, ре-
спублика!» была основана в 2016 
году), а потому не имеет влияния 
на процесс формирования соста-
ва Еврокомиссии. Да и сам Бар-
нье пока считает, что его главная 
задача — довести до ума перегово-
ры о «разводе» Лондона с Брюс-
селем. Соответственно, Брита-
ния, которая в прошлом была од-
ним из столпов Евросоюза, из 
борьбы выбывает. 

Через девять месяцев Жан-Клод 
Юнкер покинет пост главы 
Еврокомиссии.

Акцент

 Меркель чрезвычайно важно 
получить рычаги влияния 
в Еврокомиссии

Играя в «молчанку» 
Манафорт рассчи-
тывает 
на президентское 
помилование

Обвинительные 
приговоры — 
часть позиционной 
«войны» в США

ГРОМКОЕ ДЕЛО Радикал устроил 
резню под Парижем

Роковая ошибка

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В НЕБОЛЬШОМ городке Трапп, 
что в 30 километрах от Парижа, 
36-летний мужчина устроил рез-
ню. Пострадали три человека, а 
преступник скрылся в соседнем 
одноэтажном доме.

Когда на место происшествия 
примчались полицейские, то он 
бросился на них. Правоохрани-
тели застрелили мужчину. «Со-
вершив убийство, преступник, 
вооруженный ножом, вскоре вы-
шел на улицу и не пожелал при 

этом подчиняться тем приказам, 
которые отдавали полицейские. 
В результате они открыли огонь 
из оружия», — заявил впоследст-
вии глава МВД Франции Жерар 
Колон.

К тому времени стало ясно, 
что двое из пострадавших от но-
жевых ран скончались. Ими ока-
зались мать и сестра убийцы. 
Третий пострадавший, случай-
ный прохожий, находится в кри-
тическом состоянии. Вскоре 
группировка ДАИШ (запрещена 
в РФ. — Ред.) объявила злоумыш-
ленника своим «бойцом», кото-
рый откликнулся на призыв уби-
вать представителей западных 
стран. На эту версию указывает 

и появившаяся из полицейских 
источников информация о том, 
что налетчик придерживался ра-
дикальных взглядов, числился в 
особых списках спецслужб, а в 
2016 году его привлекали к суду 
за подстрекательство к терро-
ризму.

На этом мрачном фоне во 
Франции разгорается скандал, 
который имеет непосредствен-
ное отношение к террористиче-
ской угрозе. Суть в том, что 
французская юстиция допустила 
непростительную ошибку, о чем 
сообщила хорошо информиро-
ванная газета «Канар аншене». 
По ее сведениям, французские 
судебные органы в апреле по 
ошибке выпустили на свободу 
радикала Валида Б., который 
проходил по делу террористиче-
ской группы Реды Бекхаледа. 

Того самого, что в 2014 году 
был арестован спецслужбами 
буквально за несколько дней до 
совершения ряда терактов, в 
том числе с помощью взрывчат-
ки. Валида Б. заключили под 
стражу еще в августе 2016 года, 
а суд над ним был намечен на но-
ябрь нынешнего года. Но следо-
ватель, который вел дело, забыл 
продлить содержание подсуди-
мого под стражей, и перед ради-
калом распахнули тюремные 
ворота. 

Теперь министр юстиции Ни-
коль Беллубе грозит небесными 
карами как провинившемуся, 
так и его начальникам. В свою 
очередь официальный предста-
витель правительства Бенжамен 
Гриво назвал ЧП «серьезней-
шим сбоем» в работе органов 
правосудия и требует разыскать 
выпущенного по ошибке терро-
риста.Милош Земан лично сжег гигантские трусы, которые активисты вывесили на крыше президентского дворца.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Постельное 
белье может быть опасно

Астма 
от подушки

Валерия Наумова

УЧЕНЫЕ Университета Нью-Йорка предупреждают: 
если постельное белье стирать редко, то оно становится 
одним из главных рассадников бактерий. 

Исследования показали: на постельном белье «живут» 
следы пыльцы, перхоть, шерсть животных, отходы жизне-
деятельности бельевого клеща. Все эти элементы повыша-
ют риск развития аллергических реакций и астмы. По сло-
вам экспертов, перьевые и синтетические подушки могут 
скрывать в себе от 4 до 17 различных видов грибков. Вы-
вод: наволочки, простыни и пододеяльники нужно сти-
рать не реже раза в неделю. Только так можно обезопасить 
себя от негативного воздействия патогенов.

Однако, согласно статистике, каждый десятый не ме-
няет белье чаще раза в месяц, 35 процентов людей дела-
ют это раз в две недели. Немногим более трети стирают 
белье раз в неделю. А 50 процентов взрослых считают, 
что белье становится грязным... через 2—3 недели.

ИННОВАЦИИ Хирурги  
осваивают самые 
уникальные технологии 

Операция 
по навигатору 

Ирина Белова, Нижний Новгород

В ДЕТСКОЙ ГКБ № 1 Нижнего Новгорода только за 
два дня провели шесть высокотехнологичных опера-
ций с помощью немецкой хирургической электромаг-
нитной навигационной системы — ХЭНС.

Одной из самых сложных пациенток нет и двух лет. В 
больницу попала с диагнозом «двусторонняя атрезия 
хоан» — нарушение проходимости полости носа. Врачи 
удивляются, как ребенок, у которого отсутствовала 
связь носа и рта, вообще мог дышать и питаться.  После 
подключения малышки к искусственной вентиляции 
легких хирурги с помощью специального скальпеля сде-
лали разрез слизистой в носовой полости и через мягкие 
ткани добрались до кости, которую предстояло удалить... 
Такая операция — большая редкость. 

Как рассказал завотделением оториноларингологии 
Андрей Айзенштадт, врачи заранее загружают в систему 
результаты предварительных обследований больного, 
чтобы во время операции на экране видеть полную карти-
ну в 3D-проекциях. Затем на помощь хирургам приходит 
навигация. Врачи вводят в носоглотку металлическую 
трубку с датчиком, которая и позволяет идти совершенно 
точно, осознанно и планомерно. 

По словам главврача больницы Елены Гурьевой, си-
стема позволяет выполнять самые сложные операции в 
самом щадящем режиме, без риска травмирования: 

—   При хирургических вмешательствах лор-профиля 
ситуация осложняется тем, что манипуляции проводят-
ся рядом с мозгом. Там много нервных корешков, повре-
ждение которых может вызвать необратимые последст-
вия вплоть до летального исхода. ХЭНС стоит 25 млн ру-
блей, но эти вложения полностью оправданны. 

Доктор Ройтберг против 
«доктора Гугла» 

Я, как и вы, считаю, что  
Ильин не устарел. Но… 
Есть  строгие нормати-

вы, есть время, отведенное на ле-
чение пациента,  протоколы, ко-
торым надо следовать, и так да-
лее. Как  вы,  известный терапевт, 
относитесь к тому, что не всегда 
лечение пациента укладывается 
в определенные, даже в самые  
разумные нормативы, рамки. 
Назовите, как хотите.
ГРИГОРИЙ  РОЙТБЕРГ: Я не вижу в этом 
противоречий. И время, и ресур-
сы врача в любой стране ограни-
чены. Но не надо забывать, что 
пациенты семейного, участково-
го врача, самые обычные пациен-
ты с самыми обычными болезня-
ми. К тому же участковый врач, 
как правило, знает своих пациен-
тов, знает условия, в которых жи-
вут  они,  их близкие. Что касает-
ся вашего вопроса по поводу про-
токолов или стандартов… Мы  же 
все живем по определенным пра-
вилам — тем же протоколам. Вот 
вы сейчас пишете эту статью. Вы 
знаете азы грамматики. Напри-
мер, то, что деепричастный обо-
рот должен выделяться запяты-
ми, и так далее. И сейчас не заду-
мываетесь, что соблюдаете стан-
дарты правописания. Кто-то бла-
годаря этим стандартам право-
писания написал «Войну и мир», 
а кто-то грамотно напишет сти-
хи — хорошие или плохие, но на-
пишет. А вот если этих стандар-
тов человек не знает, то весьма 
проблематично и то и другое. 

Но кроме простых болезней есть 
те, которые приносят огромные 
страдания, которые трудно диаг-
ностировать,  еще труднее ле-
чить.  Скажем,  у пациента повы-
шенное артериальное давление. 
И тут начинается  лавина сове-
тов.  Интернет, и не  только ин-
тернет, забит  ими. Вот я читаю: 
такая-то самая продвинутая кли-
ника провела огромную работу. 
Вердикт: молоко вредно. От него 
может  не  только  давление  по-
выситься, но и развиться  злока-
чественное заболевание. А у 
многих на памяти:  молоко дают 
тем,  кто занят на вредном про-
изводстве.  Как быть пациенту? 
Пока думаю над этим вопросом, 
приходит другое сообщение из 
другой  клиники: «Пейте молока 
по два стакана в день. Будете мо-
лодым и красивым». И что?!..
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Вы задали во-
прос, который не прост не только 
для пациента, но и  для  врача. Ка-
кие рекомендации  он  может 
дать? Какие его советы провере-
ны временем?  Врач же тоже че-
ловек, он тоже читает «Гугл» и  
«Яндекс». Врач  присутствует на 
конференциях, спонсируемых 
той или иной  фармацевтической 
кампанией, имеющей свои инте-
ресы. Он читает медицинские 
журналы, статьи в которых не-
редко оплачиваются определен-
ными заказчиками. Иногда слож-
но противостоять этому потоку   
«солидной» информации. 

Есть так называемый метабо-
лический синдром, один из ком-
понентов которого — избыточное 
отложение жира на внутренних 
органах брюшной полости. Никто 
не хочет, чтобы этот синдром на-
стиг его. Какие только рекоменда-
ции на эту тему сегодня не озву-
чиваются! Исключите из рациона 

углеводы. Ешьте только белки и 
жиры — это так называемая диета 
Аткинса. Ей в свое время следова-
ли миллионы людей.  Финал, к со-
жалению, плачевен. При длитель-
ном следовании этой диете бы-
стро развивается атеросклероз, 
возникают необратимые измене-
ния в печени. А малейшее наруше-

ние  диеты приводит к быстрому 
образованию жировых отложе-
ний. Или: здоровый человек, что-
бы сохранить здоровье, нормаль-
ный вес и красивую внешность, 
должен отказаться от сахара и 
других сладостей. 

 Известная рекомендация:  «Cа-
хар и соль — главные враги».
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Опаснейшее за-
блуждение! У людей, которые 
полностью отказались от сахара, 
продуцируется так называемый 
тау-белок, который ответственен 
за развитие болезни Альцгейме-
ра. Возможно, внешность челове-
ка сохранится. Но вспомнить  за-
чем, для  чего он живет,  нормаль-
но воспринимать окружающий 
мир  он  уже не  в состоянии.    Се-
годня на лечение эректильной 
дисфункции у мужчин и увеличе-
ние груди у женщин тратится де-
нег в пять раз больше, чем на ле-
чение болезни Альцгеймера. 
Пройдут годы, и будет большое 
количество красивых и сексуаль-
но привлекательных пожилых 

людей, которые не будут пом-
нить, для чего им это нужно.  

То же  могу рассказать про 
соль. С древности известно, что 
любые чрезмерные ограничения, 
так же как и любые излишества, 
вредны. Сошлюсь на основателя 
мировой фармакологии Пара-
цельса. Он  сказал: «Яд делает 

доза». Нет абсолютно  вредных 
или абсолютно безвредных про-
дуктов. К  сожалению, подобные  
рекомендации слышим и по обра-
зу жизни. Например, больной 
спрашивает врача: «Когда мне ве-
чером можно поесть, чтобы  хоро-
шо спать?». Обычный ответ: «За 
два — четыре часа до сна». Но если 
у человека болезнь желчного пу-
зыря, спазмы желчного пузыря, 
то ему просто необходимо поесть 
прямо перед сном. То есть любые 
советы должны быть персонифи-
цированы.   

 Индивидуальный подход к паци-
енту пока не устарел?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Я против «пока». 
Никогда не устареет, даже несмо-
тря на нашествие роботизирован-
ной медицины. Хотя я лично  про-
тив такого термина. Медицина — 
удел людей, не роботов. Я привык, 
что слова должны иметь опреде-
ленные значения. Когда вы гово-
рите о роботизированной меди-
цине, то нужно понимать, что вы 
имеете в виду. Если вы думаете, 

что завтра придет робот и скажет: 
«Здравствуйте Ирина Григорьев-
на, пойдемте, я вас проопери-
рую», и будет исполнять все фун-
кции врача, то… Думаю,  сегодня 
такой возможности не предвидит-
ся. Если же вы говорите, что робот 
или робототехника, или специ-
альные компьютеры помогают 
врачу быстро получить информа-
цию,  я только  «за». Например, 
мы у себя в клинике разработали 
программу поддержки принятия 
решений. Это великолепный 
справочник, который в секунды 
выдаст стандарты для оптималь-
ного принятия решения. 

Сегодня  много лекарствен-
ных препаратов. Вы придете к 
терапевту, он вам назначит для 
сердца, еще для чего-то  четыре 
лекарства. Потом вы зайдете к 
урологу. Он вам назначит еще 
два. Потом вы вспомните, что у 
вас болело что-то еще, и вам на-
значат противовоспалительные. 
Потом, если у больного сахар-
ный диабет,  у него еще три ле-
карства, которые нельзя отме-

нить. Всего получилось 12 ле-
карственных препаратов. Но, 
как говорил знаменитый уче-
ный-терапевт, основоположник 
клинической фармакологии в 
России Борис Евгеньевич Во-
тчал: «Одно лекарство и второе 
лекарство — это не два лекарст-
ва, — это третье лекарство». Фар-
макокинетика — одна из загадоч-
нейших областей. И где взять 
Эйнштейнов, которые смогут за 
секунды просчитать в голове 
мультифакторный анализ взаи-
модействия лекарственных пре-
паратов в организме.

А теперь не нужен Эйнштейн:  
доктор нажимает кнопку компью-
тера, и через 0,8 секунды получа-
ет: 1) ты забыл, что эта пациентка 
беременная и что ей это вообще 
нельзя назначать; 2) нельзя соче-
тать два таких лекарства, потому 
что в их состав входит одинако-
вый компонент и его доза будет 
значительно превышать необхо-

димую; 3) назначив этот препа-
рат, не забывай проверять каж-
дый день креатинин.  Роботы   се-
годня — это другой вид справочни-
ка. Очень нужного, очень полез-
ного.

Персонифицированная меди-
цина — это индивидуальный под-
ход к больному. Одному нельзя 
употреблять творог потому, 
что… Другим  можно, полезно.  
Одному противопоказаны физи-
ческие нагрузки.  Другим показа-
ны. Такая персонифицированная 
медицина была всегда. Сегодня 
персонифицированной называ-
ют медицину, когда лекарства 
для больного индивидуально от-
работанные. Возможно, это буду-
щее. 

Можно. Нельзя. Категорически 
нельзя.  А запретный плод  сла-
док. Я обычно привожу в пример 
Уинстона Черчилля, который в 
ответ на вопрос, как ему удалось 
сохранить такое отменное здо-
ровье, говорил, что «я никогда не 
стоял, когда можно было сидеть, 
и никогда не сидел, когда можно 
было лежать»,  курил  сигары, не 
отказывался от коньяка.  Он про-
жил долгую жизнь, сохраняя 
ясный ум и физическое здоро-
вье, руководил одной из самых 
экономически развитых и влия-
тельных стран. 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Кстати, о Чер-
чилле! У него были все признаки 
метаболического синдрома. Я 
выступал с докладом на кардио-
логическом конгрессе в Мюнхе-
не. Мы провели исследование,  у 
нас на кафедре защищена канди-
датская диссертация о влиянии 
никотина на организм. Так вот, 
вредное влияние курения на ор-
ганизм не доказано. Мы не иссле-
довали рак, мы исследовали ише-
мическую  болезнь сердца.  Мы 
доказали, что есть люди, кото-
рые абсолютно не восприимчи-
вы к никотину. Они  могут ку-
рить,  могут не курить. Для них 
это абсолютно не имеет значе-
ния.  40% людей в популяции — 
носители гена нечувствительно-
сти.  

Шокирующая информация, и на-
верняка завтра появятся иссле-
дования, что она неверна.
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Не исключено, 
что появятся. Но надо разумно 
относиться к запретам и реко-
мендациям.

Григорий Ройтберг:   
Каждому пациенту — совет 
только для него.

Акцент

 Если вы не можете проник-
нуться сочувствием 
к пациенту, то лучше не 
лечить его. Пусть он пойдет 
к другому врачу

АКТУАЛЬНО Когда лекарство ни заменить, ни отменить

Редкий больной
Руслан Мельников, Астрахань

В
Астрахани прошел первый 
в России фестиваль в под-
держку людей с редкими 

(орфанными) заболеваниями. 
Такими болезнями в мире стра-
дают 6—8 процентов населения, 
из них половина — дети. Сейчас 
известно около 8000 орфанных 
заболеваний. Из них 80 процен-
тов имеют генетическую приро-
ду, а происхождение некоторых 
вовсе неизвестно. В России ред-
кими считаются заболевания, 
фиксирующиеся не более чем в 
10 случаях на 100 000 человек.

— С развитием биотехноло-
гий и генетики медики научи-
лись распознавать и частично 
лечить орфанные болезни. Но 95 
процентов таких недугов по-
прежнему не лечится. Для остав-
шихся пяти процентов требуют-
ся инновационные препараты, 
которые зачастую нужно при-
нимать всю жизнь. Мы должны 
выявить всех пациентов с ред-
кими заболеваниями, в чем они 
нуждаются, — рассказывает за-
мдиректора Института ЕАЭС 
Елена Красильникова.

Регулярный прием препара-

тов позволяет человеку с нети-
пичной болезнью жить нор-
мальной жизнью, а женщины с 
редкими заболеваниями могут 
даже рожать здоровых детей. Но 

лечение настолько дорого, что в 
большинстве случаев ни сам па-
циент, ни семья больного не в 
состоянии его оплатить. Поэто-
му обязательства по спасению 

таких пациентов берет на себя 
государство. 

— В некоторых случаях одна 
упаковка препарата может сто-
ить до 400 000 рублей. Поэтому 
есть пациенты, лечение которых 
обходится в более двух миллио-
нов рублей в месяц, — рассказы-
вает начальник отдела лекарст-
венного обеспечения Минздрава 
Астраханской области Марина 
Бастрыкина.

Жительницы Астрахани Нина 
и Настя болеют идиопатической 
легочной гипертензией и страда-
ют от высокого давления в легоч-
ной артерии. «Я принимаю спе-
циальный препарат. В месяц тре-
буется две коробочки, стоимость 
каждой — 100 тысяч рублей», — 
приводит нехитрую арифметику 
Нина. О беде 13-летней Насти 
рассказывает ее мама Юлия: 
«Настя проходит терапию стои-
мостью более 300 тысяч рублей в 
месяц. Нам выделяют препараты 
по жизненно важным показани-
ям. В выписке сказано: «Замене и 
отмене не подлежит». 

Самый «дорогой» пациент 
Астраханской области — моло-
дая симпатичная Ирина с диаг-
нозом «пароксизмальная ноч-

ная гемоглобинурия»: ее ежеме-
сячное лечение стоит 2,5 милли-
она рублей.

— Эритроциты в течение дня 
распадаются, и их фрагменты за-
бивают сосуды, что может приве-
сти к тромбозу любого органа, — 
спокойно рассказывает Ирина о 
своем недуге. — В 2006 году у 
меня появились слабость и шумы 
в голове. Я потеряла вес, стала 
желтой. Думали, желтуха, потом 
положили в реанимацию, по-
том — в гематологию… В Москве 
выявили заболевание. Теперь по-
лучаю необходимые препараты. 
Работаю и живу как все. Только 
вот лечение пожизненное. 

В России выявлено около 40 
тысяч пациентов с редкими за-
болеваниями. Но, по мнению эк-
спертов, на самом деле их около 
1,5 миллиона человек.

Регулярный прием препаратов позволяет человеку с нетипичной 
болезнью жить нормальной жизнью.

ЛАБОРАТОРИЯ Гаджет 
поможет диабетикам 

Что на десерт?

Ксения Колесникова

РАССЧИТАТЬ уровень сахара? Запустить звонок-
«напоминалку» для инъекции инсулина? Контролиро-
вать диету? Все это умеет мобильное приложение для ди-
абетиков, разработанное молодыми учеными Южно-
Уральского госуниверситета.

«Фишка» программы — в удобной системе. Перед на-
чалом работы нужно записать в нее свои данные: показа-
тели сахара, ежедневную дозу инсулина, количество по-
требляемых углеводов… Если вести такой «цифровой 
дневник» каждый день, то гаджет сможет не просто со-
хранить информацию, но и отразить в наглядных графи-
ках динамику болезни. 

— Прежде всего скачки сахара, что очень важно для са-
моконтроля, — говорит разработчик программы, маги-
странт ЮУрГУ Иван Волков. — Знаю об этом не пона-
слышке. Поэтому появилась идея создать мобильное 
приложение, в котором можно скрупулезно и в то же вре-
мя удобно «вести» свою болезнь. 

Только что в приложении появилась новая функция: 
калькулятор хлебных единиц (одна равна 10 граммам 
углеводов). Просто вбиваешь название продукта, и на 
экране отображается, что в стакане молока, например, 
одна хлебная единица. В базе данных — за сотню продуктов 
с разным гликемическим индексом. Сколько хлебных еди-
ниц в день больной может себе позволить? Это должен ре-
шить врач. Но обычно средний показатель — около 20.

КОММЕНТАРИЙ 

Андрей Продеус, 
профессор, 
доктор медицинских наук, 
главный иммунолог и аллерголог 
Московской области:

— Производителей инновационных 

препаратов для лечения редких за-

болеваний нужно обязывать прода-

вать свою продукцию без посредни-

ков. Для этого необходим четкий ре-

гистр пациентов и логистика поста-

вок. Сложная ситуация может воз-

никнуть в регионах, где только 3—4 

таких пациента. Там нельзя рассчи-

тывать на оптовую поставку. И это 

вопрос госрегулирования. Лекарст-

ва поддерживают здоровье пациен-

тов. Если же они попадают в стацио-

нар или становятся инвалидами, рас-

ходы бюджета резко увеличиваются.

СПРАВКА «РГ»
Из федерального бюджета оплачивается лечение четырех редких забо-
леваний: гемофилия, гипофизарный нанизм, муковисцидоз, болезнь 
Гоше. С 2019 года в федеральный регистр попадут еще пять: гемолити-
ко-уремический синдром, мукополисахаридоз тип 1, 2 и 6, юношеский 
артрит с системным началом. 

В вашей клинике появился клуб «Академик», в  
который  входят 20 академиков РАН. Для чего? 
Григорий Ройтберг | Для нас  важна возможность 

неформального общения. Одно дело, когда акаде-

мик выступает с трибуны, а другое,  когда мы обсу-

ждаем интересующие нас вопросы за чашкой чая. 

За чашкой чая или рюмкой вина?
Григорий Ройтберг | Нет никаких серьезных  ис-

следований о том, что люди, которые не пьют, или 

люди, придерживающиеся вегетарианства, живут 

лучше и дольше.  Человеку хочется выпить…  Это 

его право. Я не говорю, что истина в вине. Но то, что 

вино в малых дозах снижает стресс, улучшает ди-

скинезию желчных путей, снимает спазм кишечни-

ка, это точно…

Какому вину отдать предпочтение?  
Григорий Ройтберг | Любому. Существует мнение, 

что лучше красное. Я специально очень вниматель-

но познакомился с исследованиями на эту тему.  На-

писано, что люди, пьющие красное вино, живут 

дольше. Это правда. Но что это за люди? Красное 

вино намного дороже белого.  Его пьют люди, кото-

рые потребляют и определенную пищу, например 

они едят больше мяса.  Нужно учитывать множест-

во факторов. Да, нас постоянно  информируют:  

«вино полезно»,  «ни капли вина». Потому что нет се-

рьезных данных. Поэтому мы будем придерживать-

ся политики умеренности, избегать чрезмерных из-

лишеств. И это касается не только  вина и  диеты.

Например, заниматься физкультурой полезно. А 

чрезмерные физические нагрузки крайне вредны. 

Для кого-то достаточна прогулка в умеренном тем-

пе или просто занятие домашним хозяйством. А 

можно ходить в фитнес. Но те, кто пытается физкуль-

турой накачать мышцы…  Это будущие инвалиды, 

это  любые гипертрофии миокарда, которые мы ви-

дим у спортсмена при коронарографии. Хотя у него 

нет атеросклероза, у него крупные сосуды хорошо 

функционируют, а он умирает от того, что у него сер-

дце огромных размеров и мелкие сосуды сжаты 

сердечными мышцами. Поэтому никто не сказал, 

что серьезный спорт полезен. Поэтому баланс меж-

ду умеренностью и излишествами доктор должен 

уметь определять.

ВОПРОС РЕБРОМ

МНЕНИЕ

Иван Кавешников, 
руководитель направления навигации в лор-практике :

—  В России хирургическая электромагнитная навигационная си-

стема появилась четыре года назад. Она успешно применяется в 

11 клиниках Москвы, Санкт-Петербурга, Казани и Севастополя. 

Что касается лор-, челюстно-лицевой хирургии и операций на 

спинном мозге, аналогов навигационной системе нет.
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В базе данных гаджета для диабетиков — больше сотни про-
дуктов с разным гликемическим индексом. 
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МЕДИЦИНА На ВДНХ можно 
бесплатно проверить 
здоровье 

Сердце 
на кончиках 
пальцев

Сергей Жуков

НА ВДНХ открылся форум, посвященный здоровому 
образу жизни. Павильон №75 на три дня стал медицин-
ским городком. Тут москвичи могут бесплатно измерить 
артериальное давление, проверить сердце и сделать при-
вивку от гриппа. 

Выставочный павильон объединил сразу несколько 
тематических площадок. В одной части торгуют лечеб-
ными мазями, натуральной косметикой и лекарствами, 
в другой — читают лекции по здоровому питанию и устра-
ивают мастер-классы. Вот молодых людей учат правиль-
но делать перевязки, а по соседству объясняют, как ста-
вить уколы. Уроки дают практикующие медики. Стенды 
с новым медоборудованием и приборами развернули 
около 40 столичных клиник. Свой «городок» в павильоне 
открыл симуляционный центр Боткинской больницы. 
Там набивают «шишки» студенты-медики и врачи, а на 
ВДНХ в их шкуре могут оказаться рядовые горожане. Тут 
и операционная, и робот-хирург Да Винчи, и реанима-
ция. Больше всего любопытствующих глаз рядом с паци-
ентом-манекеном. Нужно спасти ему жизнь, делая не-
прямой массаж сердца и искусственное дыхание. «Вот 
уже третий год мы можем тренироваться на симулято-
рах как авиапилоты, — заметил в беседе с «РГ» заведую-
щий учебным центром Юрий Логвинов. — Уже доказано: 
такие тренировки помогают снизить количество врачеб-
ных ошибок в шесть раз».

На ВДНХ есть шанс показать и свою спортивную сно-
ровку, сдав нормативы ГТО. Получить значок хотят в 
основном школьники и студенты. Люди постарше стре-
мятся попасть к врачу. Пройти обследование в павильо-
не может любой желающий. Если есть отклонения, тут 
же, в кабинетах, можно проконсультироваться с тера-
певтом, эндокринологом, неврологом или аллергологом. 
Проверяют и сердце с помощью кардиовизора. Процеду-
ра напоминает ЭКГ, одежду разве что снимать не нужно.  

ОТДЫХ В Южном Бутове 
открылся самый 
большой парк

Семь 
километров 
радости 

Ангелина Зеленькова

ОДИН из самых больших ландшафтных парков в столи-
це, который не только по размерам, но и по красоте срав-
нивают с Парком Горького, открыл вчера в Южном Буто-
во мэр города Сергей Собянин. 

Жители района, гулявшие в это время по новому оа-
зису природы, встретили мэра словами благодарности, а 
о парке говорили только в превосходной степени: «Ро-
скошный, уникальный, лучший в Европе...». «Мы откры-
ваем самый большой городской парк за МКАД — 142,5 га 
зеленых пространств, которые теперь принадлежат жи-
телям Бутово и всем москвичам, — сказал Собянин. — При 
его создании мы постарались учесть все ваши пожела-
ния. Чистые пруды с рыбой, набережные и площадки для 
отдыха у воды, спортивные объекты, детские и танце-
вальные площадки… Все это теперь есть. Теперь главное 
— бережно эксплуатировать и охранять парк». 

Жительница одного из соседних домов с парком Ека-
терина Ванина проезжает его из конца в конец на велоси-
педе за полчаса. Это семь километров, но по новым вело-
дорожкам можно лететь с ветерком. Катается обычно в 
первой половине дня, так как после обеда здесь уже мно-
голюдно. «Многие на тренажерах занимаются, катаются 
на роликах и велосипедах. А в праздники вообще аншлаг 
и в спортивной, и пикниковой зоне. Да и прудов — мужчи-
ны после работы бегут с удочкой к воде», — делится Ека-
терина. 

Чтобы рассказать детям о многообразии растений в 
разных частях света и климатических зонах, теперь их 
не нужно вести в музей или ехать в центр города в Бота-
нический сад. Достаточно через несколько метров загля-
нуть в родной парк. Почти на каждом шагу тут натыка-
ешься на что-то интересное — альпийские горки, каскад-
ный ручей… Дети с ограниченными возможностями здо-
ровья из детского дома-интерната «Южное Бутово» с 
воспитателем Татьяной Ожеговой гуляют по парку пра-
ктически каждый день. Любимое место  — на деревянной 
набережной, отсюда удобно и кормить уток, просто на-
блюдать за ними — их домики установили рядом.

ФОРУМ

Патриарх 
Кирилл 
встретился 
с молодежью 

СЧАСТЬЕ 
НА ДОБРЕ

Елена Яковлева

БОЛЕЕ 50 социально значимых 
проектов — от сельского хозяйст-
ва до храмовой архитектуры, от 
высших технологий до дизайна — 
было представлено вчера на от-
крывшемся на ВДНХ III Между-
народном православном моло-
дежном форуме, куда приехал 
Патриарх Кирилл. 

— Когда я сегодня утром сел за 
письменный стол, чтобы подго-
товиться к этой встрече, мои 
первые мысли почему-то остано-
вились на «теме счастья», — 
обратился Патриарх к молодой 
публике, которую уже в силу 
возраста волнует «тема сча-
стья». 

По мнению Патриарха, чело-
век в конце концов неминуемо 
приходит к выводу, что счастье 
зависит от нашего выбора — про-
фессии, образования, друзей и в 
конечном счете от выбора между 
добром и злом. «Счастье и добро 
— это синонимы», — сказал Па-
триарх нравственную максиму, 
которую трудно забыть. 

Молодежь живет в новой ре-
альности, обретает привычки, 
которых не знали их родители, 
удивляется новым технологиям 
и ищет им нравственного оправ-
дания или осуждения.

На вопрос, не считает ли Цер-
ковь грехом использование био-
технологий и пересадку органов 
для лечения или спасения чело-
веческой жизни, Патриарх отве-
тил: это не греховный поступок. 
«Если, например, родители жер-
твуют почку своему ребенку, кто 
тут согрешает? Это великий по-
двиг!» И заимствование органа у 

умершего человека для спасения 
больного нельзя считать чем-то 
плохим. «Это будет таким хан-
жеством», — сказал Патриарх. Но 
при этом подчеркнул, что с ген-
ной инженерией лучше быть 
осторожным, вторжение в при-
роду человека, в сознание, в 
мозг, «идеи выращивать потря-
сающих футболистов, математи-
ков, художников» греховны. 
Главным дарителем человече-
ского таланта остается Бог.

 Как к небезобидной вещи Па-
триарх отнесся к переполнив-
шим мир молодых людей гадже-
там. Здесь, по его мнению, нужна 
«разумная сдержанность», пото-
му что они создают не только 
удобства, но и «средства и спосо-
бы тотального контроля за чело-
веческой личностью». Дискус-
сии в интернете, поражающие 
тем, «как человек выворачивает 
все свое нутро наружу, как будто 
в исповедальне находишься», за-
ставляют задуматься о том, что 
«свое личное пространство» сто-
ит держать «достаточно закры-
тым», чтобы не получить вреда.

 Отвечая на вопрос Ксении 
Трофимец из Канска о том, что 
православные девушки, занятые 
активной общественной дея-
тельностью, либо поздно выхо-
дят замуж, либо вообще остают-
ся одни, Патриарх подчеркнул, 
что «каждого Господь ведет сво-
им путем». Но тем, кто рано 
встречает свою любовь и видит, 
что чувства взаимны, посовето-
вал не медлить с браком. Вспом-
нив своих родителей, рано полю-
бивших друг друга, но обречен-
ных арестом отца долго ждать 
брака, он посоветовал «не тя-
нуть», если есть любовь. Если же 
взаимной любви и предложения 
выйти замуж нет, надо учиться, 
получать профессию и «предать 
себя в руки Божии». Он призвал 
девушек, у которых долго не по-
лучается выйти замуж, «не ком-
плексовать», подчеркнув, что 
женщины сегодня долго выгля-
дят замечательно, в том числе и 
не в молодом возрасте.

Акция В столице третий раз пройдет «Ночь кино»

Ночь любви к кино 

Сергей Жуков

В 
московских кинотеа-
трах, парках, культур-
ных центрах, библио-
теках и музеях завтра, 
в субботу, пройдет ак-

ция «Ночь кино». Всего заплани-
ровано 330 предпремьерных по-
казов, мастер-классов и встреч с 
режиссерами. 

Акция в российскую столицу 
придет в третий раз. По словам 
главы департамента культуры 
Александра Кибовского, главным 
местом притяжения киноманов 
станет парк «Зарядье». В его ам-
фитеатре покажут немую ленту 
«Барышня и хулиган» с живой оз-
вучкой и под сопровождение ка-
мерного оркестра. Фильм, в кото-
ром Владимир Маяковский вы-
ступил как сценарист, режиссер 
и исполнитель главной роли, от-
мечает 100-летний юбилей. Здесь 
же вручат приз мэра «За созда-
ние образа Москвы в киноискус-
стве». Награду получат режиссе-

ры и продюсеры, снимающие ху-
дожественные, документальные, 
анимационные фильмы, сериалы 
и короткометражки о столице. В 
прошлом году номинантами ста-
ли восемь картин. Главную награ-
ду тогда взяли создатели ленты 

«Про любовь». На этот раз в 
шорт-лист попали десять филь-
мов. В их числе — «Большой» Ва-
лерия Тодоровского, «Селфи» 
Николая Хомерики, «Мифы» 
Александра Молочникова, «Не-
любовь» Андрея Звягинцева. 
Лучшие выберут профессионалы 
киноиндустрии и рядовые мо-

сквичи — пользователи «Актив-
ного гражданина». И те и другие 
со своим фаворитом уже опреде-
лились. Зрители отправили на 
первое место фильм «Большой». 
Ему и достался дополнительный 
балл. «А члены жюри тайно про-

голосовали еще 6 августа, — рас-
сказал председатель комиссии 
Мосгордумы по культуре и мас-
совым коммуникациям Евгений 
Герасимов. — С тех пор они ни с 
кем не разговаривают и не обща-
ются на эту тему, чтобы случайно 
не проговориться».

Лауреатам, добавил Гераси-

мов, вручат стеклянную статуэт-
ку с гербом Москвы и денежные 
премии. Общий призовой фонд 
составит 100 млн рублей. Обла-
датели первого, второго и третье-
го мест получат 50, 30 и 20 млн 
рублей соответственно.

Одним «Зарядьем», естест-
венно, акция не ограничится. Ки-
нотеатры и культурные центры 
порадуют премьерами. Самые 
ожидаемые — «Профайл» Тимура 
Бекмамбетова, «Война Анны» 
Алексея Федорченко и «Основа-
но на реальных событиях» Рома-
на Полански. Бесплатно покажут 
и лучшие отечественные фильмы 
года: «Танки» Кима Дружинина, 
«Рубеж» Дмитрия Тюрина и «По-
следний богатырь» Дмитрия Дья-
ченко. Их путем интернет-голо-
сования выбрали сами зрители. 
Пожалуй, самый необычный ки-
нопоказ пройдет в бассейне 
«Чайка». «Гости смогут и попла-
вать, и фильм посмотреть», — за-
метила гендиректор «Москино» 
Светлана Максимченко. Леген-

дарную ленту представит критик 
Александра Хазина, а автор про-
екта «Москва глазами инженера» 
Айрат Багаутдинов расскажет о 
строительстве бассейна и архи-
тектуре «оттепели».

В музее-заповеднике «Цари-
цыно» горожане посмотрят ко-
роткометражки под открытым 
небом, а потом выберут самые 
интересные. Летние кинотеатры 
в Парке Горького и «Сокольни-
ках» свою ночь посвятят творче-
ству Станислава Говорухина. На 
сцене парка «Останкино» моло-
дые музыканты исполнят кавер-
версии всеми любимых песен из 
советских кинолент.

Фильмы покажут в парках, 
кинотеатрах, библиотеках, 
культурных центрах и музеях. 

Акцент

 Главные кинопоказы и пре-
мьеры в этом году пройдут в 
парке «Зарядье»

Какие новые программы борьбы с раком появились 
в России? Узнайте на сайте
rg.ru/art/1577411

ТРАНСПОРТ 

Участок 
«желтой» 
линии метро 
готовится 
к пуску 

А ПОКА — 
АВТОБУСОМ 

Светлана Батова 

ЗАВТРА, 25 августа, на один день 
будет закрыт участок Калинин-
ско-Солнцевской линии метро от 
«Шелепихи» до «Раменок». Дви-
жение останавливают ради боль-
шого события — подключения 
сразу семи новых станций ветки, 
запуск которых запланирован на 
ближайшее время.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе столичной подземки, по-
езда будут ходить от «Петровско-
го парка» до «Шелепихи», а 
«Парк Победы» станет работать 
только для Арбатско-Покров-
ской линии. Работы специально 
запланированы на субботу, когда 
пассажиропоток меньше. Чтобы 
компенсировать возникающие 
неудобства, пустят 50 бесплат-
ных автобусов с остановками 
около закрытых станций. Они 
станут работать с 5.20 утра до 
1.25 ночи. Интервал движения 
составит 1—2 минуты.

Напомню, на «желтой» линии 
метро готовятся к запуску стан-
ции «Мичуринский проспект», 
«Озерная», «Говорово», «Сол-
нцево», «Боровское шоссе», 
«Новопеределкино», «Расска-
зовка». Благодаря им метро при-
дет в районы Солнцево, Ново-
Переделкино, Очаково, где его 
ждут более трех десятков лет. 
Проще станет добираться жите-
лям Матвеевского и Тропарево-
Никулино. Свободнее станет и 
на переполненных сейчас стан-
циях Сокольнической линии, а 
также «Киевской» Кольцевой, 
Арбатско-Покровской и Филев-
ской веток. 

На водоемах обустроены деревянные домики 
для «постояльцев» парка в Южном Бутово — уток. 

ВДНХ стал площадкой 
для молодежного форума.

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СИТУАЦИЯ  С начала года в ДТП попали более 100 «байкеров»

Велосипедист на зебре 

Сергей Бабкин

З
а первые семь месяцев этого 
года машины в столице сби-
ли 131 велосипедиста. Та-

кую цифру «РГ» предоставили в 
столичном управлении ГИБДД. И 
лишь в каждом пятом случае ви-
новат был велосипедист. «Двух-
колесное» сообщество уверено: 
пора ужесточать правила дорож-
ного движения для автомобили-
стов. А водители утверждают, что 
хозяевам байков, электросамо-
катов и сегвеев просто не мешает 
подучить действующие правила. 

Скажу сразу: в целом велоава-
рийность в Москве снижается: в 
2016-м, например, было зафик-
сировано 241 ДТП с участием 
любителей покрутить педали. Но 
до европейских, почти нулевых 
показателей пока далеко. Тем бо-
лее что аварии с участием вело-
сипедов происходят почти каж-
дый месяц. Последняя случилась 
неделю назад в Митино. Мотоци-
клист на Ducati несся по Пятниц-
кому шоссе и не успел затормо-
зить перед переходом. Там как 
раз проезжал на велосипеде 
54-летний мужчина. Нарушили 
оба: один не остановился перед 
«зеброй», второй не счел нуж-
ным провести велик пешком. В 
итоге велосипедист погиб, а мо-
тоциклист с тяжелыми травмами 
попал в больницу. 

Активисты проекта по разви-
тию велокультуры Let’s bike it! 
отмечают, что именно по такому 
сценарию происходят самые 
страшные аварии с их братом. 
Водители почему-то не успевают 
вовремя заметить велосипеди-
ста, приближающегося к «зе-
бре». На байке ты и вправду ока-
зываешься на переходе быстрее 
пешехода. Но европейские води-
тели почему-то учитывают это 
при пересечении «зебры» и успе-
вают вовремя остановиться! В 
Let’s bike it! уточняют: за рубе-
жом к переходам примыкают ве-
лодорожки, поэтому автомоби-

листы всегда готовы к появлению 
двухколесного транспорта. 

Еще одно распространенное 
велоДТП — столкновение с от-
крытой дверью автомобиля. Во-
дитель, выходя из машины, смо-
трит только на поток машин по-
зади. А пассажиры авто, отмеча-
ют общественники, и вовсе не 
смотрят по сторонам. В итоге 
удар о дверь для велосипедиста 
может обернуться сильными 
ушибами и переломами. Для ав-
томобилиста такое столкновение 
угрозы не несет. 

Чтобы улучшить ситуацию на 
дорогах, активисты Let’s bike it! 
предложили несколько измене-
ний в ПДД. В частности, допол-
нить пункт 5.1, где перечислены 
обязанности пассажиров, и по-
требовать, чтобы те смотрели все-
таки по сторонам, выходя из авто-
мобиля. Назрели также, по оцен-
кам лидеров велосообщества, из-
менения в правила проезда пеше-
ходных переходов. Например, ве-
лосипедистам было бы неплохо 
разрешить проезд регулируемых 
переходов. А главное — в правилах 
нужно прописать повышенный 

уровень ответственности автомо-
билистов за нарушения.

А что же автомобилисты? На 
многих интернет-форумах они то 
и дело высказывают претензии, 
что их вытесняют уже и с проез-
жей части. Эти претензии больше 
адресованы поклонникам элек-
тросамокатов, сегвеев и прочих 
самодвижущихся гаджетов. В 
столичном управлении ГИБДД 
напомнили, что управляющие 
этими средствами передвижения 
в ПДД приравнены к пешеходам. 
Но практика показывает, что 
электросамокаты далеко не всег-
да  ездят  по  тротуарам.  На 
YouTube можно увидеть с деся-
ток роликов с московских дорог, 
на которых парни на самокатах 
лавируют в плотном потоке ма-
шин. Скорость — не меньше 60 
км/ч. Именно поэтому у автоин-
спекции родилось предложение 
хоть как-то приблизить ответст-
венность скутеристов к води-
тельской. «Если у средства есть 
тяговая сила, то у водителя долж-
но быть соответствующее удо-
стоверение — например, стоит 
приравнять электротранспорт к 

мопеду, — считает замначальника 
столичной ГИБДД Юрий Дрога-
нов. — Однако встает вопрос огра-
ничений по возрасту, поскольку 
на гироскутерах катаются с 3—4 
лет до пенсионного возраста. В 
любом случае мы выступаем про-
тив выезда на проезжую часть». 

Впрочем, как считает адвокат 
Владимир Постанюк, виновника 
столкновения на гироскутере 
или сегвее и сейчас теоретически 
можно привлечь к ответственно-
сти. «Пострадавший вправе 
обратиться в суд с требованием о 
компенсации причиненного вре-
да виновником, — отметил Поста-
нюк. — Не имеет значения, арен-
дован ли гаджет или находится в 
собственности. В зависимости от 
тяжести и вида причиненного 
вреда может наступить граждан-
ско-правовая, административ-
ная или даже уголовная ответст-
венность».

ДТП с участием велосипедистов происходят почти каждый месяц.

Читайте также: Как 
изменился общественный 
транспорт Москвы за 
последнее время
rg.ru/art/1519432
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Программа «Ночи кино» размещена 

на портале mos.ru/cinemanight. Здесь 

же можно записаться на мастер-клас-

сы, встречи, кинопоказы и концерты.
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ФЕСТИВАЛЬ Триумф 
«Саломеи» Рихарда 
Штрауса в Зальцбурге

Зловещие игры 
Ирода 

Ирина Муравьева, Зальцбург

ЭТОТ сумрачный спектакль на гигантской сцене Фель-
зенрайтшуле (Школы верховой езды), высеченной в горе 
и окруженной скальной  каменной аркадой, стал одной 
из вершин Зальцбургского фестиваля, уже не раз обра-
щавшегося к знаменитому оперному тексту эпохи fin de 
si cle («конец века») — «Саломее» Рихарда Штрауса по 
драме Оскара Уайльда. Спектакль поставил Ромео Кас-
теллуччи, выступивший в роли режиссера, сценографа и 
художника по костюмам и свету. Музыкальный руково-
дитель  — Франц Вельзер-Мёст, в партии Саломеи — Асмик 
Григорян.

Новая зальцбургская «Саломея» оказалась и своего 
рода ребусом для интеллектуалов, полным многознач-
ной символики, и на редкость совершенным музыкаль-
ным прочтением штраусовской партитуры, с ее экс-
тремальной сложности вокальными партиями и ги-
гантским орке-
стром в 110 чело-
век. Библейская 
история об иудей-
ской царевне Сало-
мее, потребовавшей 
от Ирода за свой та-
нец головы пророка 
Иоканаана (Иоанна 
Крестителя), пред-
ставлена у Кастел-
луччи не в прямоли-
нейном сюжетном 
изложении, а в клю-
че юнгианского 
психоанализа, наполнившего сценическое пространст-
во спектакля символическими фигурами и «архетипа-
ми». Ирод и его окружение предстали в кровавого цве-
та гриме, Саломея — в облачении невесты, по белой тка-
ни которого расплылось кровавое пятно, пророк Иока-
наан — в жутковатом образе «шамана» с бубном, в лох-
матой черной шубе, с черным от земли лицом и телом, 
в вожделеющей фантазии Саломеи оборачивавшимся 
живым черным конем. Замурованные каменные арка-
ды Фельзенрайтшулле глухой стеной окружили сцену — 
безвоздушное пространство мира Ирода, освещенного 
диском черной луны.  

Кровавый сюжет открылся уайльдовским гимном 
красоте Саломеи, «похожей на отражение белой розы в 
серебряном зеркале», с восторженной экспрессией зву-
чавшим из уст Нарработа (Джулиан Прегардиен). За обо-
рвавшимся занавесом с загадочной архаичной фразой Te 
saxa loquuntur (О чем говорят камни) развернулось сим-
волическое действие, полное метаморфоз, магнетиче-
ской энергии и особой декадентской красоты, где движе-
ния персонажей группировались в скульптурные мизан-
сцены, вытягивались в точные графические линии — от-
ражая дух эпохи fin de si cle. Ломкая, хрупкая, как фар-
фор, пластика Саломеи (Асмик Григорян) завораживала 
«юнгианскими» ассоциациями: не добившись поцелуя 
Иоканаана, она падала на спину, в эротическом спазме 
танцуя раздвинутыми ногами, набрасывала на себя ло-
шадиное седло, призывая Иоканаана, погружалась коле-
нями в молоко, взбивая руками его густую белую зыбь и 
требуя от Ирода жутким, как в триллере, меняющимся 
голосом подать ей голову Иоканаана.  

И надо заметить, что именно Саломея в этом спекта-
кле в исполнении Асмик Григорян стала стержнем мно-
гозначной трактовки Кастеллуччи, идеально вписав-
шись во все уровни этой истории. Кастеллуччи педали-
ровал в спектакле уайльдовский образ юной женской 
красоты: его Саломея — девочка-подросток, пережива-
ющая метаморфозу в женщину и не понимающая, что 
происходит с ней и ее телом, жаждущим Иоканаана. У 
Асмик Григорян это хрупкое существо с лилейными ли-
ниями, со звенящим сталью голосом — поразительно 
легким и гибким для такой драматически жесткой пар-
тии, упрямая девочка, которая любым способом долж-

на добиться своего, даже если вместо Иоканаана ей 
принесут безголовый труп. Именно с ним, с этим мер-
твецом, она играет в непознанную любовь, гладит его, 
садится на  колени, приставляет отрубленную голову 
лошади к его пустой шее. Даже Ирод с Иродиадой ужа-
саются ее циничному экстазу. Ирод (блестящий Джон 
Дашак) велит убить эту страшную женщину, которая в 
любом случае является его жертвой: во время «Танца 
семи покрывал» Саломея не танцует, а лежит — нагая, 
связанная, на перевернутом троне Ирода, пока огром-
ная каменная глыба не раздавит ее беззащитное тело — 
это метафора иродовского насилия. Страшный черный 
воздушный шар медленно наползет в финале на сцену, 
раздуваясь до немыслимых размеров, поглощая тьмой 
страшный иродовский мир. Ничего другого, кроме кро-
ви, трупов, уродования красоты и шаманского крика 
Иоканаана этот мир произвести не способен. В темноте 
обрываются ударами последние звуки штраусовской 
партитуры. 

Мрак и красота сценического действия заворажива-
ют в этом спектакле так же, как и совершенное качест-
во оркестровой работы (Венская филармония под ру-
ководством Франца Вельзера-Мёст) и всего ансамбля 
солистов. Музыка здесь буквально околдовывает, чару-
ет, магнетизирует. Вельзер-Мёст вскрывает и вагнеров-
скую начинку партитуры, ее изольдо-тристановскую 
экстатичность, и одновременно — весь штраусовский 
модернизм с его холодными разливами и звуковыми 
пирамидами, при этом с поразительной тонкостью 
приводит оркестровую мощь к почти камерному зву-
чанию, что позволяет певцам не форсировать звук, а 
петь свои партии в красивой динамике. В равновесии 
всех этих качеств рождается редкий шедевр. И остается 
только сожалеть, что зальцбургская «Саломея» —  про-
дукция фестивальная, а значит, ее сценическая исто-
рия уже завершена.

КИНО В прокате биографическая драма Гаса Ван Сента «Не волнуйся, 
он далеко не уйдет» 

Четвертый поход за «Оскаром»
Александр Нечаев

С
ветловолосый мужчина в 
инвалидном кресле появ-
ляется на сцене перед за-

полненным залом и говорит: 
«Привет, меня зовут Джон, и я ал-
коголик. В последний день, когда 
я мог ходить, с утра у меня еще не 
было похмелья — я пил ночью и с 
утра еще не протрезвел». За спи-
ной у мужчины появляется нари-
сованная карандашом карикату-
ра. Параллельно зрителю пока-
зывают собрание клуба аноним-
ных алкоголиков, где все тот же 
мужчина произносит то же са-
мое, дополняя историю подроб-
ностями о матери, которая оста-
вила его в роддоме.

Так режиссер Гас Ван Сент на-

чинает биографию Джона Калла-
хана, популярного в Соединен-
ных Штатах художника-карика-
туриста, который с детских лет 
беспробудно пил, в 21 год в ре-
зультате автомобильной аварии 
на всю жизнь остался калекой, но 
в процессе лечения от алкоголиз-
ма неожиданно открыл в себе та-
лант к рисованию смешных кар-
тинок. В 1989 году Каллахан на-
писал автобиографию, которой 
тут же заинтересовался кинема-
тограф. Известно, например, что 
образ Каллахана мечтал вопло-
тить на экране Робин Уильямс.

Гаса Ван Сента сватали в ре-
жиссеры экранизации книжки 
Каллахана с начала 2000-х годов, 
но тогда что-то не сложилось. И 
вот спустя почти два десятилетия 

режиссер, чья карьера успела пе-
режить за это время и взлеты, и 
падения, таки снял картину на 
основе воспоминаний Каллаха-
на. Правда, сам прототип главно-
го героя уже, увы, этого не уви-
дит — карикатурист умер в 2010 
году, не дожив несколько меся-
цев до своего 60-летнего юбилея.

«Не волнуйся, он далеко не 
уйдет» примечателен еще и тем, 
что тут Гас Ван Сент впервые за 
23 года работает с Хоакином Фе-
никсом, играющим главную 
роль. В 1995-м ядовитая комедия 
Ван Сента «Умереть за» фактиче-
ски запустила карьеру Феникса в 
большом кино. За это время он 
трижды номинировался на «Ос-
кар» и вообще стал одним из са-
мых уважаемых американских 

актеров современности — и са-
мым, пожалуй, странным и нелю-
димым среди больших звезд Гол-
ливуда.

Очевидно, что эта картина — 
четвертый поход Феникса за «Ос-
каром». Он тут и главная звезда, 
и мотор истории. «Не волнуйся, 
он далеко не уйдет», увы, лишний 
раз подтверждает, что лучшие 
годы Гаса Ван Сента миновали 
безвозвратно. Да, он по-прежне-
му способен не превратить жанр 
байопика (к слову, один из самых 
презренных среди кинематогра-
фистов) в поток сладкой патоки, 
панегирик герою — в свое время 
таким же аккуратно-пристой-
ным с точки зрения художествен-
ной ценности был его «Харви 
Милк». В данном случае этому, 
впрочем, вполне способствует 
саркастический слог первои-
сточника — Каллахан был остер 
на слово и себя особенно не жа-
лел. Однако во всем остальном 
фильм Гаса Ван Сента остается 
весьма банальным произведени-
ем, которому катастрофически 
не хватает идей — фильм ходит по 
кругу минуты примерно с 20-й. И 
даже в меру затейливое сюжето-
строение, в котором флэшбеки 
постоянно соседствуют с «реаль-
ным» временем, не особенно спа-
сает от однообразия происходя-
щего на экране.

Выручить мог бы яркий вто-
рой план, за который должен был 
отвечать, в частности, Джона 
Хилл, прославившийся в амплуа 
забавного толстяка в комедиях 
Джадда Апатоу. Теперь Хилл по-
худел и вознамерился радикаль-
но сменить амплуа — в фильме 
Ван Сента он играет роль предсе-
дателя клуба анонимных алкого-
ликов и личного наставника Кал-

лахана. После просмотра прихо-
дится констатировать, что коме-
дийные работы Хилла были не в 
пример более удачными. Нет, он 
не заваливает свою роль — просто 
выглядит довольно бледно на 
фоне Хоакина Феникса. Анало-
гичная история с Руни Марой, по-
являющейся тут в нескольких 
сценах в роли raison d’etre главно-
го героя, и совершенно теряется 
на его фоне. Причем с Марой этот 
же фокус Феникс проделывает 
второй раз за год — в провальной 
«Марии Магдалине» расклад был 
примерно тем же, несмотря на то, 
что в том фильме молодая актри-
са играла первую скрипку.

С другой стороны, а кто бы на 
фоне Феникса не выглядел блед-
но? Он очень органичен в образе 
неоднозначного художника, чуть 
было не спустившего свою жизнь 
в унитаз, но все-таки нашедшего в 
себе силы не просто подняться, но 
и прославиться. Большого счастья 
ему это, впрочем, не принесло — он 
так на всю жизнь и остался челове-
ком, у которого душа покалечена 
куда более сильно, чем тело. Но 
разве не о том же был фильм Ван 
Сента «Умереть за»? Лучи славы 
светят, но не греют. Внутренние 
демоны продолжают резвиться 
так, что хоть святых выноси, а 
идея «божественного просветле-
ния» так и остается спасительным 
самообманом. Феникс блестяще 
передает все эти тонкости своей 
игрой, остающейся единственной, 
но очень весомой причиной прос-
мотреть этот во всех остальных ас-
пектах рядовой фильм.

МУЗЫКА 
Зал «Зарядье» 
готовится 
к открытию 

ДУЭТ ДРЕЛИ 
И ОРКЕСТРА

Мария Бабалова

ПЕРВУЮ акустическую репети-
цию на новой концертной пло-
щадке столицы провели лауреа-
ты премии «Грэмми» — Михаил 
Плетнев с Российским нацио-
нальным оркестром и бас Нико-
лай Диденко.

Торжественное открытие 
«Зарядья» назначено на 8 и 9 
сентября. Первый концерт дадут 
Симфонический оркестр Мари-
инского театра под руководст-
вом Валерия Гергиева и сонм 
оперных звезд во главе с Анной 
Нетребко. На следующий день 
выступит РНО Михаила Плетне-
ва с трио знаменитых оперных 
певцов — болгарская сопрано 
Красимира Стоянова, итальян-
ский тенор Франческо Мели, 
российский бас Ильдар Абдраза-
ков; оркестр исполнит также Пя-
тую симфонию Чайковского.

Зал «Зарядье» рассчитан на 
полторы тысячи мест. Но он 
обладает и возможностью тран-
сформироваться по современ-
ной технологии от Serapid: ряды 
зрительских кресел в партере 
«исчезают», и меняется конфи-
гурация сцены, возникает орке-
стровая яма.

Сегодня в «Зарядье» музыка 
еще переговаривается с рокотом 
дрелей. Естественно, в здании 
еще есть что доделать  — напри-
мер, прикрепить номера к очень 
удобным креслам.

Но главное сокровище зала — 
его акустика. Созданием идеаль-
ного звука для «Зарядья» зани-
мался знаменитый японец Ясу-
хиса Тойота — автор акустики та-
ких залов, как Elbphilharmonie в 
Гамбурге, Парижская филармо-
ния, Suntory Hall в Токио, Кон-
цертный зал Мариинского теа-
тра в Петербурге, Walt Disney 

Hall Concert Hall в Лос-Анджеле-
се. Для образцового звучания 
стены, пол и потолок Большого и 
Малого залов были отделаны 
акустическими панелями из 
массива аляскинского кедра и 
красного дерева махагони. Через 
полтора года в зале должен поя-
виться орган, который сейчас 
изготавливают в Страсбурге на 
фирме Mühleisen.

Малый зал также может тран-
сформироваться — в звукозапи-
сывающую студию, которая, как 
задумано, станет базой для буду-
щего лейбла «Зарядье». 

Гендиректор концертного 
зала Ольга Жукова признается: 
«Чтобы заработать репутацию и 
обрести верную публику, нужно 
запастись терпением примерно 
на три сезона». Но с радостью за-
мечает, что на многие из афиш-
ных концертов «Зарядья» — Тео-
дора Курентзиса, Антона Батаго-
ва, меццо-сопрано Джойс ДиДо-
нато — билеты раскупаются 
очень хорошо.

На акустической репетиции 
Николай Диденко исполнил a 
cappella русские народные песни 
«Ой ты, степь широкая» и «Но-
ченька». Михаил Плетнев потряс 
исполнением симфонической 
поэмы Мечислава Карловича 
«Станислав и Анна Осьвецимы». 
Акустика показалась идеальной. 
Звук распространяется без-
упречно, создавая полноценное 
акустическое поле: «читается» 
звучание каждого инструмента, 
полифоническая горизонталь и 
гармоническая вертикаль впе-
чатляют.  Это — в пустом зале, а с 
приходом публики звук должен 
приобрести еще больше теплоты 
и мягкости.

Из первых уст «ЧайФ» представит новые песни на фестивале 
«Московское небо»

Чей чай горячей
Александр Алексеев

П
рогулки на воздуш-
ном шаре, выставка 
авиатехники, воз-
душные бои, мастер-
классы летчиков, 

лекции о полетах и соревнования 
по дрон-рейсингу — программа 
последнего open-air уходящего 
лета увлекательна. А 25 и 26 авгу-
ста на аэродроме Черное в Бала-
шихе выступят и популярные му-
зыканты — «Аффинаж», «Мистер 
Твистер», Сергей Трофимов. Для 
праздника неба, изобретательст-
ва и романтики приготовил спе-
циальную программу и «ЧайФ». 
А его лидер Владимир Шахрин 
рассказал обозревателю «РГ», 
почему группе важно было вы-
ступить именно на этом фестива-
ле. Впервые «ЧайФ» не участво-
вал летом ни в одном open-air: ни 
в «Нашествии», ни в «Дикой 
мяте», ни в «Черноземе»… 

Чем вы так были заняты: смотре-
ли матчи футбольного чемпио-
ната, писали гид для болельщи-
ков, приезжавших в ваш родной 
Екатеринбург, готовили новый 
альбом?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Мы гастролиро-
вали, играли в фан-зонах чемпи-
оната, ездили в отпуск, готови-
лись к осеннему туру, и да — рабо-
тали в студии над новым матери-
алом…

Теперь у «ЧайФа», наверное, по-
явились песни о летчиках и кос-
мосе, раз вы решили вернуться к 
публике на фестивале «Москов-
ское небо»?! 
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Про космос и 
летчиков у нас песен нет. Но че-
ловеку полезно чаще смотреть в 
небо — это приподнимает и его, и 
его мысли. Хотя в жизни музы-
кантов тоже хватает адренали-
на.. . А что мы сыграем? Свои 
хиты, ну и несколько песен из но-
вого альбома — «Чей чай горя-
чей» и «Что мы делали в прошед-
шем году».

Кто из нас не мечтал стать летчи-
ком, совершать подвиги?! А о 
чем в детстве мечтали вы?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Наш гитарист 
Владимир Бегунов — сын военно-
морского летчика, и его детство 
прошло при авиации. Да и я ходил 
в кружок авиамоделирования: де-
лал самолеты на резиновом дви-
гателе с винтом. Но сейчас наши 
связи с авиацией исчерпываются 
тем, что мы проводим невероят-
ное количество времени в возду-
хе, во время гастролей… 

Неужели не было желания напи-
сать песню для фестиваля — 
окрыляющую, «высокого поле-

та»? Вообще, приходилось ли 
вам писать на заказ? 
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Единственная 
песня на заказ — для кино. С ним 
всё проще: есть сюжет, история, 
герой… Но как сочинить песню к 
фестивалю, о котором ничего не 
знаешь? Поэтому на заказ я 
больше не писал. Но однажды я 
не знал, что подарить на день ро-
ждения Бегунову. И мы в «Чай-
Фе» презентовали написанную 
для него песню. И я впервые уви-
дел на щеке Владимира скупую 
мужскую слезу…

А есть тема, на которую вам хо-
телось бы написать песню, что-
бы помочь решить какие-то важ-
ные проблемы в обществе?  
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Два года я соби-
рался написать песню, условно 
говоря, в поддержку людей рабо-
чих специальностей. Тех, кого 

многие наши интеллигенты че-
стят быдлом, плебсом и прочими 
уничижительными словами… В 
голове свербило, хотелось сде-
лать песню простой и понятной, 
без двусмысленностей, не пошло 
и не примитивно! И вот неделю 
назад эта песня появилась. Над-
еюсь, она отвечает критериям, 
которые я сам ей поставил. Но 
пока мы ее не сыграем, потому 
что еще не репетировали… 

Интересно было бы услышать, 
ведь у «ЧайФа» есть удивитель-
ные песни. «Поплачь о нем» 
(пока он живой)», например, как 
я уверен, делает нас хоть чуточ-
ку добрее?! 
ВЛАДИМИР ШАХРИН: (улыбается.) Не 
буду спорить.

Перед матчем Россия — Саудов-
ская Аравия на открытии фан-

зоны в Екатеринбурге вы спели 
свой хит «Аргентина — Ямайка 
5:0». И наши футболисты выиг-
рали именно с таким счетом.
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Ни в одну из пе-
сен я никогда не вкладывал про-
роческий смысл, это было бы са-
монадеянно. Но иногда бывают 
совпадения, и в жизни случается 
то, о чем ты спел. 

Западные рок-звезды часто за-
нимаются продюсированием но-
вых групп: Джефф Линн, Брайан 
Ино, Майк Портной, другие… У 
нас эта практика распростране-
на меньше, и артисты, чьим пе-
сням внимает уже не одно поко-
ление, отвлекаются на помощь 
молодым намного реже. Вы тоже 
заняты только «ЧайФом»… Счи-
таете, что продюсирование — это 
для тех, у кого не пишутся свои 
песни?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: На Западе это 
тоже не так часто происходит. Из 
массы британских и американ-
ских музыкантов продюсирует 
малюсенькая часть. У нас при-
мерно так же. Максим Фадеев, 
Агутин, Градский… Продюсиру-
ют те, у кого есть способности 
вникнуть в чужой материал и 
предложить, как его улучшить. 
Это некая тренерская работа. У 
меня нет желания этим зани-
маться.

К новым артистам звезды отно-
сятся по-разному. Многих уди-
вило, как жестко Земфира рас-
критиковала Гречку и Монеточ-
ку. Сергей Шнуров  потом даже 
заступался… Когда звезды кри-
тикуют новичков, то они желают 
им добра и делятся опытом или 
побаиваются соперничества — 
как полагаете?!  
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Не готов ком-
ментировать. Каждый относится 
так, как считает нужным. Я не 
знаю, что это значит, может у 
Земфиры был какой-то выплеск 
эмоциональный. Ну был и был. Я 
не понимаю и не готов обсуждать 
то, что не понимаю.

Какую музыку сегодня слушае-
те? 
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Альбом «Fans» 
Малкольма Макларена — успеш-
ная попытка сплавить оперу с 
электроникой и роком, адаптация 
известных опер «Мадам Баттер-
фляй», «Кармен», «Турандот»… 
Но на гастроли я обычно вожу с 
собой книги. Сейчас — «Письма о 
добром» Лихачева. На даче, на 
тумбочке у меня лежит толстая 
книжка «Непонятное искусство» 
Уилла Гомперца, а дома ждет «Ма-
стерская» Виталия Воловича… 

Душа героя покалечена куда более сильно, чем тело.

Акцент

 Владимир Шахрин: 
Я никогда не вкладывал 
в свои песни пророческий 
смысл

Ничего, кроме 
крови, трупов, уро-
дования красоты 
и шаманского крика 
этот мир произве-
сти не способен

Сегодня музыка еще 
спорит с рокотом 
строительных 
инструментов. 
Но уже 8 сентября 
в новый зал придет 
публика

Завораживает мрачная красота сценического действа.

Следите за новостями фестиваля на сайте
rg.ru/sujet/3397

На все руки мастер: пишет песни, 
их поет, строил самолеты, делает 
для города современные газоны... 

О лучших театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте
rg.ru/culture

«
A

-O
N

E
 F

IL
M

S
»

S
A

L
Z

B
U

R
G

E
R

 F
E

S
T

S
P

IE
L

E
 /

 R
U

T
H

 W
A

L
Z

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Плетнев, 
народный артист России:

— Первое, что у меня возникает, — это 

чувство благодарности к тем людям, 

по чьей инициативе зал был здесь по-

строен. Я уверен, он пустовать никог-

да не будет. По поводу акустики могу 

сказать, что здесь очень много воз-

можностей для звуковых эксперимен-

тов, акустику можно менять. Будем 

пробовать разные варианты и доби-

ваться нужного звучания. Нашему ор-

кестру выпала большая честь первы-

ми поработать на этой сцене. Очень 

приятно, что это зал акустический, хо-

рошо приспособленный для класси-

ческой, серьезной музыки.
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ООО «НовоморНИИпроект» (353901, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Суворовская, 18А) информирует, что 26 сен-
тября 2018 г. в 13.00 по адресу: г. Новороссийск, ул. Грибоедова, 
д. 12, в МБУ «Городской центр национальной культуры» будут про-
водиться общественные обсуждения (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы  «Порт Новороссийск. 
Юго-Восточный грузовой район (ЮВГР). Причал № 39А (ремонт 
корневой части причала № 39А)».

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ООО «Новомор НИИ-
проект» по адресу: г. Новороссийск, ул. Суворовская, 18А, каб. 8.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу, 
либо по факсу: (861) 278-91-86 не позднее чем за два дня до даты 
проведения общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 61-99-33, Лобода Д.В.; 
от Исполнителя: (861) 278-91-86, Савченко Д.Ю.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ 
от 29.10.2010  № 872 «О стандартах раскрытия информации субъ-
ектами естественных монополий, оказывающими услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам»  АО «Газпром газораспреде-
ление» разместило План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. 
на официальном сайте единой информационной системы в сфере 
закупок в сети «Интернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром геологоразведка» информи-
рует общественность о начале общественных обсуждений про-
ектной документации:

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинградско-
го газоконденсатного месторождения с использованием ППБУ 
«NANHAI VIII», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС)»;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с исполь-
зованием ППБУ «NANHAI VIII», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинградско-
го газоконденсатного месторождения с использованием ППБУ 
«NANHAI VI», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС)»;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI VI», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинградско-
го газоконденсатного месторождения с использованием ППБУ 
«NANHAI IХ», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС)»;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI IХ», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинградско-
го газоконденсатного месторождения с использованием ППБУ 
«NANHAI V», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС)»;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI V», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочной 
скважины № 4 Ленинградского газоконденсатного месторож-
дения.

Цель намечаемой деятельности: уточнение геологичес-
кого строения месторождения и геологических, извлекаемых 
запасов углеводородов, а также подготовка геолого-геофизи-
ческих материалов, необходимых для составления технологи-
ческой схемы разработки месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, юго-западная часть континен-
тального шельфа Карского моря.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: август 2018 г. — октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на начальном 
этапе для ознакомления предоставляются проекты Техничес-
ких заданий на проведение ОВОС, которые будут доступны  
с 25 августа по 23 сентября 2018 года в общественных прием-
ных по следующим адресам:

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального образования 
Ямальский район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6, корп. а, офис 2, Ямальское районное обществен-
ное движение коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал»,

а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно наме-
чаемой деятельности по вышеуказанным адресам будут разме-
щены Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного вариан-
та материалов по оценке воздействия на окружающую среду, 
а также дате и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АЧБФ ФГУП «Росморпорт» (353900, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Советов, д. 19) информирует, что 26 сентября 
2018 г. в 14.00 по адресу: г. Новороссийск, ул. Грибоедова, д. 12 в 
МБУ «Городской центр национальной культуры» будут проводить-
ся общественные обсуждения (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Капитальный ремонт Ог-
радительного мола п. Новороссийск (подводная часть)».

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния — Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ООО «Новомор НИИ-
проект» по адресу: г. Новороссийск, ул. Суворовская, 18А, каб. 8.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу 
либо по факсу (861) 278-91-86 не позднее чем за два дня до даты 
проведения общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 61-99-33, Лобода Д.В. 
от Исполнителя: (861) 278-91-86, Савченко Д.Ю.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ  
ОБ ОРГАНИЗАЦИИ  

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ  
НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

АО «Арктикшельфнефтегаз» в лице техни-
ческого заказчика ООО «РН-Шельф-Арктика» 
совместно с Администрацией муниципального 
образования «Заполярный район» уведомляет об-
щественность о проведении общественных обсуждений 
по проектной документации: «Поисково-оценочная 
скважина «Мадачагская-2» Медынско-Варандейско-
го лицензионного участка» (далее — Проектная доку-
ментация), в состав которой входит раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды» (далее 
— ПМООС), включающий материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель реализации деятельности: поиск и оценка 
месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: Участок недр располо-
жен в пределах Медынско-Варандейского участка дна 
Баренцева моря. Устье поисково-оценочной скважины 
«Мадачагская-2» располагается на территории острова 
Песяков в юго-восточной части Баренцева (Печорско-
го) моря.

Орган, ответственный за организацию и про-
ведение общественных обсуждений: Админист-
рация муниципального образования «Заполярный 
район» Ненецкого автономного округа при содействии  
АО  «Арктикшельфнефтегаз» в лице технического за-
казчика ООО «РН-Шельф-Арктика».

Заказчик работ: АО «Арктикшельфнефтегаз» в 
лице технического заказчика ООО «РН-Шельф-Арк-
тика».

Генеральный проектировщик и разработчик 
природоохранных разделов Проектной докумен-
тации: ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».

Сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июль — ноябрь 2018 года.

Форма общественных обсуждений: информиро-
вание общественности через СМИ, регистрация мне-
ний в письменном виде в общественной приемной, 
проведение общественных слушаний.

Материалы проектной документации «Поисково-
оценочная скважина «Мадачагская-2» Медынско-Ва-
рандейского лицензионного участка», содержащие 
материалы ПМООС, включая ОВОС, будут доступны 
заинтересованной общественности в общественной 
приемной с 31 августа 2018 г. по следующему адре-
су: 166700, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, в холле здания Администрации.

Форма представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения к Проектной доку-
ментации, содержащие материалы ПМООС, включая 
ОВОС, принимаются в общественной приемной, где 
будет размещен Журнал предложений и замечаний для 
изучения мнения общественности.

Прием замечаний и предложений к Проектной до-
кументации будет осуществляться в течение 30 дней с 
даты, указанной в настоящем уведомлении. 

Дата, место и время проведения общественных 
слушаний: общественные слушания состоятся 3 октяб-
ря 2018 г. в 11.00 в актовом зале здания Администрации 
МО  «Заполярный район» по адресу: 166700, Ненецкий 
автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10.

Контактная информация ООО «РН-Шельф-Арк-
тика» (Технический заказчик, действующий от имени 
и по поручению АО «Арктикшельфнефтегаз»):

Адрес: 121151, г. Москва, ул. Можайский Вал, 8
Контактное лицо: Чугунова Наталья Александровна 
Электронная почта: nachugunova@rnsha.rosneft.ru
Тел.: +7(495)780-80-50, доб. 4049
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Генераль-

ный проектировщик, разработчик ПМООС, включая 
ОВОС):

Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович
Электронная почта: vbvoronkov@sakhnipi.ru
Тел.: +7(499)517-76-06, доб. 48935

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ БУКЛЕТОВ 
И ЛИСТОВОК С «РОССИЙСКОЙ 
ГАЗЕТОЙ» И «РОССИЙСКОЙ 
БИЗНЕС-ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ООО «РИИСО»  
сообщает об общественных слушаниях

Разработка проекта дноуглубительных работ водозаборного ков-
ша береговой насосной Камыш-Бурунской ТЭЦ.

Заказчик: АО «КРЫМТЭЦ», 295493, РК, г. Симферополь, пгт Грэ-
совский, ул. Монтажная, 1, тел. +7 (3652) 61-80-30.

Слушания состоятся 27.09.2018 г. в 14.00 в культурном центре 
им. Ю. Богатикова по адресу: ул. Свердлова, д. 6, г. Керчь.

Ответственные: от ООО «РИИСО» Артемьев М. В. — директор; 
от администрации г. Керчи Бороздин С.В. — глава.

Ознакомиться с материалами можно: пн.–пт., ООО «РИИСО», 
г. Москва, Дмитровское ш., 100, стр. 2, тел.+7 (495) 287-08-68, riiso@
riiso; Управление ЖКХ администрации г. Керчи: г. Керчь, ул. Кирова, 
5, каб. 352, тел. +7 (36561) 2-50-52, ughkerch@mail.ru.

Замечания и вопросы принимаются со дня опубликования и в те-
чение 30 дней после слушаний. Заявки на участие в слушаниях при-
нимаются: г. Керчь, ул. Кирова, 5, каб. 352, тел. +7 (36561) 2-50-52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающей 
среду» ООО «Газпромнефть-Хантос» извещает общественность о нача-
ле процедуры проведения общественных слушаний по проектной доку-
ментации объекта «Проект промышленной эксплуатации участка 
недр на Южной части Приобского месторождения в районе куста 
скважин №19В». 

Цель и виды намечаемой деятельности: установка по закачке 
отходов бурения в пласт в Ханты-Мансийском районе, ХМАО — Югра, 
Тюменской области, на Южной части Приобского месторождения. 

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», г. Ханты-Мансийск, 
ул. Ленина, д. 56, тел. 8 (3467) 37-11-45.

Дата и время проведения: 26 сентября 2018 года в 15.00 (время 
местное).

Место проведения: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, кабинет 12.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: с даты опубликования 
настоящего извещения по 25.09.2018.

Место предоставления предложений, замечаний: ХМАО — 
Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, кабинет № 12.

Ответственные организаторы:
—  от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: глав-

ный инженер проекта Шишов Алексей Сергеевич / Литягин Кон-
стантин Сергеевич, г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, каб. 104, 
тел.: 8 (347) 246-28-13, доп. 1165;

—  от администрации Ханты-Мансийского района: Якимчук 
Мирослава Георгиевна, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, ка-
бинет № 12, тел.: 8 (3467) 32-17-95;

—  от Заказчика ООО «Газпромнефть-Хантос»: Главный специ-
алист отдела проектных работ и экспертизы проектов Пронтеше-
ва Екатерина Викторовна, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56, 
каб. № 307, тел. 8 (3467) 37-11-45.

Для ознакомления с материалами проекта необходимо обратить-
ся в Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ Администрации 
Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
142, кабинет № 12, до 25.09.2018 с даты публикации (выходной день — 
суббота, воскресенье), с 8.00 до 17.00 (обед с 13.00 до 14.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Выгоничского района Брянской области уве-
домляет о начале общественного обсуждения объекта государс-
твенной экологической экспертизы с гражданами и общественны-
ми организациями проектной документации по корректировке 
проектно-сметной документации на объект «Строительство поли-
гона ТБО в п. Выгоничи». Местонахождение объекта: Брянская об-
ласть, Выгоничский район, участок находится примерно в 50 м от 
ориентира по направлению на север, расположенного за пределами 
участка. Адрес ориентира: п. Выгоничи. Цель проекта: прохожде-
ние государственной экологической экспертизы корректировки 
проектной документации на объект «Строительство полигона ТБО 
в п. Выгоничи». Наименование и адрес заказчика: администрация 
Выгоничского района, 243361, Брянская область, Выгоничский 
район, п. Выгоничи, ул. Ленина, д. 53. Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: 30 дней после выхода 
публикации. Орган, ответственный за проведение публичных слу-
шаний: администрация Выгоничского района. Регистрация мнения 
общественности принимается в письменном виде в отделе по воп-
росам ЖКХ и строительства администрации Выгоничского района 
по адресу: 243361, Брянская область, Выгоничский район, п. Выго-
ничи, ул. Ленина, д. 53, тел.: 8(48341)2-21-97, факс приемной адми-
нистрации района: 8(48341)2-14-52. С техническим заданием для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться в отделе по вопросам ЖКХ и строительства администра-
ции Выгоничского района, 1-й этаж, в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» ООО «Газпромнефть-Восток» совместно с администрацией 
муниципального образования Парабельский район Томской области 
извещает о проведении общественных слушаний по материалам про-
ектной документации, включая ОВОС, по объекту «Обустройство 
Южно-Шингинского месторождения. Куст скважин № 3Б».

Местоположение намечаемой деятельности: Томская область, 
Парабельский район, Южно-Шингинское месторождение.

Цель разработки материалов: прохождение государственной 
экологической экспертизы.

Заказчик проекта: ООО «Газпромнефть-Восток», 634045, Рос-
сия, г. Томск, ул. Нахимова, д. 13а, стр. 1.

Генеральный проектировщик: ООО «СибНИИНП-Инжини-
ринг», ООО «СибНИИНП-инжиниринг», 620144, г. Екатерин-
бург, ул. Фурманова, д. 109, оф. 805.

Дата проведения — 29.09.2018 г. В 14 часов 30 минут, 
Томский район, с. Парабель, ул. Советская, д. 14, каб. 1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Парабельского района совместно с заказ-
чиком проекта и его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

но на бланке опросного листа посредством обычной или элект-
ронной почты, факсимильной связи с отметкой «общественные 
обсуждения» в адрес администрации Парабельского района:  
Томский район, с. Парабель, ул. Советская, д. 14, каб. 1, тел.: 
8 (38252) 21987, e-mail: proekt@sib-ing.com.

Ознакомиться с материалами о проведении оценки воздействия 
на окружающую среду: оставить замечания и предложения в тече-
ние 30 дней с момента публикации и извещения можно в обществен-
ной приемной по адресу: Томский район, с. Парабель, ул. Советская, 
д. 14, каб. 1, тел.: 8 (38252) 21987, с 9.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: акционер-
ное общество «Московский радиотехничес-
кий институт Российской академии наук» 
(АО «МРТИ РАН»).

Адрес (место нахождения): 117519, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д. 132

ОГРН 1127746503455 
ИНН 7726700037/КПП 772601001
2. Организатор продажи: акционер-

ное общество «РТ-Строительные техно-
логии» (АО «РТ — Стройтех»)

119048, Москва, ул. Усачева, 24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Объект продажи — недвижимое иму-

щество, принадлежащее АО «МРТИ РАН»:
Лот № 1
Нежилое здание. Площадь 2103,4 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Мо-

сква, Варшавское шоссе, д. 132, строен. 5
Кадастровый (условный) номер 

77:05:0007002:1120. 
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-77-12/034/2012-056 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 10.08.2018 № 99/2018/ 
148287654.

Земельный участок. Площадь 3164 +/— 
20 кв. м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, влад. 132, стр. 5

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:254. 

Категория земель: земли населенных 
пунктов. Виды разрешенного использова-
ния: эксплуатация существующего бытового 
корпуса

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-77-14/037/2012-822 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 10.08.2018 № 99/2018/ 
148288154.

Цена первоначального предложения: 
184 021 082 (Сто восемьдесят четыре милли-
она двадцать одна тысяча восемьдесят два) 
рубля (с учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 3 680 421 (Три миллиона шестьсот 
восемьдесят тысяч четыреста двадцать один) 
рубль 64 копейки.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 1 840 210 
(Один миллион восемьсот сорок тысяч двес-
ти десять) рублей 82 копейки.

Цена отсечения: 165 618 973 (Сто 
шестьдесят пять миллионов шестьсот восем-
надцать тысяч девятьсот семьдесят три) руб-
ля 80 копеек (с учетом НДС на здание).

Лот № 2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Мо-

сква, Варшавское шоссе, д. 132, строен. 3
Кадастровый (условный) номер 

77:05:0007002:1119. 
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-77-12/034/2012-051 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 10.08.2018 
№ 99/2018/148288841 .

2) Земельный участок. Площадь 1420 
+/— 13 кв. м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, влад. 132, стр. 3

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:253. 

Категория земель: земли населенных 
пунктов. Виды разрешенного использова-
ния: эксплуатация существующего корпуса 
автотранспортного цеха

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  

№ 77-77-14/037/2012-819 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано
Выписка ЕГРН от 10.08.2018 

№ 99/2018/148288977.
Цена первоначального предложения: 

59 184 771 (Пятьдесят девять миллионов сто 
восемьдесят четыре тысячи семьсот семьде-
сят один) рубль (с учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 1 183 695 (Один миллион сто восемь-
десят три тысячи шестьсот девяносто пять) 
рублей 42 копейки.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 591 847 
(Пятьсот девяносто одна тысяча восемьсот 
сорок семь) рублей 71 копейка.

Цена отсечения: 53 266 293 (Пятьдесят 
три миллиона двести шестьдесят шесть ты-
сяч двести девяносто три) рубля 90 копеек 
(с учетом НДС на здание).

Лот № 3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Мо-

сква, ул. Кировоградская, вл. 11Б
Кадастровый (условный) номер 

77:05:0007002:1124. 
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-77-12/034/2012-121 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 10.08.2018 
№ 99/2018/148289228.

2) Земельный участок. Площадь 3350 
+/— 20 кв.м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Мо-
сква, ул. Кировоградская, вл. 11Б

Кадастровый (условный) номер 
77:05:0007002:250. 

Категория земель: земли населенных 
пунктов. Виды разрешенного использова-
ния: эксплуатация существующего здания 
под складские цели

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-77-14/037/2012-824 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано

Выписка ЕГРН от 10.08.2018 
№ 99/2018/148289611.

Цена первоначального предложения: 
91 030 034 (Девяносто один миллион трид-
цать тысяч тридцать четыре) рубля (с уче-
том НДС на здание)

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 1 820 600 (Один миллион восемьсот 
двадцать тысяч шестьсот) рублей 68 копеек.

Величина повышения цены, в слу-
чае перехода к проведению продажи 
с повышением цены («шаг продажи»):  
910 300 (Девятьсот десять тысяч триста) 
рублей 34 копейки (НДС не облагается).

Цена отсечения: 81 927 030 (Восемьде-
сят один миллион девятьсот двадцать семь 
тысяч тридцать) рублей 60 копеек (с учетом 
НДС на здание).

4. Порядок предоставления Докумен-
тации по продаже: 

Документация по Продаже разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru. 

Запись на ознакомление с Докумен-
тацией по продаже осуществляется по  
тел.: +7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже 
осуществляется с 24.08.2018 г. по рабо-
чим дням с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), в пятни-
цу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 
(по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в  
АО «РТ — Стройтех» заявку на участие 
в Продаже и иные предусмотренные Доку-
ментацией по продаже документы в элект-
ронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие 
в продаже и иные документы, предусмотрен-

ные Документацией по продаже в электрон-
ной форме, обязан предоставить ориги-
налы всех ранее направленных в элект-
ронной форме документов 05.10.2018 г. 
с 11.00 до 11.30 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на учас-
тие в Продаже истекает 03.10.2018 г. 
в 18.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых 
для участия в Продаже, представлен в Доку-
ментации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту № 1 составляет: 
18 402 108 (Восемнадцать миллионов четы-
реста две тысячи сто восемь) рублей 20 ко-
пеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 2 составляет:  
5 918 477 (Пять миллионов девятьсот восем-
надцать тысяч четыреста семьдесят семь) 
рублей 10 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 3 составляет:  
9 103 003 (Девять миллионов сто три тысячи 
три) рубля 40 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачис-
лен единым платежом в рублях, на расчет-
ный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с  30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», 
в срок, не позднее 03.10.2018 г., на осно-
вании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечис-
ленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотре-
ния заявок Комиссией по продаже 
05.10.2018 г. с 11.30 до 12.00 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Прес-
ненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участ-
ников Продажи 05.10.2018 г. с 12.00 
до 12.20 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр.  2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения 
Продажи: 05.10.2018 г. в 12.20 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Прес-
ненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов 
Продажи: 05.10.2018 г. в 13.20 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Прес-
ненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества при-
надлежит: 

— участнику Продажи, который подтвер-
дил цену первоначального предложения или 
цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения», («шаге 
продажи») при отсутствии предложений 
других участников Продажи посредством 
публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, 
если его заявка на участие в Продаже соот-
ветствует требованиям и условиям, предус-
мотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участ-
ником) Продажи будет заключен договор 
купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения Продажи 
может быть продлен. Извещение о про-
длении сроков проведения Продажи мо-
жет быт сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения Продажи, 
на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

14. Организатор Продажи вправе отка-
заться от проведения Продажи. Извещение 
об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения Продажи 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

Извещение о продаже посредством публичного предложения недвижимого имущества, 
принадлежащего акционерному обществу  

«Московский радиотехнический институт Российской академии наук» 
(АО «МРТИ РАН»), 
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ЕДИНОБОРСТВА  Прошел 
Международный турнир 
по профессиональному 
боевому самбо

Схватки в море 

Анна Юркова, «Российская газета» Краснодарский край

В СОЧИ состоялось яркое событие лета для настоящих 
ценителей единоборств — IX Международный турнир по 
профессиональному боевому самбо «Плотформа S-70». 
На ринге клуба, расположенного в открытом море, 24 
сильнейших спортсмена из России, Бразилии, Франции, 
Испании и США сразились за чемпионские пояса. За пое-
динками наблюдал президент Владимир Путин. Среди 
гостей турнира оказались глава СКР Александр Быстры-
кин, помощник президента Игорь Левитин, министр 
спорта Павел Колобков и легендарный французский гор-
нолыжник, многократный чемпион Олимпийских игр 
Жан-Клод Килли.  

Организатором одного из самых престижных состя-
заний в мире единоборств является московский Центр 
спорта  образования «Самбо-70» и League S-70 при под-
держке Министерства спорта РФ, администрации Кра-
снодарского края, мэрии города Сочи. «Плотформа 
S-70» — не просто турнир. Каждый раз организаторы по-
свящают его знаковым для России событиям.

— В этом году мы обратились к теме наставников, тре-
неров, чья роль огромна в становлении мальчишек и дев-
чонок, занимающихся в спортивных секциях и школах, — 
говорит Ренат Лайшев, президент Федерации самбо Мо-
сквы, генеральный директор Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70». — Наша школа самбо охватывает 16 ты-
сяч учеников. У каждого спортсмена есть тренер, кото-
рый вывел его в люди, и этот турнир — напоминание о 
славных учителях, дань уважения к ним. 

Как и прежде, в матчевой встрече сошлись команды 
сборной России и сборной мира. Зрители увидели 12 по-
единков: каждый бой — три раунда по пять минут. Коман-
да России выиграла у сборной мира со счетом 8:4. Прези-
дент России Владимир Путин вручил победителю глав-
ного боя вечера Денису Гольцову памятный сувенир, а 
затем поздравил каждого из бойцов в обеих командах.

— Они не просто настоящие спортсмены, они — настоя-
щие мужчины — и те, кто стоит от меня справа, и те, кто 
слева, — сказал Владимир Владимирович. — Естественно, 
мы всегда болеем за наших. Но как выступать тем, у кого 
нет поддержки зала? Ведь они к нам приехали. Спасибо 
им большое.

Владимир Путин также поблагодарил организаторов 
турнира, который действительно приобрел известность 
и уважение в мире боевых искусств.

ТЕННИС Звонарева рвется
обратно в элиту

Неугомонная 
Вера

Сергей Литвинов

РОССИЯНКА Вера Звонарева вышла во второй круг 
квалификации Открытого чемпионата США (US Open). 
Экс-вторая ракетка мира уверенно переиграла в двух се-
тах румынку Жаклин Кристиан — 6:3, 6:1. Следующей со-
перницей Веры станет победительница пары Фанни 
Штоллар (Венгрия) — Барбора Крейчикова (Чехия). 

Карьера Звонаревой — это бесконечные испытания. 
Ей не привыкать возвращаться на корт после длительно-
го отсутствия — в основном из-за травм. 

К примеру, в 2012 году после яркой победы в Откры-
том чемпионате Австралии Веру стали мучить поврежде-
ния бедра и правого плеча. Она терпела адские боли ради 
участия на Олимпиаде в Лондоне. Вылетев в третьем кру-
ге, россиянка наконец занялась здоровьем. И вернулась 
затем только в 2014 году. 

Очередная пауза наступила летом 2016 года. Правда, 
повод был радостный — Вера вышла замуж и родила дочь 
Эвелину. Приостановив карьеру, Звонарева начала рабо-
тать комментатором. И у нее это неплохо получалось.

Но зимой 2017 года россиянка вернулась в теннис. 
Этим летом впервые за три года Звонарева попала в 
основную сетку турнира «Большого шлема». Ее высту-
пление на «Уимблдоне» удачным никак не назовешь: уже 
в первом круге Вера проиграла немке Анжелике Кербер. 

Впрочем, Звонареву результат на тот момент не 
очень-то и волновал. «Я просто была счастлива, что могу 
наконец выйти на корт на турнире «Большого шлема». Я 
много работала, чтобы вернуть форму после родов. Уве-
рена, у меня это получится».

И у нее пока получается: в конце июля Вера выиграла 
в паре с Анастасией Потаповой турнир Moscow River 
Cup. Неплохая разминка перед US Open — соревновани-
ем, где Звонарева в 2006 году впервые в карьере выигра-
ла титул «Большого шлема».

— У меня большие надежды на турнир в Штатах, — при-
знается Вера. — Я хочу вернуться на прежний уровень. 
Сделаю все возможное, чтобы достичь этой цели.

Что касается остальных россиянок, то первые матчи 
квалификации выиграли также Анастасия Потапова и 
Анна Калинская. Потапова одолела итальянку Мартину 
Ди Джузеппе в двух сетах — 6:3, 7:5, а Калинская оказа-
лась сильнее американки Грейс Мин — 6:2, 6:2. 

Следующей соперницей Анны станет Мэнди Минелла 
из Люксембурга, а Потапова встретится с представи-
тельницей Сербии Бояной Йовановски.

В то же время не смогла пройти квалификацию росси-
янка Виталия Дьяченко. Та самая Дьяченко, которая вы-
била из «Уимблдона-2018» Марию Шарапову. Виталия 
проиграла в трех сетах чешке Каролине Муховой — 1:6, 
7:6 (7:2), 1:6, а Ирина Хромачева не справилась с голлан-
дкой Арантой Рус — 6:7 (3:7), 3:6.

Напомним, что US Open стартует в следующий поне-
дельник.

ХОККЕЙ Легендарные чемпионы собрали 20 миллионов рублей 
на благотворительном матче

Добро на клюшках 
Илья Зубко

В 
сочинском ледовом дворце 
«Шайба» состоялся благот-
ворительный хоккейный 

матч. В рамках акции «От чисто-
го сердца» на площадку вышли 
десятки звезд, которым удалось 
собрать 20 млн рублей для Туль-
ской областной больницы. 

Такие матчи уже давно стали 
хорошей традицией — их прово-
дят в разных городах страны. Ра-
нее благотворительные игры 
принимали Москва, Казань, 
Санкт-Петербург,  Магнито-
горск, Тверь, Чехов и Воскре-
сенск. 

— Первая акция была в 2010 
году. Сегодня, думаю, получи-
лась самая скоростная игра, по-
тому что практически все ребя-
та — олимпийские чемпионы, эн-
хаэловцы.  Думаю, что болель-
щикам понравилось, — рассказал 
после матча журналистам напа-
дающий Илья Ковальчук.

По именам составы действи-
тельно подобрались мощней-
шие. За «красных» играли Павел 
Дацюк, Илья Ковальчук, Евге-
ний Малкин, Александр Радулов, 
Евгений Кузнецов, Теему Селян-
не. В составе «синих» на лед вы-
ходили Александр Барков, Алек-
сей Жамнов, Яри Курри, Алек-
сей Морозов, Иван Телегин. Та-
кое обилие звезд неизбежно вы-
зывало ностальгические ассоци-
ации — зимой 2014-го многие из 
нынешних участников благотво-
рительного матча здесь же в 
Сочи бились за звание олимпий-
ских чемпионов. Теперь играли в 

радость — для себя и для зрите-
лей. 

Победу одержали «красные» — 
10:8. Но главное в таких матчах, 
разумеется, не счет на табло. Пе-
ред стартовым вбрасыванием за-
местителю председателя прави-
тельства Тульской области Мари-
не Левиной вручили сертификат 
на сумму 20 млн рублей для отде-
ления онкологии, гематологии и 
химиотерапии Тульской детской 
областной клинической больни-
цы. Эти деньги планируют потра-
тить на закупку дорогостоящих 
лекарств и улучшение матери-
ально-технической базы.

Тем временем клубы Конти-
нентальной хоккейной лиги про-
должают подготовку к сезону. В 
разных городах сейчас проходит 
сразу четыре товарищеских тур-
нира. Вчера в столице стартовал 
Кубок мэра Москвы. В первом по 
хронологии матче прошлогод-
ний победитель турнира ЦСКА 
одолел подмосковный «Витязь» 
3:1. Дерби между «Спартаком» и 
«Динамо» завершилось уже по-
сле подписания этого номера в 
печать. 

В Санкт-Петербурге набирает 
ход турнир имени Николая Пуч-
кова. Череповецкая «Север-
сталь» достаточно уверенно об-
ыграла ХК «Сочи» — 4:2. Омский 
«Авангард», который домашние 
поединки этого сезона будет 
проводить в Балашихе, разгро-
мил финский «Йокерит» с сухим 
счетом 4:0. В рамках мемориала 
имени Ивана Ромазана сошлись 
две команды из Челябинской об-
ласти. Магнитогорский «Метал-
лург» вырвал победу у соседей 
из «Трактора» — 3:2. «Сибирь», в 
свою очередь, была сильнее ни-
жегородского «Торпедо» с ана-
логичным счетом, но в основное 
время. 

Наконец, на Кубке Латвий-
ской железной дороги, который 
проходит в Риге, минские дина-
мовцы дали бой действующему 
обладателю Кубка Гагарина «Ак 
Барсу». Казанцы смогли побе-
дить только в серии буллитов — 
3:2.

Футбол «Зенит» одержал волевую победу над норвежским «Мельде»
в квалификации Лиги Европы — 3:1

Додавили «викингов»
Иван Ильин, Артур Нанян 

В
чера вечером два рос-
сийских клуба провели 
первые матчи решаю-
щего раунда квалифи-
кации Лиги Европы. 

Выездной поединок «Уфы» про-
тив «Глазго Рейнджерс» завер-
шился после подписания этого 
номера «РГ» в печать. А чуть ра-
нее питерский «Зенит» на своем 
поле не без приключений одолел 
норвежский «Мельде» — 3:1 

Болельщики «сине-бело-голу-
бых» перед стартовым свистком 
подбодрили команду весьма кре-
ативным баннером. На фанат-
ской трибуне появился рисунок, 
сделанный по мотивам культово-
го фильма Гая Ричи «Большой 
куш». На нем Сергей Семак был 
изображен в виде цыгана Микки, 
роль которого в оригинале ис-
полнил Брэд Питт. Семак сидел в 
углу боксерского ринга, а боль-
шой куш символизировали та-
блички с коэффициентами на по-
беду «Зенита» в трех турнирах, в 
которых команда принимает 
участие. К слову, самый большой 
выигрыш сулит как раз триумф в 
Лиге Европы — 1 к 20. 

Но для начала питерцам надо 
попасть в групповой этап второ-
го по значимости еврокубка. Как 
показал предыдущий раунд ква-
лификации, это команде Семака 
совершенно не гарантировано. 
«Зенит», как мы помним, начал 
выступление с разгромного по-
ражения от минского «Динамо» 
на выезде — 0:4. Но эта неудача 
все-таки не стала для питерцев 
фатальной. В ответной встрече 
«сине-бело-голубые» выиграли — 
8:1. Получив на следующем этапе 
крепкий норвежский «Мельде».

Нынешний главный тренер 
«Зенита» Сергей Семак с этими 
«викингами» встречался еще в прошлом веке, в качестве футбо-

листа ЦСКА. Тогда армейцы, вы-
играв дома 2:0, на выезде потер-
пели одно из самых болезненных 
поражений в своей еврокубко-
вой истории. Счет 0:4 оставил их 
без Лиги чемпионов. А для бо-
лельщиков название команды 
стало нарицательным. 

Семак тот матч едва ли забыл. 
И команду настраивал наверняка 
соответствующе — никакой рас-
слабленности. Стартовый состав 
он выставил сильнейший. Прав-
да, тренерский штаб больше не 
может использовать Нобоа, пор-
вавшего крестообразные связки 
и выбывшего до конца года. Игру 
из-за дисквалификации пропу-
скал и другой важный полуза-
щитник Паредес, смотревший 
матч с трибуны.

Эти потери сказались. Бодро 
начав матч, «Зенит» смог лишь 
попасть в штангу на 11-й минуте. 
А дальше «Мельде» потихоньку 
выправил ситуацию и в концовке 
тайма смог выполнить задачу-
минимум на этот выезд — забить 

гол. Это сделал после неудачной 
скидки защитника «Зенита» 
Михи Мевли Эйрик Хестад. Но 
больше поводов для радости «ви-
кингам» в этот вечер не дали. От-
метивший накануне 30-летие Ар-
тем Дзюба замкнул верховую по-
дачу Дриусси и сравнял счет на 
71-й минуте. Этот гол раскрепо-
стил хозяев. Неутомимый Дзюба 
вскоре попал в штангу, мяч от-
скочил в поле, и добил его вышед-
ший на замену Антон Заболот-
ный, для которого этот гол стал 
первым в еврокубках. Ну а на 
90-й минуте окончательный счет 

установил Мевля, исправивший-
ся за свою ошибку в первом тай-
ме, — 3:1. Эта победа пусть и не га-
рантирует «Зениту» легкой жиз-
ни в ответной игре на выезде, но 
серьезно повышает шансы ко-
манды Семака пробиться в груп-
повой этап Лиги Европы.   

Чемпионат России
Сегодня матчем в Туле между 

«Арсеналом» и «Ростовом» стар-
тует программа пятого тура чем-
пионата России. Главное событие 
ждет нас завтра в Тушино, где 
«Спартак» примет «Динамо». 

Дерби этих команд — старей-
шее в отечественном футболе. А у 
завтрашнего матча есть дополни-
тельная интрига. Именно «Дина-
мо» не позволило «Спартаку» по-
пасть в групповой этап Лиги чем-
пионов. Проиграв на своем поле 
непримиримому сопернику (0:1), 
«красно-белые» заняли третье 
место по итогам сезона и попали в 
квалификацию главного еврокуб-
кового турнира. В нем команда 
Массимо Карреры не преуспела, 
уступив в двухматчевом противо-
стоянии греческому ПАОКу. 

На провал «Спартака» дина-
мовцы отреагировали своеобраз-
но. «Бело-голубые» на своей стра-
нице в «Твиттере» опубликовали 
видео, на котором Евгений Луцен-
ко реализует пенальти в том са-
мом последнем матче прошлого 
сезона. Динамовцы подписали ви-
део словами: «Ну вы поняли».  

Участники благотворительного матча порадовали и себя, и зрителей.

Игроки «Зенита» (в синей форме) неудачно начали матч против «Мельде», но во втором тайме исправились.

Акцент

 Артем Дзюба накануне матча 
отметил 30-летие. И именно 
его гол в ворота «Мельде» 
оказался переломным

В Сочи зрители увидели 12 захватывающих поединков с уча-
стием лучших мастеров России и всего мира.

НОВОСТИ

Состоялись
игры главного
раунда отбора
в группы ЛЧ

В АМСТЕРДАМЕ 
ВСЕ ЗАБИТО

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЕ игры решающего ра-
унда квалификации футбольной 
Лиги чемпионов не определили 
явных фаворитов шести двух-
матчевых противостояний, но 
пока лучшие шансы на выполне-
ние задачи у голландского «Аяк-
са», который дома победил киев-
ское «Динамо» — 3:1. 

Причем игра на амстердам-
ской «Йохан Кройф Арене» со-
брала около 53 тысяч зрителей — 
почти аншлаг. И все четыре мяча 
были забиты в первом тайме. 

А вот «Црвене Звезде» в Белг-
раде пришлось играть с австрий-
ским «Ред Буллом» без зрителей. 
Сербский клуб наказан решени-
ем УЕФА. Впрочем, болельщики 
мало что потеряли — ничья 0:0.

Вот результаты остальных че-
тырех матчей: БАТЭ (Борисов, 
Белоруссия) — ПСВ «Эйндховен» 
(Голландия) — 2:3, «Янг Бойз» 
(Швейцария) — «Динамо» (За-
греб, Хорватия) — 1:1, «Види» 
(Венгрия) — АЕК (Греция) — 1:2, 
«Бенфика» (Португалия) — 
ПАОК (Греция) — 1:1. 

Ответные встречи состоятся 
28—29 августа.

Объявлен
соперник
Дениса
Лебедева

ВЫБРАЛ
АЛТУНКАЯ

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ боксер Денис 
Лебедев 7 сентября в Челябинс-
ке проведет бой с сильнейшим 
тяжеловесом Турции Хизни Ал-
тункая. Об этом журналистам 
сообщил менеджер Лебедева Ва-
дим Корнилов.   

— По последней резолюции 
Всемирной боксерской ассоциа-
ции (ВБА), Денис уступил место 
всем, кто выступал в суперсерии 
и был объявлен суперчемпио-
ном ВБА в отпуске. Но теперь но-
вый чемпион должен встретить-
ся с Лебедевым как с обязатель-
ным претендентом на пояс. Мы 
многим предлагали этот бой, со-
гласился Алтункая, — объяснил 
Корнилов выбор оппонента.  

В 2016 году турок завоевал 
титул чемпиона мира по версии 
Всемирного боксерского союза 
(ВБС) и Всемирной боксерской 
федерации (ВБФ).

Еще в начале этого года Ал-
тункая был третьим номером 
рейтинга ВБА, но в обязательном 
поединке за титул чемпиона 
мира в первом тяжелом весе он 
проиграл Бейбуту Шуменову из 
Казахстана. И опустился на девя-
тую строчку. 

Волейбольная
сборная 
выступит
на турнире
в Польше

СЫГРАЮТ 
ВАГНЕРА

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по 
волейболу в рамках подготовки 
к стартующему 9 сентября чем-
пионату мира сегодня начинает 
участие в традиционном турни-
ре «Мемориал Вагнера» в поль-
ском Кракове.

Соперники подопечных Сер-
гея Шляпникова — Франция (24 
августа), бронзовые призеры 
Мировой лиги-2017 канадцы 
(25-го) и действующие чемпио-
ны мира, хозяева площадки по-
ляки (26-го).

«Мемориал Хуберта Вагнера» 
посвящен памяти выдающегося 
польского тренера, который 
привел национальную сборную 
к двум знаковым победам — на 
чемпионате мира-1974 и Олим-
пиаде-1976. Турнир проводится 
с 2003 года каждый сезон в раз-
ных городах Польши. Россияне в 
шестой раз участвуют в этих со-
ревнованиях. Наша команда по-
беждала на «Мемориале Вагне-
ра» в 2004 и 2014 годах, а в 
прошлом сезоне при том же со-
ставе участников, что и сейчас, 
финишировала третьей.

Чемпионат России 
по футболу: интервью 
и фоторепортажи на сайте
rg.ru/sujet/6045

Следите за матчами 
чемпионата на сайте
rg.ru/sujet/5926
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, пятница
«Матч ТВ» 
19.25. «Арсенал» — «Ростов». Прямая 

трансляция. 

25 августа, суббота
«Матч Премьер»
13.55. «Урал» — «Ахмат». Прямая тран-

сляция. 

16.25. «Рубин» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция. 

18.30. «Спартак» — «Динамо». Прямая 

трансляция. 

26 августа, воскресенье
«Матч ТВ» 
18.55. «Локомотив» — «Анжи». Прямая 

трансляция. 

«Матч Премьер»
13.55. «Оренбург» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

16.25. «Уфа» — «Зенит». Прямая тран-

сляция. 

КСТАТИ
Магнитогорский «Металлург» объявил вчера о подписании контракта 
с нападающим Романом Любимовым. Договор рассчитан на два года. В 
новом клубе форвард будет играть под 73-м номером.
Напомним, что на прошлой неделе Любимов расторг контракт с 
ЦСКА. Роман является воспитанником армейского клуба, но действую-
щее еще два года соглашение было разорвано по обоюдному согласию. Ра-
нее москвичи поместили 26-летнего нападающего  в список отказов, но 
ни один из клубов КХЛ забирать его не стал. 
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Перспективы  Китайский город Чэнду стремится стать мировым  
туристическим объектом

Столица панд ждет гостей
Ли Ю

Г
ород Чэнду, расположен-
ный на юго-западе Ки-
тая, приобретает все 
большую известность в 
качестве туристическо-

го объекта среди искушенных 
путешественников со всего мира. 
Помогают ему в этом знамени-
тый способ приготовления еды 
хого, известный в России как 
«китайский самовар», истори-
ческие древности и большие пан-
ды.

В этом году американский 
веб-сайт Daily Elite включил Чэн-
ду в восьмерку «самых крутых 
городов», которые нужно посе-
тить в 2018 году.  А журнал 
National Geographic Traveler в 
прошлом году включил Чэнду в 
список из 21 направления по все-
му миру, куда стоит отправиться. 
Международная платежная сис-
тема MasterCard поставила Чэн-
ду на второе место в двадцатке 
самых динамичных туристичес-
ких направлений в 2017 году на 
основании роста числа иност-
ранных туристов, которые про-
вели в городе ночь.

Сами китайцы нередко ис-
пользуют Чэнду как отправную 
точку для путешествий по всему 
миру. В этом году в связи с прове-
дением чемпионата мира по фут-
болу количество туристов, от-
правившихся из Чэнду в Россию, 
выросло на 80 процентов по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Их траты при 
этом в среднем составили около 
9 тысяч юаней (около 1382 дол-
ларов) на человека.

Иностранцев в Чэнду привле-

кает национальное достояние 
Китая — большая панда. К концу 
2017 года на Научно-исследова-
тельской базе Чэнду по разведе-
нию больших панд жили 184 жи-
вотных — это самый большой в 
мире парк для разведения бам-
буковых медведей в неволе. Ис-
пользуя передовые технологии в 
изучении и разведении панд, на 
базе провели научные исследо-
вания в сотрудничестве со спе-
циалистами из 16 стран и регио-
нов по всему миру. 

Результаты четвертой нацио-
нальной переписи панд показа-
ли, что в Чэнду и его окрестнос-
тях живут 73 дикие панды, что 
дает гостям города прекрасную 
возможность увидеть животных 
и в естественной среде обитания. 
Город намерен укреплять свой 
статус «столицы панд», создавая 
больше туристических проек-
тов, связанных с ними.

Так, рядом с Научно-исследо-
вательской базой Чэнду по раз-
ведению больших панд началось 
строительство нового темати-
ческого парка Chengdu Giant 
Panda Eco-Creative Industrial 
Park, над которым совместно ра-
ботают китайские и французс-
кие компании. Chengdu Culture 
and Tourism Group — одна из ки-
тайских компаний, ответствен-
ных за проект. По словам ее пред-
ставителей, как только проект 
завершится, парк станет единс-
твенным в мире, который сосре-
доточится не только на самих 
пандах, но и на природной среде, 
в которой они живут. Кроме того, 
в парке уделят внимание науке и 
искусству, связанному с панда-
ми, развлечениям и просвеще-

нию, а также развитию «зеле-
ных» экологических направле-
ний, которые способствуют бла-
гополучию панд.

Кроме панд Чэнду привлека-
ет туристов богатой историей и 
замечательным ландшафтом: 
городу не занимать ресурсов 
для привлечения туристов. Он 
известен, в частности, как колы-
бель сычуаньской кухни — одной 
из четырех главных кухонь Ки-
тая. Чэнду стал первым городом 
в Азии, получившим звание 
«гастрономического города» 
ЮНЕСКО. 

Среди прочих, в число до-
стопримечательностей города 
входят такие объекты всемирно-
го наследия, как даосский храм 
на горе Цинчэншань и иррига-
ционная система Дуцзянъянь, 
построенная более 2200 лет на-
зад и функционирующая и сегод-
ня. А археологическая зона 
Цзиньша, по мнению ученых, 
представляет собой останки пер-
вой сычуаньской цивилизации, 
историю которой можно просле-
дить на 3000 лет назад.

В список нематериального 
культурного наследия Китая 
внесены 22 культурно-истори-
ческих ценности, которые заро-

дились в Чэнду, включая сычу-
аньскую оперу и вышивку шу. 

Хорошо сохранившиеся древ-
ние пешеходные переулки Ку-
аньчжай известны как единс-
твенный в Южном Китае пример 
распространенных на севере 
страны хутунов — средневековой 
застройки, ставшей частью тра-
диционной архитектуры. Каж-
дый год их посещают 10 милли-
онов туристов. В будущем Ку-
аньчжай будет дополнен теат-
ром и другими культурными 
объектами.

Объединяя культурные про-
странства и создавая разнооб-
разные производственные клас-
теры, руководство Чэнду идет по 
пути симбиоза исторических 
мест города и его ключевых фун-
кциональных зон. Такая страте-
гия подчеркивает славное про-
шлое Чэнду и в то же время созда-
ет для людей современные места 
для отдыха и развлечений. Одно 
из таких мест — горнолыжный ку-
рорт. Несмотря на то, что в Чэнду 
теплый климат и весенняя погода 
стоят круглый год, снежная гора 
Силин, находящаяся в 100 кило-
метрах от центра города, распо-
лагает горнолыжными базами са-
мого высокого качества, сравни-

мыми с горнолыжными курорта-
ми Сочи.

В соответствии с планом все-
стороннего городского развития 
Чэнду на 2016—2035 годы ожида-
ется, что благодаря устойчивому 
развитию столица провинции 
Сычуань к 2050 году превратит-
ся в город мирового класса. Чэн-
ду поставил себе еще более высо-
кую планку — продвигать город 
за рубежом как туристическое 
направление мирового уровня. 
По мере того как расширяются 
связи Чэнду с внешним миром, в 
течение последних лет город 
продвигает свой туристический 
бренд среди иностранных турис-
тов. Его зарубежная маркетинго-
вая сеть распространилась на че-
тыре континента. Город открыл 
туристические демонстрацион-
ные центры в Сан-Франциско, 
Париже, Москве и Сеуле.

Чэнду также стал первым го-
родом на юго-западе Китая, где 
ввели систему налоговых льгот. 
Иностранные туристы могут 
воспользоваться 11-процентной 
скидкой с налога, если потратят 
больше 500 юаней в одном мага-
зине за один день. Работает город 
и над созданием крупных турис-
тических продуктов, чтобы обес-

печить более высокий уровень 
услуг по посещению достопри-
мечательностей, проведению до-
суга, шопингу, гастрономии, 
проведению конференций и вы-
ставок, культурному и медицин-
скому туризму.

Город будет стремиться улуч-
шить свою туристическую инф-
раструктуру и объекты обще-
ственного назначения, чтобы 
обеспечить более качественный 
сервис. Согласно Плану всесто-
роннего городского развития, к 
2020 году общее количество ту-
ристов в Чэнду достигнет 234 
миллионов. Совокупный доход 
от туризма составит 450 милли-
ардов юаней, а доля туристичес-
кого сектора в ВВП города до-
стигнет 11,24 процента.

К 2035 году Чэнду превра-
тится во всемирно известный 
туристический город и станет 
точкой, из которой путешест-
венники будут разъезжаться по 
всему Азиатско-Тихоокеанско-
му региону.

Ли Ю

Г
ород Чэнду, столица китайс-
кой провинции Сычуань, 
помогает развивать торгов-

лю со странами, участвующими 
в инициативе «Один пояс — один 
путь», способствуя тем самым 
открытости западного Китая. 

2 августа в город Суйфэньхэ 
на границе Китая с Россией при-
был с виду ничем не примеча-
тельный, но очень важный гру-
зовой поезд маршрута Китай — 
Европа, груженный 1742 кубо-
метрами российской древеси-
ны. Завершив процедуры по 
оформлению на таможне города 
Суйфэньхэ, поезд тронулся в 
направлении Чэнду. Движущий-
ся в обратном направлении гру-
зовой поезд начал свой рейс 29 
июля, везя автомобили, произ-
веденные компанией Dongfeng 
Motor Group, общей стоимос-
тью более 1,23 миллиона долла-
ров.

«До того, как заработал же-
лезнодорожный маршрут Ки-
тай — Европа», древесина в Чэн-
ду, в основном, доставлялась 
морем, что занимало более 30 
дней, — рассказывает предста-
витель Группы инвестиций и 
развития международного же-
лезнодорожного порта Чэнду 

Чжэн Шуанли. — А теперь груз 
прибывает в Чэнду регулярным 
грузовым рейсом, что вдвое 
экономит время доставки и зна-
чительно сокращает расходы 
компании на импорт». 

Международный грузовой 
маршрут между Чэнду и Моск-
вой официально стартовал в ав-
густе прошлого года. Из Китая 
по этому маршруту перевозят 
различные товары широкого 
потребления: ноутбуки, обувь, 
одежду, головные уборы, авто-
запчасти. Когда поезд возвра-
щается в Чэнду, его контейнеры 
заполнены продуктами (напри-
мер, конфетами и шоколадом), 
изделиями из древесины и т.д. 
Это оживляет торговлю между 
провинцией Сычуань и Росси-
ей. По словам Чжэна, с июня с.г. 
грузовой поезд между Чэнду и 
Москвой совершает шесть рей-
сов в месяц — в три раза больше, 
чем прежде. И что важно, ваго-
ны всегда полностью загруже-
ны. 

Чэнду включен в железнодо-
рожную сеть маршрута Китай — 
Европа, который запустили 
пять лет назад. К концу июля с.г. 
трансграничная сеть связала 14 
китайских и 16 зарубежных го-
родов. Международный желез-
нодорожный порт Чэнду, входя-

щий в пилотную зону свободной 
торговли Китая, является ос-
новным звеном регионального 
плана по созданию глобальной 
системы логистики и быстрому 
развитию торговли со странами 
вдоль маршрута инициативы 
«Один пояс — один путь».

В этом году порт проложил 
пути для расширения транспор-
тной сети в каждом направле-
нии, создав множество новых 
железнодорожных маршрутов. 
На сегодня установлено четыре 
основных международных мар-
шрута: с севера — в Россию, с за-
пада — в Европу и Центральную 
Азию, с юга — в страны, входя-
щие в Ассоциацию государств 
Юго-Восточной Азии, и с восто-
ка — в Южную Корею и в Север-
ную и Южную Америки. 

По словам одного из офици-
альных лиц, в Чэнду находится 
крупнейший среди городов цен-
трального и западного Китая 
авиационный хаб, а удобный до-
ступ к международным марш-
рутам по разным направлениям 
приблизил Чэнду к остальному 
миру. Из международного аэро-
порта Чэнду Шуанлю всего 
шесть часов полета до Токио, во-
семь часов — до Москвы и 10 — до 

Франкфурта. Чиновники гово-
рят, что из Чэнду пассажиры 
могут прибыть почти в любой 
из крупнейших городов мира в 
течение 15 часов.

3 июля компания Air China 
Limited объявила о запуске ре-
гулярного рейса из Чэнду в Лон-
дон, увеличив число междуна-
родных маршрутов аэропорта 
Шуанлю до 109. Теперь город 
связан с международными хаба-
ми в Азии, Европе, Северной 
Америке, Африке и Океании. По 
словам чиновников, благодаря 
своей транспортной инфра-
структуре, которая полностью 
подключена к международным 
авиарейсам и железнодорож-
ным маршрутам, Чэнду быстро 
движется к тому, чтобы встро-
иться в такие коридоры, как 
«Шелковый путь в воздухе» и 
«Международный комбиниро-
ванный транспортный коридор 
между морем и сушей».

Вследствие растущей связи 
Чэнду с внешним миром этот го-
род в западном Китае стал важ-
ным пунктом для иностранных 
лидеров, посещающих Китай.

В то же время все больше 
стран выделяют Чэнду среди 
конкурирующих городов в ка-

честве главного претендента на 
создание регионального кон-
сульства в западном Китае. Чэн-
ду установил торгово-экономи-
ческие отношения с 228 страна-
ми и регионами по всему миру и 
привлек 281 компанию из спис-
ка Fortune Global 500 для созда-
ния там офисов. Кроме того, 
Чэнду является первым горо-

дом на западе Китая, где дейс-
твует 72-часовой безвизовый 
период для туристов. Его ввели 
после того, как подобная систе-
ма была принята в Пекине, Шан-
хае и Гуанчжоу. В этом году Чэн-
ду также будет содействовать 
созданию сервиса «одного 
окна» для иностранцев, работа-
ющих в городе, и настаивать на 
установлении 144-часового без-
визового периода. 

Будучи городом-хабом в рам-
ках инициативы «Один пояс — 
один путь», Чэнду предлагает 
воспользоваться возможностя-
ми развития, которые предо-
ставляют экономические ре-
формы в Китае. К ним относятся 
внутренние зоны свободной 
торговли, национальная неза-
висимая демонстрационная 
зона инноваций, а также Новый 
район Тяньфу — интернациона-
лизированный деловой район 
города. 

С о гл а с н о  от ч ет у  G l o b a l 
metropolis monitoring report, 
выпущенному в этом году Ин-
ститутом Брукингса в Вашинг-
тоне, Чэнду занял третье место 
среди 300 мегаполисов мира из-
за выдающихся показателей 
роста ВВП на душу населения и 
темпов увеличения занятости в 
последние годы.

СОТРУДНИЧЕСТВО Развитие транспортной системы Китая стимулирует экономику

Сокращая расстояния

Ли Ю

НА ЮГО-ЗАПАДЕ Китая, в го-
роде Чэнду (провинция Сычу-
ань), население которого со-
ставляет 20 миллионов человек, 
начинается необыкновенное пу-
тешествие, которое представля-
ет собой смелый шаг в идеаль-
ное урбанистическое будущее. 
С этого города начинает свое 
развитие система троп Тяньфу, 
которая станет самой длинной 
системой «зеленых» троп в Ки-
тае общей протяженностью 
16 тысяч 900 километров.

Этот удивительный проект 
должен быть завершен к 
2035 году. Его цель — превраще-
ние столицы провинции в на-
стоящий сад. Когда он будет за-
кончен, все экологические 
зоны, парки, небольшие сады и 
луга будут соединены между со-
бой зелеными тропами.

Проект был разработан в со-
ответствии с новым планом 
развития города, по которому 
Чэнду, занимающий площадь в 
14 600 квадратных километров, 
переходит на новый экологи-
ческий стандарт ради здоровой 
эволюции. 

«Зеленые» тропы Тяньфу бу-
дут встроены во всю экосисте-
му города, играя роль связую-
щих звеньев между всеми эко-
логическими зонами.

Основной частью системы 
Тяньфу станет зона под назва-
нием тропа Цзиньцзян, распо-
ложенная вдоль реки Цзинь-
цзян. Согласно плану, ее общая 
протяженность составит 
240 километров.

Северная часть тропы 
Цзиньцзян начнется от знаме-
нитой ирригационной системы 
Дуцзянъянь. Древнюю систему 
контроля наводнений, ороше-
ния и водоснабжения Чэндуской 
равнины в провинции Сычуань 

построили около 256 года до на-
шей эры, но она используется и 
сегодня, являясь объектом все-
мирного наследия ЮНЕСКО 
и привлекая туристов в про-
винцию.

Закончится зона тропы 
Цзиньцзян на юге, у древнего 
города Хуанлунси, история ко-
торого насчитывает около 
1700 лет. Путешествуя по этому 
маршруту, горожане и гости 
смогут насладиться пейзажами 
десяти уездов Чэнду.

Эта сеть экотроп будет свя-
зана и с другими зелеными тро-
пами города, например, с тро-
пой Панда, для которой основ-
ным персонажем оформления 
выбрана большая панда, а так-
же с тропой Цзиньчэн, которая 
проляжет вокруг шоссейной 
системы города, и еще семью 
основными тропами вдоль реч-
ных берегов.

Кроме того, тропа Тяньфу 
позволит полюбоваться пейза-
жем горы Лунмэнь на западе 
Чэнду и городским лесным пар-
ком близ горы Лунцюань, пре-
вратив мегаполис в огромный 
сад.

«Тропа Тяньфу позволит по-
высить качество жизни в городе 
в целом», — говорит старший 
инженер Института планирова-
ния и дизайна Чэнду Ли Го, ко-
торый является руководителем 
программы развития системы 
зеленых троп.

В городе строятся и спортив-
ные объекты. В этом году на 
участках тропы Тяньфу будут 
проходить несколько спортив-
ных мероприятий, в том числе 
международный марафон и ве-
лопробег.

Преимущества, которые 
даст улучшенная экологичес-
кая система города, затронут и 
многие другие аспекты жизни в 
Чэнду: от продвижения культу-
ры города и его уникальной 
кухни до туризма и крупных 

спортивных и музыкальных ме-
роприятий. Выиграет даже 
сельскохозяйственный ланд-
шафт, говорит Ли.

В июне тестовый отрезок 
тропы Цзиньцзян длиной около 
400 метров был открыт для пуб-
лики. Он предложил посетите-
лям до тех пор недоступные ус-
ловия для отдыха и занятий 
спортом, возможность полюбо-
ваться уникальными огражде-
ниями, на которых выгравиро-
ваны целые картины, а также 
специальными экспозициями.

«Умные» фонари, установ-
ленные вдоль тропы, оборудо-
ваны USB-интерфейсами для 
различных функций, радио и 
дисплеями, они обеспечивают 
доступ к Wi-Fi, оборудованы ка-
мерами видеонаблюдения и 
кнопками вызова экстренной 
помощи. 

Дизайнеры также попыта-
лись предоставить жителям го-
рода более удобный сервис с по-
мощью «умных» торговых ки-
осков и тематических магази-
нов.

Проект предназначен для 
разных людей — постоянных 
жителей города и недавно пере-
ехавших сюда, бизнесменов и 
туристов, прибывших из дру-
гих провинций Китая и из-за 
рубежа.

Цель системы зеленых 
троп — объединить в одно целое 
туристические объекты с исто-
рией и с инновационным дизай-
ном. Так, тропа Цзиньцзян со-
единит рынки Чэнду, которые 
предлагают местные деликате-
сы, с вечерними и ночными ту-
ристическими маршрутами, на 
которых будут находиться зоны 
отдыха, с общественными про-
странствами и живописными 
видами, подчеркнутыми высо-
котехнологичным освещением. 
По словам Ли Го, используя эти 

дорожки, люди смогут открыть 
для себя прекрасные новые 
места — начиная с ресторанов и 
заканчивая гостиницами, тор-
говыми и развлекательными 
центрами. Планируется, что 
сможет привлечь туристов в го-
род и ночной тур по реке Цзинь-
цзян. 

Когда проект тропы Цзинь-
цзян будет завершен и введен в 
эксплуатацию, он станет дина-
мичным и приятным для про-
живания районом, идущим 
вдоль берега реки, добавил Ли. 
Он свяжет рациональное город-
ское развитие с культурными 
пространствами, выставочны-
ми помещениями и жилыми до-
мами.

С момента старта строитель-
ства тропы Тяньфу в сентябре 
2017 года уже завершено в об-
щей сложности 1585 километ-
ров зеленых троп. Тропа Панда 
открылась для публики в июле. 
Первый этап строительства 
тропы Цзиньчэн очень близок к 
завершению, второй стартует в 
сентябре. Проект городского 
лесного парка близ горы Лун-
цюань одобрен чиновниками 
отдела городского планирова-
ния. Согласно плану развития 
Чэнду, зона вокруг горы станет 
гигантским парком площадью 
1275 квадратных километров, 
что в 1,7 раза больше площади 
нынешних центральных райо-
нов города.

Как пейзажная, ландшафт-
ная и интерактивная система 
зеленых насаждений тропа 
Тяньфу постепенно превраща-
ется в огромную сеть, связыва-
ющую главные промышленные 
кластеры города. Она интегри-
рует промышленные и туристи-
ческие ресурсы и создает тыся-
чи новых рабочих мест.

ЭКОЛОГИЯ Уникальный 
экологический проект 
преобразит столицу 
провинции Сычуань

Зеленые тропы 
ведут в завтра

На стене вдоль зеленой тропы 
Цзиньцзян изображены герои 
китайской оперы с характерным 
гримом.

Большая панда играет на террито-
рии Научно-исследовательской 
базы Чэнду по разведению боль-
ших панд. Это самый большой в 
мире парк для разведения боль-
ших панд в неволе. 

Международный аэропорт 
Шуанлю является крупнейшим 
авиационным хабом в централь-
ном и западном Китае.

Живописные переулки Куаньчжай в Чэнду привлекают 10 миллионов 
туристов каждый год.

Первый самолет А350 авиакомпании Sichuan Airlines с изображением панд 
скоро будет летать на международных маршрутах, следующих из Чэнду.

Грузовой поезд из Чэнду в Европу уже совершил более 2000 рейсов в оба 
конца, поставив рекорд для этого региона. 
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